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Legislatura 2017-2018
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Presidente: Honorable Representante 

Vicepresidente: Honorable Representante 

Secretario: 
En Bogotá D. C., a los veintitrés (23) días del 

mes de agosto del año dos mil diecisiete (2017), 
siendo las diez de la mañana (10:00 a. m.), se 
reunieron los Miembros de la Comisión Quinta 
Constitucional Permanente de la Cámara de 
Representantes, para llevar a cabo la Audiencia 

según Proposición número 007 de 2017; 
presidida por el honorable Representante Ángel 
María Gaitán Pulido:

Honorable Representante Ángel María Gaitán 
Pulido

Honorable Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán

Honorable Representante Inti Raúl Asprilla 
Reyes

Honorable Representante Flora Perdomo 
Andrade

Honorable Representante Alonso José del Río 
Cabarcas

Honorable Representante Luciano Grisales 
Londoño

Honorable Representante Marco Sergio 
Rodríguez Merchán

Honorable Representante Fernando Sierra 
Ramos

Honorable Representante Rubén Darío Molano 
Piñeros

Honorable Representante Alfredo Guillermo 
Molina Triana

Honorable Representante Crisanto Pizo 
Mazabuel

Honorable Representante Nery Oros Ortiz
Honorable Representante Arturo Yepes Alzate
Honorable Representante Elda Lucy Contento 

Sanz
Honorable Representante Ángelo Antonio 

Villamil Benavides
Honorable Representante Jorge Camilo Abril 

Tarache
Honorable Representante Héctor Javier Osorio 

Botello
Honorable Representante Miguel Ángel 

Barreto Castillo 
Honorable Representante Eloy Quintero 

Romero
Honorable Representante Nevardo Eneiro 

Rincón Vergara
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Honorable Representante Álvaro Hernán Prada 
Artunduaga

Honorable Representante Jhon Eduardo Molina 
Figueredo

Honorable Representante Álvaro Hernán Prada 
Artunduaga

Honorable Senador Jorge Enrique Robledo 
Castillo

Honorable Senador Ernesto Macías Tovar
Honorable Senadora Maritza Martínez 

Aristizábal
Honorable Senadora Nohora Stella Tovar Rey

Muy buenos días para todos, honorables 
Representantes de la Comisión Quinta, 
Representantes que nos acompañan de otras 
Comisiones, Senador Macías de la Comisión 
Quinta del Senado, muchas gracias, Representante 
Ángelo Villamil del Meta, Representante Camilo 
Abril del Casanare, que nos acompaña muchas 
gracias, a los señores productores de arroz que 
vienen de las diferentes partes de Colombia, a los 
Directivos Gremiales que nos acompañan, a los 
señores de los medios de comunicación que nos 
acompañan.

A ver, yo quiero lo primero establecer la 
dinámica para esta Audiencia Pública donde la 
Comisión Quinta del Congreso de la República 
pueda interpretar de manera real la situación que 
está viviendo hoy el sector de los arroceros en 
Colombia, que podamos escucharlos primeramente 
a ellos, que luego escuchemos a los honorables 
Representantes y Senadores que nos acompañan 
y, por último, escuchemos al Gobierno.

Y tengo que informar hoy a quienes nos visitan, 
la no presencia del señor Ministro de Agricultura, 
se encuentra en delicado estado de salud y no 
puede asistir, pero nos acompaña, nos acompaña 
de parte del señor Ministro el Director de Cadenas 
Agrícolas, el doctor César Riqui Oliveros, que ha 
acompañado todo el proceso de negociación con 
el señor Ministro y la verdad que lamentamos la 
no presencia del Ministro, porque considerábamos 
que aquí era el mejor espacio que tenía el Gobierno 
o que tiene el Gobierno, para que no solamente 
pudiéramos conocer los Congresistas, la situación 
y la posición del Gobierno sino también plantear 
una posible salida a ese problema que aqueja hoy 
a los Sectores Productores de Arroz en Colombia.

Entonces señor Secretario, vamos a dar inicio 
por favor si es tan amable leer el Orden del Día 
para esta Audiencia Pública.

Sí señor Presidente, muy buenos días. 
Audiencia Pública miércoles 23 de agosto de 

2017.

Según la Proposición 007 de la Legislatura 
2017 – 2018, aprobada en la Sesión realizada 
el día 9 de agosto de 2017, presentada por los 
honorables Representantes Ángel María Gaitán 
Pulido, Flora Perdomo Andrade, Marco Sergio 
Rodríguez Merchán, Jorge Camilo Abril Tarache, 
Albeiro Vanegas Osorio, Elda Lucy Contento 
Sanz, Héctor Javier Osorio Botello, Álvaro 
Hernán Prada Artunduaga, Pierre Eugenio García, 
John Eduardo Molina Figueredo; con el n de 
profundizar sobre la grave crisis que atraviesan 
los productores de arroz. 

Señor Presidente, se pasó un listado de 
invitados, si usted a bien lo considera podemos 
ir llamando a ver quiénes se encuentran presentes 
para el desarrollo de la Audiencia.

Sí señor Secretario, si es tan amable nos lee 
quiénes se encuentran en el recinto, que fueron 
invitados a esta Audiencia y así mismo poder 
organizar la intervención de ellos si es tan amable.

Sí señor Presidente; de los invitados el señor 
Álvaro Díaz Cortés, Delegado de Fedearroz, sí se 
encuentra, el señor Abelardo Bahamón, Presidente 
de la Asociación de Usuarios del Distrito de 
Adecuación de Tierras de San Alfonso, sí se 
encuentra presente; Alberto Mejía Fortich, viene 
de Fedearroz; Armando Durán Olaya, sí está; el 
señor Ministro que ya delegó al doctor Oliveros, 
el señor Campo Elías López Morón de Valledupar, 
está aquí, delegado de Fedearroz, Valledupar; 
Carlos Alberto Rojas Guevara, Gerente de la 
Asociación de Usuarios del Distrito de Adecuación 
de Tierras a Gran Escala del río Saldaña; señor 
César Augusto Saavedra acá está; el señor Clímaco 
Walteros Serrano de Fedearroz, sí; el señor Eliécer 
Briceño Peñaranda, Delegado de Asozulia, Norte 
de Santander; Fabio Augusto Montealegre de 
Fedearroz, sí está; Gabriel Gómez, Gerente de la 
Asociación de Usuarios del Distrito de Riego, 
Porvenir, Asoporvenir; Héctor Rojas de Usocoello.

Excuse un momento señor Secretario; por favor 
las personas que vamos a ir mencionando para la 
intervención, les toca que den la vuelta y estén acá 
para que aquí vayan haciendo uso de la palabra 
y les vamos a cronometrar el tiempo para poder 
escucharlos a todos, por favor, o nos gustaría si por 
departamentos se ponen de acuerdo, porque sé que 
está, lo primero por gremio, escuchar los gremios, 
pues debemos escucharlos y se pongan de acuerdo 
por gremios, pero también por departamento los 
productores, que hablen del Tolima 3 o 4, que 
hablen del Huila 3 o 4, del Casanare 3 o 4, Meta 3 
o 4, me gustaría que quienes hoy los acompañan 
acá se pongan de acuerdo, porque terminamos 
escuchando solamente algún sector y dejamos a 
otros sin escuchar.
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Entonces, lo primero que estén acá y que por 
favor quienes han invitado a sus amigos de los 
departamentos, que saben quiénes están, que 
así podamos escuchar y nos podamos escuchar 
absolutamente todos. Entonces yo los invito a 
que den la vuelta e ingresen aquí al recinto por 
este costado si es tan amable. Continúe, señor 
Secretario.

Entonces vamos a orientar y organizar la 
Audiencia Pública, entonces inicialmente vamos 
a escuchar a los gremios a Fedearroz y de 
Fedearroz vamos a escuchar al doctor Hernández, 
el Gerente de Fedearroz, vamos a escucharlo a él 
inicialmente, luego escuchamos a los productores 
por departamento, sé que hay de 4 departamentos 
aquí, Tolima, Huila, Meta, Casanare, por 
supuesto, vamos a escuchar al Gobernador que 
nos acompaña, al señor Gobernador del Casanare, 
muchas gracias por su compañía, y vamos después 
de que escuchemos al Presidente de Fedearroz, 
iniciamos con el departamento del Casanare, 
que lo lidera nuestro amigo Representante el 
Representante del Casanare que nos acompaña, 
Camilo Abril y, por supuesto, el señor Gobernador.

Y luego seguiremos dándole el uso de la 
palabra a los demás productores de los diferentes 
departamentos, por último, escuchamos a los 
honorables Representantes y Senadores que 
nos acompañan, al Representante Prada del 
Huila, muchas gracias por su compañía y al 

nal escuchamos al Gobierno, al Ministerio de 
Agricultura, porque consideramos ellos deben de 
tener la propuesta y la solución al problema.

Entonces para todos agradecerles, señor 
Secretario, entonces por favor si llamamos al 
Presidente de Fedearroz para que haga el uso 
de la palabra, doctor Hernández, muy buenos 
días y bienvenido y tiene el uso de la palabra, 
vamos a escucharlo a él 10 minutos, después a 
los Representantes de los diferentes municipios, 
los productores a cada uno de a cinco minutos y 
luego sí damos la intervención a los honorables 
Representantes y Senadores.

Sí aquí está el doctor Riqui de Cadenas 
Productivas.

Doctor Hernández bienvenido, tiene el uso de 
la palabra.

Gracias señor Presidente, lástima, tan corto el 
tiempo, hay muchas cosas qué decir, pero trataré 
de empezar por expresar un poco la problemática 
actual del sector arrocero en Colombia y, 
especialmente, más acentuada en los Llanos 
Orientales y, especialmente, en el departamento 
del Casanare.

Esta es una cosecha similar a la cosecha del año 
pasado, donde las áreas crecieron, donde venía 
una producción su ciente para autoabastecer el 
país, para sustituir las importaciones, fue lo que se 
acordó en el Ministerio de Agricultura con el Plan, 

la Política de Colombia Siembra, creo que el arroz 
fue el que más rápido y oportunamente respondió 
a toda esta solicitud del Gobierno, aprovechando 
precisamente que no había importaciones de otros 
países como Ecuador y Perú a excepción de los 
ingresos de arroz del TLC de Estados Unidos, 
fue así como el año pasado se sembraron 570.000 
hectáreas y se produjeron 2.900.000 toneladas 
de arroz en el país, eso venía normal, venía 
funcionando la absorción de la cosecha por parte 
de la industria con el incentivo al almacenamiento 
que determinó el Ministerio de Agricultura.

Desafortunadamente en esta cosecha la industria 
no se acogió al incentivo, al almacenamiento, 
porque si esto hubiera sido así la cosecha yo diría 
que se habría tenido un desarrollo normal para 
todos los arroceros, el problema más grave en 
este momento, es que hay excedente temporal, 
porque siempre se presenta por la estacionalidad 
de la cosecha, que se siembra la mayor parte 
en el primer semestre y se recolecta entre los 
meses de julio a septiembre y parte de octubre, 
al no ingresar la industria bajo los parámetros 
del incentivo al almacenamiento para almacenar 
con el incentivo de este excedente temporal, 
pues lógicamente se ha presentado lo que se está 
presentando en el mercado en este momento, no 
hay unas normas claras de compra, cada molino 
compra como quiere, desafortunadamente en 
Colombia la comercialización del arroz está 
concentrada de más del 50% en dos grandes 
empresas que manejan la comercialización diría 
yo, como se quiere, ellos argumentan que están 
trabajando de acuerdo al mercado y un mercado 
libre no puede existir cuando más de la mitad 
de la producción la manejan dos personas o dos 
empresas, desafortunadamente no ingresaron y 
esto nos está causando los problemas tan graves.

Los agricultores todos respondieron al Plan 
Colombia Siembra y al principio la industria 
dijo que no participaba porque no había fondos 
su cientes para el incentivo, cosa que sí los ha 
habido, porque el año pasado empezamos con 
5.000 millones la primera etapa y costó el incentivo 
36.000 millones y el Gobierno los dispuso, este 
año íbamos a empezar con 26.000 millones de 
pesos y en este momento hay 60.000 millones de 
pesos disponibles que al no entrar la industria, 
el Gobierno, el Ministerio los va a repartir de 
8.000 pesos por carga entre los productores, 
no es su ciente indudablemente, pero en algo 
mitiga, yo tengo que reconocer que por parte del 
Ministerio de Agricultura hubo el interés y se hizo 
hasta donde se pudo por conseguir los fondos, 
desafortunadamente el Ministerio de Agricultura 
es la cenicienta en el Gobierno, que nunca tiene 
los fondos su cientes para cumplir con los 
compromisos establecidos desde un comienzo, no 
hay una política clara que nosotros la reclamamos 
hacia el futuro, no se dice cuánto se debe sembrar, 
cuánto es lo que se debe producir, cuál es la 
política de manejo de la cosecha, etc.
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La Federación desde un comienzo con Fondos 
provenientes de las subastas de los arroces que se 
traen por el TLC de Estados Unidos, ha invertido 
gran parte de estos fondos en la construcción de 
infraestructura para la comercialización, plantas 
de secamiento, almacenamiento y trilla y hay 
una funcionando en Pore, Casanare, hay otra que 
se está construyendo en el municipio de Puerto 
López, en Pachaquiaro, en el departamento del 
Meta, hay otra que se construyó en Valledupar y en 
la medida que ingresen estos fondos, la Federación 
puede seguir construyéndola, parece que esto ha 
generado un malestar muy grande en la Industria 
y no quieren que los agricultores se integren hacia 
adelante y sean dueños del producto hasta el nal, 
yo no le veo a eso problema, eso no va a desplazar 
a nadie del mercado, simplemente el agricultor 
que quiera tener la oportunidad de sacar su arroz, 
en paddy seco, o en blanco, o empaquetado, como 
sea, lo haga, este es un país de libre Empresa, 
donde nadie le puede reclamar a nadie porque 
monte una estructura que entre otras cosas no es 
un negocio de la Federación, porque la Federación 
no compra ese arroz, eso lo llevan los agricultores 
al molino, la Federación le hace la maquila y le 
ayuda en la comercialización a los productores.

Entonces es importantísimo para esto tener 
el respaldo del Gobierno, no solamente en los 
Programas que está desarrollando la Federación 
y el sector, sino en créditos para los productores, 
los productores deben tener posibilidades de 
secar y de almacenar su arroz para evitarse esas 
afujías que se presentan en este momento, yo diría 
que hace falta apoyo del Gobierno en general, 
pero si es que a un Ministerio que le recortan el 
37% del Presupuesto, ¿cómo puede responder a 
las posibilidades y a las demandas que tiene el 
sector?, si se piensa y si se pide que debe haber 
una política clara y el respaldo al Ministerio de 
Agricultura, de los demás Ministerios, debe haber 
consistencia entre las políticas del Ministerio de 
Agricultura, el Ministerio de Hacienda y Comercio 
Exterior, que no se autoricen importaciones 
cuando no se necesitan, el Plan Colombia Siembra 
era para sustituir importaciones y autoabastecer 
al país, desafortunadamente nos quedamos los 
agricultores con el producto, con la cosecha, 
con un mal precio y con precios de ruina en este 
momento.

Yo le pido al Gobierno que haya más apoyo 
para los productores, reconozco lo que ha hecho 
el Ministerio y el Ministro de Agricultura, 
reclamo que Hacienda no le haya dado los fondos 
su cientes al Gobierno para responderle a los 
agricultores con una política que se trazó desde 
el año pasado, que se llamó Colombia Siembra, 
porque el complemento de Colombia Siembra es 
Colombia Compra y ese Colombia Compra debía 
hacerlo la industria con el respaldo del Gobierno, 
con el incentivo al almacenamiento, cosa que no 
se ha dado.

Entonces, yo considero que debe haber, como 
les dije anteriormente, claridad en la política, para 

que sepamos los agricultores qué camino tomar, 
hoy día no sabemos qué va a pasar el año entrante, 
no sabemos qué hacer, si sembrar o no sembrar, 
qué alternativa tenemos, no hay más, el arroz es 
el único cultivo que venía dando una rentabilidad 
razonable, pero resolvieron de un solo tajo cortarle 
las alas a todos los productores, no sé qué va a pasar 
el año entrante con el abastecimiento de arroz para 
Colombia, tenemos unos inventarios importantes, 
pero donde se baje el área, el año entrante 
empezamos otra vez con los problemas, que hay 
que empezara a importar, del arroz dependen en 
Colombia 215 Municipios y alrededor de 500.000 
familias, directa o indirectamente, ¿qué se va a 
hacer con esta gente?.

Entonces aquí le cabe una responsabilidad 
al Gobierno por la falta de recursos para el 
Ministerio de Agricultura, por la falta de atención 
al Sector Agropecuario, que no sea el Ministerio 
de Agricultura un Ministerio de segunda, sino con 
la actual situación del país, con el Acuerdo de Paz, 
con el postcon icto, debería ser el Ministerio que 
requiriera mucho más atención de parte de todo el 
Gobierno y le cabe responsabilidad a la industria, 
a las grandes Empresas que compran por manejar 
la comercialización de una manera muy dura para 
los productores, en la cual están haciendo abuso 
de la posición dominante, yo creo que esto el 
Gobierno tiene que tomar cartas en este asunto 
y apoyar más a los productores para que sean 
dueños de su producto y no terminen como está 
ocurriendo, siendo unos aparceros de la industria, 
que a eso es que nos están llevando con manejar 
los créditos al productor, el abastecimiento de 
insumos, con el compromiso de que le tienen que 
vender la cosecha, y le compran lo que le deba el 
agricultor por los insumos y el dinero que le han 
dado y el resto ustedes verán que hacen con eso, 
eso no puede seguir siendo así y vamos es camino 
señor Presidente, a la aparcería de los productores 
con la Industria.

Yo le agradezco mucho a esta Comisión que 
nos hayan dado la prioridad al arroz en esta 
reunión, es un producto muy importante, el cereal 
más importante que tiene Colombia, base de 
la administración de los colombianos, base del 
empleo y el sustento de más de 500.000 familias 
en el país. 

Muchas gracias, señor Presidente.

Con gusto, doctor Hernández Presidente, 
Director Ejecutivo de Fedearroz, no sé si a usted 
le parece y quiere disponer de otros tres minutos, 
porque es que nos gustaría que gremialmente 
usted expresara lo que debemos conocer aquí en 
la Comisión, y luego pues poder escuchar a todos 
los productores, si quiere tomarse cinco minutos 
para temas fundamentales que considere usted 
debemos nosotros conocer, pues le damos unos 3 
o 5 minutos más, por favor.



GACETA DEL CONGRESO  1016 Viernes, 3 de noviembre de 2017 Página 5

Muchas gracias, señor Presidente, yo quisiera 
exponer un poco qué hemos hecho y qué estamos 
haciendo, precisamente, para mitigar todos 
estos problemas que se han presentado, nos han 
criticado porque, cómo se ha invertido los fondos 
provenientes de la ETC, los hemos invertido 
gran parte de esto en infraestructura, en créditos 
para los productores, en compra de maquinaria 
para adecuación de suelos, nanciación a 
los productores de equipo de secamiento y 
almacenamiento con tasas de interés no superiores 
al IPC, una gran campaña de asistencia técnica a 
nivel nacional, la construcción de las plantas que 
ya les mencioné y los créditos para maquinaria 
agrícola.

Todo esto está encaminado dentro del Pro-
grama Amtec, Adopción Masiva de Tecnología 
de la Federación, para mejorar y conseguir la 
competitividad de los productores, hay dos temas 
dentro de los cuales hemos querido manejar el 
Amtec, primero es el cambio climático que es lo 
que ha generado muchos problemas graves, el 
fenómeno de El Niño, los cambios de temperatura, 
la humedad, la falta de radiación solar en algunos 
momentos y lo otro es enfrentar los problemas 
que nos genera las importaciones de arroz fruto 
del Tratado de Libre Comercio que se rmó con 
Estados Unidos, cuya desgravación comienza en 
el año 2018 y lo que estamos buscando es que 
desde el año 2011 que comenzamos el Proyecto 
Amtec hasta el año 2021, tener un sector arrocero 
competitivo, con costos de producción similares 
a lo que es el mercado internacional para poder 
competir con los arroces importados y poder 
formar parte del Comercio Internacional del 
Arroz, lo hemos conseguido.

Los agricultores que están dentro del Amtec, 
ya están produciendo tonelada de arroz cáscara, 
por debajo de 300 dólares, que es la aspiración 
que tenemos nosotros dentro de lo cual debe llegar 
el resto del país arrocero, porque si no lo hacemos 
tendríamos que pedirle al Gobierno que no haya 
TLC con Estados Unidos o que el arroz se excluya 
como lo pedimos desde un comienzo, eso no se 
logró y por eso tratamos de haber conseguido 
la mejor negociación dentro de este Tratado de 
Libre Comercio, que fue haber conseguido que 
nos conservaran el arancel inicial del 80%, que la 
desgravación se hiciera a 19 años, que dentro de 
esos 19 años tuviéramos 6 años de gracia que se 
terminan este año.

Hemos trabajado como le digo en investigación, 
hemos desarrollado en los últimos 20 años 
alrededor de unas 25 variedades de arroz están 
en el mercado, Colombia es un país tropical, que 
la duración de las variedades no es muy larga, 
precisamente, por las altas temperaturas y todos 
los problemas del clima que afrontamos.

Hemos trabajado de la mano con el Ministerio 
de Agricultura, hemos trabajado de la mano con 

Dignidad Arrocera, con los núcleos arroceros de 
los diferentes departamentos, buscando la mejor 
posibilidad para, como les decía, la negociación 
de esta cosecha buscando el bienestar de los 
productores, pero las posibilidades tienen sus 
límites, entonces no son in nitas y por eso es 
que nosotros reclamamos el apoyo del Gobierno 
para un sector tan importante para el empleo 
colombiano, para el ingreso de los hogares y 
para la seguridad alimentaria del país, como es 
el arroz, el departamento de Tolima, Huila, Meta 
y Casanare que son los que producen el 80% del 
arroz en Colombia.

Espero que con la ayuda de todos tengamos 
un mejor porvenir para nuestro sector arrocero, 
porque de nitivamente respondimos y en este 
momento estamos como dicen vulgarmente, 
colgados de la brocha un poco, porque no tenemos 
las posibilidades de tener alguna rentabilidad y 
algo positivo para el futuro de los arroceros en 
Colombia y para el futuro del país y del campo 
colombiano. Eso es todo, señor Presidente.

Gracias, doctor Hernández, y yo quisiera hacer 
una preguntica para efectos de tener aquí unos datos 
importantes, ¿cuál fue el incentivo que el Gobierno 
les ofreció, el incentivo de almacenamiento del 
año pasado y cuál ha sido hasta hoy el incentivo 
que les ha ofrecido el Gobierno?

Este año para cada tonelada que se almacenara 
le daban a la industria incentivos sobre el 50% 
del arroz que comprara, 28.800 pesos mensuales 
por tonelada, lo cual cubre los gastos nancieros, 
los gastos de almacenamiento y los gastos de 
mantenimiento del arroz en bodega, lo ofreció hasta 
el mes de diciembre de este año y las compras que 
se hicieran hasta el 15 de noviembre de este año, 
tenía disponibles 26.000 millones de pesos para 
iniciar este Programa, lógicamente si se fueran a 
guardar más de 400.000 toneladas, pues iba a costar 
un poco más, el año pasado se empezó con 5.000 
millones y se terminó con 36.000 millones y este 
año hoy día ya hay una disponibilidad alrededor de 
60.000 millones de pesos, la industria argumentó al 
comienzo que no era su ciente, pero el año pasado 
se dijo lo mismo y, sin embargo, los fondos los 
consiguió el Ministro.

Entonces esas eran las condiciones, con el 
ánimo de sacar del mercado 400.000 toneladas, 
que es más o menos el excedente temporal que 
se presenta por la estacionalidad de la cosecha 
que se concentra entre los meses julio, agosto y 
septiembre. Muchas gracias.

Muy amable doctor Hernández.
Entonces vamos a darle el uso de la palabra 

al señor Gobernador del Casanare que nos 
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acompaña, doctor Alirio Barrera, bienvenido a 
la Comisión Quinta y tiene el uso de la palabra, 
cinco minutos.

Muchas gracias, Presidente, agradezco a Dios 
en primer lugar esta oportunidad que me da de estar 
hoy en este importante recinto y a todos ustedes 
honorables congresistas por permitirnos exponer 
la problemática que hoy presenta este sector y, en 
especial, el departamento de Casanare, que es el 
departamento que más se aventuró a sembrar este 
cereal.

Casanare hoy con más de 160.000 hectáreas 
de arroz sembrado se convierte en una potencia 
prácticamente agrícola del país, gracias a la 
siembra que hizo este departamento Colombia es 
autosu ciente en la producción y consumo de arroz 
y no tuvo que importar arroz, o sea, no necesita 
de importar arroz, porque ya Colombia produce 
el arroz que consume, esto también lleva a que 
la producción de arroz en el departamento mitigó 
el coletazo negativo que nos dejó el bajonazo de 
la industria petrolera, que antes el departamento 
percibía recursos únicamente, prácticamente 
por este sector, estamos hablando de una gran 
cantidad de empleos que se están generando a 
través de esta industria, a través de esta industria 
también se bene cia el comercio y todas las otras 
industrias del departamento y lo que hoy sucede 
con un bajonazo de cerca de 200 pesos por kilo, 
promueve llevar prácticamente a la quiebra a gran 
cantidad de arroceros, gente que invirtió, que 
hipotecó sus casas, que arriesgó sus ncas, que se 
endeudó con miras de entrar a este programa que 
tenía el Gobierno nacional de Colombia Siembra, 
dimos los resultados, aumentamos en los dos años 
cerca de 50.000 hectáreas de arroz.

No es que haya superproducción en el 
país, porque otros departamentos bajaron su 
producción, nosotros la elevamos, pero este es 
un problema que atañe a todos los productores 
de arroz del país, nosotros como los mayores 
productores obviamente, el golpe es mucho más 
duro y es por eso que nosotros venimos buscando 
el apoyo del Gobierno nacional, del Congreso de 
la República, para que nos ayuden, no solamente a 
mitigar este problema que hoy se presenta, porque 
si bien es cierto podemos buscar una solución 
transitoria, que bien podría darse y la necesitamos 
en el momento, venimos de un golpe durísimo el 
año pasado cuando se cae el puente y también el 
sector más golpeado en nuestro departamento fue 
le sector arrocero, con cerca de 140.000 hectáreas 
de arroz.

Sino que necesitamos soluciones de fondo, una 
política de comercialización reglamentada, donde 
el productor sepa cuánto puede sembrar y a cuánto 
se lo van a pagar, no que pase lo que está pasando 
hoy con todos los productos, por ejemplo, los 
piñeros, les pasa lo mismo, siembran su cultivo 
de piña y después el comprador a 400 pesos el 

kilo, a 300 pesos y quebraron a todos los piñeros 
del departamento de Casanare, esto no es justo, 
hoy pasa con los arroceros, mañana puede pasar 
con cualquier otro, producimos más de 800.000 
toneladas de arroz, el recurso que mueve esta 
cosecha en el departamento es cerca del billón 
de pesos en esta cosecha, en arroz Paddy, pero 
si lo mandamos arroz blanco, el departamento 
de Casanare está produciendo más de dos 
billones y casi medio, en la cosecha porque 
es que el kilo de arroz blanco ya vale casi tres 
veces más, o sea que la economía que mueve 
este sector en nuestro departamento cuando 
la Gobernación, el recurso de la Gobernación 
asciende a un billón de pesos en los cuatro 
años, esta gente que siembra arroz, mueve ese 
recurso en solamente cuatro, cinco meses de su 
siembra a la cosecha; entonces, miremos que 
es un renglón supremamente importante que 
hoy bene cia no solamente al departamento de 
Casanare, sino a todo el país.

Casanare, como le digo, entró a este Programa 
de Colombia Siembra y motivado porque pues el 
discurso del doctor Iragorri, quien es una persona 
que nos ha colaborado y ha estado pendiente de este 
sector, no solamente este año, sino el año anterior 
y no solamente en el sector arrocero sino en los 
demás, nos ha dado su apoyo y desde aquí le doy 
mis agradecimientos, pero Casanare entró a este 
programa con unas capacidades enormes, tenemos 
más de tres millones de hectáreas productivas en 
nuestro departamento, en su mayoría inundables, 
tenemos una capacidad de siembra incomparable 
en el país con unos precios mínimos comparados 
con otros sectores de Colombia.

Así es de que la capacidad que tenemos de 
producirle no solamente al país, sino al mundo, 
es supremamente grande, pero si no tenemos 
el apoyo, si no tenemos el respaldo desde el 
Gobierno, desde el Congreso de la República, 
donde se logre llegar a unos acuerdos y a unos 
consensos, pero que perduren en el tiempo, que 
no sean por la cosecha y que cada año, y que 
cada cosecha no tengamos que estar pasando lo 
mismo.

Hoy agradezco a ustedes, porque este es un 
espacio supremamente importante, acá la mayoría 
son campesinos, somos campesinos, porque yo 
también soy campesino y viven de eso, trabajan en 
eso, sus familias generan empleo en sus pueblos, 
como le dije anteriormente, invirtieron sus 
recursos, yo no voy tanto a la parte técnica porque 
eso lo manejan ya los técnicos de Fedearroz, yo voy 
a lo que está sintiendo mi departamento en estos 
momentos y estamos asustados, el comercio está 
asustado, necesitamos del apoyo y la colaboración 
de ustedes.

Gobernador, otros dos minutos para que 
culmine, por favor.
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O sea, en estos momentos la incertidumbre 
es grande, como le digo, es el renglón que está 
sosteniendo la economía de nuestro departamento 
y de la Orinoquía se puede decir, como bien lo 
explicaba el Presidente de Fedearroz, somos la 
Orinoquía y el Huila los que producimos el 80% 
del arroz que se produce en el país, necesitamos 
incentivos, pero que estos incentivos vayan al 
productor también, o sea que no solamente a la 
industria, sino también al productor, incentivemos 
a esta gente que quiere sembrar, ayudémosles 
de alguna manera, nosotros estamos dispuestos 
desde el Gobierno departamental a iniciar un 
proyecto para construir una secadora, una planta 
secadora y un molino si es necesario y co nanciar 
este proyecto y que el Gobierno nos ayude 
también para poder nosotros tener como un plan 
de salvamento para estas personas.

Estuve hablando con el Presidente de la 
República hace unos 10 días, le comentaba el 
problema, él manifestó que a través del Ministro 
de Agricultura íbamos a tratar de llegar a un 
acuerdo y así lo hemos hecho, tuvimos una 
reunión en días anteriores en el Ministerio, donde 
logramos avanzar de cierta forma, pero si aquí no 
hay algo que obligue a cumplir y a reglamentar 
una política de comercialización, de nada van a 
servir las reuniones que tengamos si no hay algo 
por escrito, un decreto o alguna cosa, donde tanto 
el productor como la industria tengan seguro a 
qué le van a jugar, a qué le van a apostar y que 
ninguno salga perjudicado, aquí no queremos 
nosotros perjudicar a la industria, pero tampoco 
queremos que se perjudique el sector productivo.

Así es de que muchísimas gracias, señor 
Presidente, gracias a todos ustedes, Dios los 
bendiga y ojalá que de acá salgamos con una 
noticia buena para todos nuestros productores del 
departamento y del país.

Con gusto señor Gobernador. Senador Macías.

Más adelantico, Presidente.

Representante Osorio.

Una pregunta para el Gobernador, ¿cuál fue la 
propuesta concreta que le hicieron al Ministerio 
de Agricultura en esa reunión y si ha avanzado a 
medias y qué quedó faltando de esos compromisos?

Obviamente lo que se quiere es que se 
estabilice el precio, el año pasado se llegó a pagar 

a 990 pesos, lo que dejó un margen de utilidad 
escaso, pero al menos la gente no perdió, pues 
perdió porque en la caída del puente mucho arroz 
se calentó y se dañó, no pudo llegar a tiempo y el 
arroz después de que está cargando dos, tres días, 
se daña y no sirve para nada, pero ya bajarle casi 
200 pesos al kilo eso es inconcebible, se habló del 
término del 20% del arroz partido, que se sacaba 
de la resolución, que eso estaba perjudicando 
también a los productores únicamente y ya parece 
que se reglamentó en la resolución que salió, no sé 
cómo, ya salió ese tema.

Pero lo que se pide es que llegue a un acuerdo 
con la industria molinera, donde se establezca un 
precio razonable, en este momento, lo necesitamos 
inmediato, o sea, es que cada ocho días que pasen 
se están quebrando por lo menos unos 20 o 30 
arroceros, porque es que el arroz no da tiempo de 
corta, si nos esperamos 3, 4 días, se daña la cosecha 
y ya no sirve para nada, entonces, necesitamos 
soluciones inmediatas, donde podamos decir, a 
partir de hoy se reglamentó el precio, se estableció 
y que no sea solamente para esta cosecha sino para 
las cosechas que vienen.

También se habló de los incentivos, se habló a 
través de las instituciones que tiene el Ministerio 
como Finagro, y las otras donde es cómo tratar de 
llegar a bene ciar al productor, al sector primario, 
al que produce el arroz en el país, no solamente 
llegar ya después de la cosecha a mirar qué 
soluciones buscamos, sino desde ya reglamentar 
algo que quede establecido para el futuro.

Muchas gracias, señor Gobernador.
Saludar de manera especial a la honorable 

Representante Lucy Contento del departamento 
del Meta que nos acompaña, al honorable 
Representante Eloy Chichi Quintero del Cesar, 
muchas gracias por su compañía.

Tiene el uso de la palabra el señor Jimeno 
Rincón de Usoalfonso; cinco minutos por favor 
y se nos alista el señor Joaquín Castañeda de 
Asojuncal.

Jimeno no está, entonces el señor Joaquín 
Castañeda de Asojuncal.

Yo vengo en representación del Distrito de 
Riego Asojuncal, soy el Presidente de la Junta 
Directiva, somos un Distrito con 260 usuarios, 
todos catalogados entre medianos y pequeños 
agricultores, este problema del arroz nos está 
afectando totalmente a todos, no solo en el Huila, 
Tolima, Casanare, nosotros como distrito de riego 
generamos empleo más o menos a unas 5.000 
personas que están dentro de un pueblo cercano que 
se llama El Juncal y ya vimos con preocupación 
que muchos de nuestros usuarios están quebrando, 
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de verdad que es muy preocupante ese tema, se 
están quebrando y desde el Distrito de nosotros 
estamos nanciando a esa gente y también el 
Distrito está corriendo el riesgo de que también 
nos quebremos, como Distrito de Riego. 

Estamos haciendo esfuerzos increíbles para 
salir de este tema a ote y no llegar a problemas 
mayores, la gente en el pueblo vive de esto, hay 
gente que vive 100% del arroz, o sea, no tienen 
más alternativa sino sembrar arroz, hace 50 años 
viven en ese tema, venimos con ese tema y nos 
preocupa que la industria no haga inversión social 
y se sacri que a la gente de una manera absurda, o 
sea, el precio bajó en un mes, dos meses 20, 30.000 
pesos allá en el Huila e inmediatamente como 
Distrito tuvimos ya que re nanciar a usuarios 
porque estaban quebrados, no les daba ni para 
pagar lo que le deben al Distrito, por consiguiente, 
somos conscientes de que nos pueden llevar a la 
quiebra al Distrito también.

La industria no sé, uno piensa que una industria 
tiene que hacer inversión social también, o sea, 
no solo se pueden enriquecer ellos y llevar a la 
ruina a la mayoría de agricultores que somos 
muchos, hay muchos que son agricultores, yo 
soy Ingeniero de Petróleos y por obra de Dios 
estoy en este momento representando a gente que 
necesita que tengan voz, que tengan voz y aquí 
estoy representándolos, y me preocupa mucho 
ver cada día cómo se degrada la gente en su vivir, 
dignamente ya no porque están quebrados, o sea, 
no hay cómo salir adelante y la industria pues queda 
tranquila, no les importa y digo yo, ¿dónde está la 
responsabilidad social?, como empresa nosotros 
tenemos que ser responsables con la gente, con 
los que trabajan, con los que le proveen la materia 
prima esencial que es el arroz, para poder sacar el 
arroz blanco, pero no, no les preocupa, vale nada 
y la gente se está quebrando y si no hacemos algo 
esto va a ser peor, hay un problema social fuerte, 
porque de esto no solo dependen los usuarios, 
del Distrito, hay gente alrededor que dependen 
del arroz, 5.000 empleos directos e indirectos se 
generan ahí en ese Distrito.

Entonces la situación es complicada, es bien 
grave y agradezco esta oportunidad que nos da 
para manifestar lo que se está viviendo, a los 
honorables Representantes, a la doctora Flora, 
agradezco por la invitación, ha estado muy 
pendiente de lo que está sucediendo en el Huila, 
en Campoalegre y quiero llegar al fondo de todos 
ustedes, para que entiendan que la Constitución 
Nacional de ende al agricultor, esa es la base, la 
base de todo es la agricultura, nosotros generamos 
comida, la gente no puede estar sin comida, eso 
se vive a diario, estamos produciendo comida y 
tienen que defender a esa gente que produce es 
la comida, nadie puede estar sin comida, eso es 
básico y la Constitución lo dice, hay que defender 
al agricultor como tal, es la base de la Constitución 
Nacional.

A raíz de todo este problema me puse a leer la 
Constitución, yo creo que ustedes todos la conocen, 
hay unos artículos que de enden al agricultor y 
debe ser del Estado prioridad darle al agricultor 
bene cios, porque son los que están produciendo 
la comida para todos, sin comida nadie vive, eso es 
lo esencial, es la base de todo y por favor ayuden a 
que esta gente, a que nosotros salgamos adelante, 
yo soy Ingeniero de Petróleos estoy en la Industria 
y listo, gracias a Dios me puso aquí por algo, yo 
digo, vengo de descendencia campesina como 
la mayoría de todos, por mucho esfuerzo logré 
estudiar y ser Ingeniero de Petróleos y aquí estoy 
defendiendo a mis raíces, de donde provenimos la 
mayoría, pedimos ayuda para la gente, aquí hay 
cosas claras que la gente no está cumpliendo, la 
industria no está cumpliendo esto, están creando 
monopolios y esos nos están acabando.

Nosotros para poder competir con esos 
monopolios dentro del Distrito, estamos en la 
idea de sacar un molino, queremos vender arroz 
blanco y le he dicho a la gente, vamos a vender 
arroz blanco, porque no…

Un minuto para que culmine, por favor.

Porque no nos podemos ir a quebrar por algo, 
estamos luchando por hacerlo y tengo que llevar 
a una Asamblea Extraordinaria para proponer el 
molino y si lo aprueban pues nos embarcaremos 
en ese tema y espero que el Estado nos ayude, 
por lo menos nos ayude a salir adelante con eso y 
yo estoy convencido de que es la única forma de 
romper los monopolios es que nosotros vendamos 
un arroz Paddy y no arroz blanco.

Muchas gracias a todos, que Dios los bendiga.

Con gusto, Don Joaquín Castañeda.
Tiene el uso de la palabra el señor Martín 

Vargas de Dignidad Arrocera.

Sí muy buenos días para todos; mi nombre 
es Martín Vargas, Represento al departamento 
del Huila, especialmente Campoalegre que es la 
capital arrocera del Huila y es que depende de 
la economía netamente del Sector Arrocero y 
representando a todos los arroceros de Colombia.

En estos momentos para la solución del sector 
arrocero lo que se tienen que hacer es renegociar 
los TLC, no podemos seguir la industria arrocera 
y nosotros los agricultores arroceros ir a competir 
con los gringos, cuando es una gran potencia 
en el sector agropecuario y aquí el Gobierno 
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colombiano no nos ha preparado para defender al 
sector agropecuario, al sector arrocero, que son 
con el TLC, los más perjudicados.

Como es posible de que vamos a defender 
y el ICA da un permiso y le quita la veta a los 
estadounidenses para que entre arroz Paddy, 
que aquí está la Resolución donde lo dice muy 
claramente y los arroceros gringos están muy 
felices porque Colombia desprotege los arroceros 
colombianos y le dan esa veta para que sigan 
entrando arroz Paddy y arroz blanco por todos 
los Puertos de Colombia; entonces ¿cómo vamos 
a competir si el mismo Gobierno no nos da la 
garantía para seguir trabajando como arroceros 
del país y de Colombia?, ¿pues qué vamos a seguir 
haciendo con estas políticas así tan desacertadas?

Del sector molinero, en el artículo 333 se habla 
del monopolio y la posición dominante, es donde 
el Gobierno tiene que hacer valer su posición y 
nos tiene que defender y tiene que hacer valer la 
Resolución 262 que salió del precio del arroz, 
porque de ahí para abajo es una quiebra total 
para los arroceros de país, de donde sembramos 
arroz y especialmente de Campoalegre y del 
Llano, que nos están dando un trato muy bajo, la 
empresa molinera es donde el Gobierno nos tiene 
que amparar ahí a nosotros, porque si no vamos 
a fracasar y no podemos seguir el negocio que es 
producir arroz.

Llevamos más de 50 años produciendo arroz 
y van a preferir la inversión extranjera, en lugar 
de defender la democracia, defender la soberanía 
alimentaria que es los arroceros colombianos, que 
es lo que necesitamos y los estamos respaldando 
a ustedes llevándolos cada 4 años a representar el 
Congreso y la Senado y a la Presidencia, es donde 
necesitamos el respaldo de ustedes y es de aquí 
y vuelvo y les insisto, los TLC tienen que ser 
renegociados, no podemos seguir sembrando arroz 
en Colombia con estas políticas tan desacertadas 
que hay.

En estos momentos para producir una hectárea 
de arroz nos cuesta a nosotros los colombianos, 
entre 6 millones y 7 millones de pesos por 
hectárea, ¿y cuánto nos cuesta en estos momentos 
el precio de una hectárea a dos, que nos la van a 
pagar, con los descuentos que hacen los señores 
molineros?, nos sale a 5 millones, 6 millones de 
pesos, estamos perdiendo un millón de pesos, 
millón quinientos por hectárea, cómo vamos a 
competir con esta inversión extranjera.

Es el acuerdo que hicimos y la marcha que 
hicimos el 6 de junio, con el señor Ministro 
Iragorri de Agricultura, que nos prometió que iba 
a sacar una resolución, se ha demorado 2 meses 
para sacarla y los molineros no la cumplieron y ni 
la van a cumplir, es donde necesitamos la mano 
fuerte del Gobierno, donde necesitamos que los 
agricultores que se recolectaron del 1° de julio 
hasta que salga esta resolución, hasta que se 
cumpla, tiene que tener un respaldo del Gobierno 
nacional y se tiene que modi car, tiene que haber 

un incentivo a la comercialización y se le tiene 
que apoyar a estos agricultores, porque todos los 
que han cortado en esta época, han perdido, están 
a punto de perder sus predios, sus casas, porque 
están hipotecadas en los bancos, en las casas 
comerciales de cada departamento, es donde ahí 
tenemos que tener el respaldo del Gobierno, del 
Senado y de la Comisión Quinta, donde aquí 
tienen que salir cosas claras.

No podemos seguir jugando que cada año 
tenemos que hacer movilizaciones, cada año 
tenemos que estarle rogando al señor Ministro 
de Agricultura el que esté, que nos dé una cita 
para que comiencen a negociar los precios con 
los industriales, son unas políticas totalmente 
desacertadas y ahí es donde tenemos que 
comenzar a cambiar unas políticas claras hacia el 
sector arrocero y todo el sector agropecuario en 
Colombia. 

Es ahí donde con Fedearroz, Fedearroz está 
colocando unas plantas de secamiento y silo, 
pero eso nosotros no llegamos a hacerlo, porque 
nosotros en el momento no tenemos la capacidad 
económica para poder tener esa planta y tener 
ahí nuestro arroz guardado durante 6 meses, dos 
meses a que el arroz suba y mucho menos ir a 
coger las cargas o las toneladas de arroz blanco 
e irnos de tienda en tienda a negociarlo, porque 
nosotros en este momento no tenemos la visión 
de ser empresarios, y es donde en estos momentos 
le hago el llamado al Gobierno nacional, para 
que nos ponga un molino en los departamentos 
arroceros, de nosotros los agricultores, unas 
políticas serias…

Un minuto para que culmine, por favor.

Unas políticas serias y acertadas para poder 
trabajar y quitar el monopolio de estas empresas, 
es donde les pido que en el artículo 333 de la 
Constitución Política, se necesita la posición 
dominante de estas Industriales, se deben 
intervenir y se debe poner y jar en cintura la 
Industria Molinera, que hay artículos que se 
pueden hacer.

Y tenemos dispuesto ya un paro y jado, el 
29 de agosto para el próximo martes, es un paro 
inde nido y hasta que no se nos arregle esta 
situación no vamos a levantar este paro arrocero 
en los 24 departamentos arroceros y en los 211 
municipios de Colombia que son arroceros. 

Muchas gracias y que el señor me los bendiga y 
que me hayan entendido claramente este mensaje.

Con gusto don Martín Vargas, muy amable. 
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Tiene el uso de la palabra a continuación 
el señor Dagoberto Bonilla de Federriego, no 
sin antes saludar al Senador Robledo que nos 
acompaña, muchas gracias Senador.

Bueno, muy buenos días para todas y todos, 
agradecerles a los Parlamentarios que organizaron 
esta importante Audiencia Pública y hacer 
un llamado a todos los integrantes del Sector 
Agropecuario para que asumamos unas posiciones 
saliéndonos del marco normal, en que solo 
protestamos cuando de manera unilateral, no…

Excúseme don Dagoberto, por favor un poco 
de silencio para que nos escuchemos si es tan 
amable.

Sí, solo protestamos de manera unilateral, 
cuando los encargados de absorber, o sea, lo de la 
demanda de nuestros productos en una posición 
dominante manejan los mercados, entonces 
tenemos que despertarnos y no tenerle temor a 
lo que ya están haciendo, por ejemplo, en Norte 
de Santander, Asozulia y otras Asociaciones que 
se están organizando, integrándose hacia arriba 
para intervenir en la comercialización de nuestros 
productos, dándole valor agregado.

A Federriego están a liadas 10 asociaciones 
de usuarios que en sus Distritos se cultiva 
mayoritariamente arroz, cultivamos más de 
180.000 hectáreas de arroz año y producimos más 
de un millón trescientas mil toneladas, porque 
estas son las zonas de mayor producción, porque 
justamente cuentan con un factor determinante 
de competitividad que es el riego y allí también 
se hace una producción organizada formal, 
tenemos que cumplir con todos los compromisos 
de impuestos, de todas las imposiciones, todo 
lo que sea de ley tenemos que cumplirlo, luego 
nuestros costos de producción son muy altos y los 
márgenes son muy escasos.

Entonces en casos como estos esas regiones 
que han sostenido un clima, un ambiente de 
media paz en Colombia, que no somos ajenos a 
lo que pasa en el país, pero que son de los sitios 
donde por último se descompone la parte social, la 
parte de la tranquilidad y la estabilidad, entrarían 
en una crisis que ya hemos vivido en ocasiones 
anteriores.

Entonces la propuesta, o sea, la invitación 
es a que seamos propositivos, yo propongo que 
se integre una Mesa de Trabajo para buscarle, 
como decía el Gobernador de Casanare, salidas 
estructurales a esta situación, porque si no vamos 
a ser competitivos en este momento donde no 
ha entrado en vigencia el TLC, ¿qué pasará 
a partir del 2018 cuando acabe el periodo de 
desgravación?, entonces no nos pueden coger 

totalmente desorganizados, porque si el arroz 
no es competitivo, después de que el Ministro 
salió a decir que él era el autor pues de llegar a 
la autosostenibilidad de Colombia en arroz, ahora 
no nos pueden sacar el bulto como se dice en el 
ambiente de nosotros.

Entonces la propuesta es, organicemos una Mesa 
de Trabajo y busquemos soluciones estructurales 
para no estar en este vaivén y que así como nos 
piden a nosotros que hagamos patria, también la 
Industria Molinera debe entrar en cintura y yo no 
acepto como dirigente gremial, los argumentos 
de diferentes Ministros, no solo de este, que no 
pueden intervenir en el mercado porque esto es 
de libre competencia, cuando la Constitución 
Política en su artículo 64, sobre todo el artículo 
65, establece que a la producción agropecuaria 
hay que darle un tratamiento especial, entonces 
hay bases legales para eso, hay razones porque 
si queremos sostener lo poco de paz que se ha 
logrado, si es que se ha logrado, pues realmente 
no podemos dejar que se desorganice lo poco 
organizado que hay en el país.

De nuevo muchas gracias a los organizadores 
de este evento y estaremos atentos a participar 
en las instancias que se den, buscando salidas 
estructurales a estos problemas. Muchas gracias.

Con gusto don Dagoberto Bonilla, Director 
Ejecutivo de Federriego.

Tiene el uso de la palabra el señor Roberto 
Botero, y saludar de manera especial al 
Representante Barreto del Tolima, que nos 
acompaña, muchas gracias y al Representante 
Rincón que nos acompaña, de Arauca, muy 
amable.

Muy buenos días para todos, un saludo muy 
especial a la Mesa Directiva de la Comisión 
Quinta de la Cámara, a todos los honorables 
Representantes, a los Senadores que aquí nos 
acompañan y obviamente a todos los arroceros 
de Colombia que se reúnen en este recinto para 
mostrar las preocupaciones que en este momento 
acogen al sector arrocero a nivel país.

Y yo quiero como Representante del Consejo 
Nacional del Arroz, en nombre del Movimiento 
de Dignidad Nacional Arrocera, contarles muy 
brevemente que a la fecha los productores 
de arroz, quienes hemos estado en torno a la 
negociación entre comillas, con la Industria 
Molinera para poder de nir un precio que sea 
justo y remunerativo, a la fecha hemos adelantado 
16 reuniones, nosotros como productores, de las 
cuales alrededor de 9 han sido con la Industria 
Nacional Arrocera y el resto con el Ministerio 
de Agricultura; le hemos presentado en todas 
estas reuniones unas propuestas de unos precios 
y unas condiciones de comercialización, que no 
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van a generar utilidades para que los agricultores 
colombianos se enriquezcan, de eso no se trata, 
sino para poder tener la sostenibilidad de todos 
los agricultores arroceros colombianos, que como 
ya lo han dicho en varias oportunidades, somos 
más de dos millones y medio de colombianos, que 
dependen de ese sector con 16.300 productores 
del grano.

Y en todas esas reuniones, absolutamente 
en todas, nunca tuvimos a una propuesta que 
nosotros le lanzamos a la Industria Molinera de 
que nos pagaran los precios de la resolución del 
año inmediatamente anterior, a pesar de que los 
costos de producción año tras año, día tras día son 
en ascenso, porque aquí las políticas del Gobierno 
nacional en torno al control del precio de los 
insumos, son nulas, completamente nulas y eso 
hace parte de un componente de casi el 40% de 
nuestros costos de producción, los insumos que 
nosotros utilizamos en nuestro cultivo de arroz.

Y fruto de eso quisimos que la Industria 
Molinera fuera consciente y nos pagara a esos 
niveles, pero en ningún momento tuvimos la 
reacción de la Industria que nos pudiera permitir 
entrar en un proceso de negociación frente a 
nuestra petición y fue así como el 10 de agosto 
en una reunión del Ministerio de Agricultura con 
la Industria y obviamente el Consejo Nacional 
del Arroz, la Industria Nacional Arrocera asumió 
una posición vertical y dijo, señores nosotros 
nos queremos entrar al programa del incentivo al 
almacenamiento y cogen esos 26.000 millones de 
pesos que tiene el Ministerio y repártaselo a los 
agricultores, para nosotros es una propuesta que 
ofende, indudablemente, porque hemos tenido 
reducciones a la fecha en términos de dinero de 
26.000 pesos por carga desde el 4 de abril a hoy, 
con un agravante, estamos vendiendo hoy 23 de 
agosto a menor precio que lo vendimos en agosto 
del 2004, cuando vendíamos nuestra carga de 
producto a 125.000 pesos.

Y no nos preguntemos por qué, pero yo sí les 
digo, esas uctuaciones del mercado son cosas 
inciertas, uno no sabe cuándo la Industria Molinera 
va a pagar un precio bueno, cuándo lo va a pagar 
malo y en este momento los precios que estamos 
recibiendo en el país son precios de ruina, hemos 
avanzado aproximadamente en el 48% de la 
cosecha nacional, o sea, todavía nos queda un 52%, 
un 52% de cuatrocientas catorce mil hectáreas que 
fue la cifra última que presentó el Censo Nacional 
Arrocero el pasado 14 de agosto, es decir, 
tenemos todavía un peligro inminente, porque lo 
que nalmente ocurrió fue que el Ministerio de 
Agricultura cedió a unas pretensiones de nosotros 
como Representantes de todos los arroceros del 
país, para que se emitiera una resolución que son 
dos resoluciones consecutivas que salieron, la 262 
y la 263, donde en esta última…

Un minuto para que culmine, por favor.

Yo quisiera pedirle, doctor Gaitán, pues unos 
minuticos más porque la verdad es que trato de 
ser muy sintético, pero es que ustedes tienen 
que cerciorarse y entender bien qué es lo que ha 
pasado y soy Representante…

Bueno, entonces tiene tres minutos más por 
favor.

Listo, perfecto, doctor Gaitán; entonces 
nosotros hemos pedido a la Industria Molinera que 
nos pague a unos precios de nidos y la industria 
se negó a eso y hoy en día hicieron una nueva 
propuesta, les mencionaba que se emitieron dos 
Resoluciones, en la segunda resolución se perdió 
un término que se llama grano partido, bastante 
fuerte para los productores sobre todo de la zona 
de los Llanos Orientales que viven ese grano 
partido como un garrotazo bastante fuerte, debido 
a muchas condiciones que acompañan la cosecha 
de los agricultores de allá por su alto volumen y 
no hemos podido llegar absolutamente a ningún 
acuerdo.

Entonces, el Ministerio de Agricultura consi-
guió unos recursos, con esos recursos montó el 
Programa del Incentivo al Almacenamiento, por 
20.432 millones de pesos y adicionalmente la 
semana pasada nos llamó y nos dijo, tenemos 
otros 40.000 millones de pesos, ¿por qué esos 
40.000?, nosotros le habíamos dicho al Ministerio, 
señores denos un apoyo directo, porque con la 
Industria ya era imposible y ese apoyo lo calculó 
el Ministerio, a pesar de que nosotros ya con la 
debida anticipación le habíamos presentado, una 
escala al Ministerio donde le decíamos, si usted 
nos da 10.000, si usted nos da 8.000 pesos por 
carga, esto le va a costar, se hizo eso y aprobaron 
estos 40.000 millones de pesos, pero en este 
momento hay una gran incógnita, hemos decidido 
quienes representamos a los agricultores, que 
nos den esos 8.000 pesos equivalentes por carga, 
pero hay un vacío terrible entre los agricultores 
que cortaron sus arroces del 1° de julio al 24 de 
agosto que debe ser la fecha, o diría yo, tiene que 
ser la fecha en que se emita esa resolución del 
apoyo a la comercialización, incluyendo la del 
apoyo a la comercialización del mes de junio que 
también debe salir mañana, que es hasta 20.000 
pesos por carga, porque hay algunos agricultores 
que le temen a que la Industria Nacional Arrocera 
al no participar de un mecanismo del incentivo 
al almacenamiento, siga deprimiendo los 
precios, pero nosotros en la Comisión de nimos 
jugárnosla, jugárnosla por esos 8.000 pesos por 
carga, pero ese vacío que les comentaba, desde 
el 1° de julio hasta el 24 de agosto, necesitamos 
que ustedes señores Representantes a la Cámara, 
Comisión Quinta, que el mismo Gobierno y se 
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lo hemos pedido, no lo estamos diciendo aquí, 
que el mismo Gobierno ayude a conseguir unos 
recursos para poder blindar a estos productores 
que de verdad han vendido a unos precios muy 
bajos.

Hoy podemos estar calculando que, de seguir 
así la cosecha durante todo el año, los agricultores 
colombianos pierden 400.000 millones de pesos, 
eso fruto de la siembra de 414.000 hectáreas, ¿por 
qué 400.000, por qué no nos da un millón?, porque 
los primeros que cortaron en el mes de abril no 
tuvieron una afectación tan fuerte como los que 
venimos cosechando los arroces, digamos desde 
el mes inmediatamente anterior.

Entonces, yo les hago un llamado a ustedes, 
que entiendan, es un renglón importante en la 
economía plana de nuestro país y que como tal no 
se puede dejar al garete de quienes quieren acabar 
con un sector, cuando las medidas que quiere 
implementar un Gobierno que no son ligadas 
con la realidad, quieren mantener la soberanía 
alimentaria y la seguridad alimentaria a costa de 
la producción de nosotros, pero sin medidas de 
comercialización. 

Muchas gracias.

Con gusto don Roberto Botero, muy amable 
por su intervención. 

Tiene el uso de la palabra el señor Patrocinio 
Torres de la Unidad Nacional Agropecuaria.

¿No está don Patrocinio Torres?, entonces 
llamamos al señor Raymundo Vargas Castro del 
Comité de Arroceros de Campoalegre.

Buenos días a todos los Representantes a la 
Cámara, al señor Presidente, al doctor Rafael 
Hernández, Presidente de Fedearroz, gracias por 
la invitación, doctora Flora, que muy amable nos 
llegó.

De todas formas es muy desalentador estar en 
este Foro que fue preparado hace mucho tiempo 
y no encontrar aquí al Ministro de Agricultura 
que es el que lleva la batuta en todo el Sector 
Agropecuario, una sentida protesta por eso, 
mandan funcionarios que de pronto no tienen 
la autoridad como él la tiene como Ministro, 
quiero sentar esa posición y ojalá ustedes señores 
Representantes que hacen parte de la Comisión se 
hagan sentir sobre ese caso.

Crisis Sector Arrocero 2017, así es catalogado 
o llamado este Foro, qué paradoja, cuando hemos 
pasado los dos años anteriores 2016 y 2015 
con unos precios que sustentan los costos de 
producción y llegamos al terminar el 2016 con 
un precio de 142.000 pesos la carga de Paddy 
verde, no era el precio ideal, pero es el precio 
que podemos sacar los costos y nos queda algo 
de ganancias, esa fue la propuesta que se ha 

venido ventilando y yo felicito a la Federación en 
cabeza del doctor Rafael, en todos los miembros 
del Consejo Nacional del Arroz, que han tenido el 
diálogo, la concertación con el Gobierno nacional 
y sacaron una Resolución, la 262 que ya fue 
tocada acá, en la cual nos da un precio piso y un 
precio techo de referencia de 144.000 pesos piso 
y 155 techo.

Esa resolución, como de todos es conocida, los 
Molineros, el Sector Industrial no la han tenido 
en cuenta, dijo que no la aceptaban, ¿dónde 
está el Gobierno en ese sentido?, necesitamos 
autoridad del Gobierno nacional, del Ministro, 
hay herramientas en la Constitución Política de 
Colombia, como los artículo 64 y 65 que obligan 
a la protección especial de la producción de 
alimentos y a un ingreso satisfactorio para esa 
producción, ¿por qué no meten en esa resolución 
la SIC, la Superintendencia de Industria y 
Comercio, que es la que vigila y controla y multa 
los incumplimientos de un mandato legal?, les 
solicitamos desde aquí de este recinto a ustedes 
Representantes, que tienen los diálogos con 
el Ministro, con altas esferas, que por favor 
hagan que se cumpla esa resolución, que esos 
son los precios satisfactorios para nosotros los 
arroceros.

Se llevó una producción en el 2016, en el 
cual el Gobierno nos dijo a través del Ministro, 
tenemos este Plan, Colombia Siembra y les dijo 
a los arroceros, ayúdenme a sacar adelante y los 
arroceros estuvimos presentes y superamos la 
meta establecida en Colombia Siembra y ahora 
nos quieren dejar colgados de la brocha, como 
se dice y nos quieren dejar en la quiebra como 
estamos quedando los agricultores, que desde el 
mes de abril están cosechando y están vendiendo 
a precio de pérdida.

El precio ha disminuido en un 16%, ¡qué 
cantidad señores!, con qué argumentos nosotros 
los huilenses que hemos batallado insistentemente 
para que el cultivo del arroz se sostenga con esos 
precios de miseria que nos da, digo de miseria 
porque varios agricultores ya están en la quiebra 
y si seguimos así el arroz irá a desaparecer como 
sector productivo a nivel nacional.

Un minuto para que culmine, por favor.

Solicitamos que también se garanticen 
los recursos al incentivo de la producción 
del almacenamiento, estimular las compras 
públicas, el Gobierno tiene herramientas, hay 
que cumplirlas, que obliguen a las Entidades 
Públicas como Bienestar, Inpec, Ejército, a que 
compren el grano a las personas que se acogen al 
incentivo, incentivar a las exportaciones, tenemos 
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un excedente de arroz en el cual si lo exportamos 
sería algo bene cioso para el país, porque entran 
divisas y bene cioso para los productores porque 
le llegan ingresos adicionales, como especialmente 
comparándolo con el café, regular los precios 
de los fertilizantes, agroquímicos, insumos, por 
eso es que una hectárea sale tan costosa, porque 
la curva va ascendente en los precios y así no 
podemos llegar a ninguna parte.

Por último, quiero concluir, como en una 
carta que le hicimos llegar al señor Ministro, 
que los arroceros del país hemos sorteado varias 
plagas, seis plagas en la historia, en el 70 y el 80 
sorteamos la Plaga de la Sogata, la hoja blanca 
y la Pyricularia, en el 90 sorteamos la plaga de 
la apertura económica, en el 2000 la bacteria que 
nos inundó varios cultivos, en el 2005 el cambio 
climático y en el 2007 los bajos precios que 
ofrecen los molineros. 

Señores Representantes en sus manos y señores 
Gobierno, está que nosotros subsistamos en el 
2018.

Muchas gracias, don Raymundo. 
Tiene el uso de la palabra el señor Germán 

Lerma, de Asorrecio.

Bueno, primero que todo muchas gracias 
a nuestro paisano el doctor Ángel María 
Gaitán, Presidente de la Comisión Quinta, por 
esta convocatoria y a todos y cada uno de los 
Representantes, al Senador Robledo y al doctor 
Miguel Ángel Barreto.

Yo provengo del campo, lo mismo que toda mi 
familia y esta es la tercera o cuarta oportunidad 
que estoy acá, primero se murió mi padre y 
afortunadamente no se quebró del todo, pero 
yo seguí con una mínima parte trabajando en 
el campo y sembrando arroz, en Asorrecio se 
irrigan alrededor de 10.000 hectáreas, unas 452 
familias, 27.000 habitantes entre los municipios 
de Ambalema y Lérida, y otro tanto en los otros 
Distritos del Norte del Tolima, aproximadamente 
otras 10.000 hectáreas.

El Gobierno nacional en cabeza del Ministro, 
nos metió en el Plan Colombia Siembra para 
ampliar Fronteras Agrícolas, nosotros hicimos 
la tarea muy bien, a tal grado de que según el 
Censo Nacional Arrocero, alrededor de 213.000 
hectáreas se ampliaron en arroz, el Gobierno 
no nos puede castigar de esa manera y dejarnos 
como una pelea de tigre con burro amarrado, 
perdónenme la expresión, para que nos masacren 
y nos arruinen los industriales del producto, 
solicitarle al Gobierno nacional que mire hacia 
nosotros en un apoyo como lo decían algunos que 
me antecedieron en la palabra, para que, no es que 
nos regalen un molina, porque no, yo no vengo 
a pedir y ni a totumear nada, nosotros estamos 
acostumbrados a producir en el campo y podemos 

seguir produciendo y no nos vamos a dejar sacar 
del mercado.

Lo decía el amigo del Huila, uno de los pilares 
importantes es renegociar el Tratado de Libre 
Comercio, maldito Tratado de Libre Comercio y 
afortunado el doctor Trump que está pensando en 
renegociarlo, porque es que en el 2018 en el primer 
semestre comienzan a desmontarse los aranceles 
del 80%, o sea, comienza la debacle para el Sector 
Arrocero, mire que hay que diferenciar honorables 
Representantes, porque algunos hablaban acá de 
960 pesos que ganaban plata, pero en el Llano, 
nosotros en este momento estamos vendiendo 
119.950 y hay que diferenciar los precios que 
se establecen, por decir algo las resoluciones de 
franja de precio que se han venido trabajando y 
luchando en los últimos 3 años, en el Tolima es 
de 145.000, 144.000 piso carga, pero en el Llano 
es de 126.000; lo están pagando a 119.000 en el 
Tolima y 95.000 pesos en el Llano, ahí es donde 
viene la ruina.

Yo no creo que le sigamos con la anuencia de 
todos los gremios, no para desunir, pero hemos 
sido víctimas de los mismos gremios, de todos 
los Gremios del Sector Agropecuario, entonces ha 
llegado el momento en que aquí en este recinto, 
donde se hacen las normas y donde tiene que ver 
con el Sector Agropecuario que es la Comisión 
Quinta, tanto del Senado como en la Cámara, 
le demos una solución a futuro con una política 
clara, yo los felicito por la Ley de Adecuación de 
Tierras que está en proceso y que ya va a terminar, 
pero eso no va hasta allí, porque mira que va 
enfocado hacia lo mismo, ampliemos Fronteras 
y Adecuemos Tierras, ¿para qué?, para producir 
más, si nosotros le estamos garantizando la 
Seguridad Alimentaria a Colombia y la respuesta 
es, menor precio, precio de desplome, precio de 
ruina, no solamente para el arroz, para el maíz 
también.

Entonces solicitarle señor Presidente, ya que no 
vino el Ministro, no viene sino afortunadamente el 
doctor del Ministerio, muy representativo porque 
le llevará el mensaje, pero sí que se nombre 
una Comisión, claro, el doctor Iragorri está de 
salida y ese es el problema de siempre, cambian 
un Ministro, cambian de idea y de pronto no se 
nos haga raro que nos pongan a sembrar palma 
otra vez, que no nos sirve en nuestras tierras que 
tenemos para nada.

Entonces, que se nombre una comisión 
para esa Mesa de Negociación, porque muy 
probablemente saldremos al paro y qué dolor 
tener que salir a hacer un Paro nosotros, 
personas de bien que estamos produciendo, para 
suplicarle pues al Gobierno, de que no nos deje 
arruinar, no hay perdón de Dios con esto, no sé 
si es que no creen en Dios o es que no creen en 
lo físico, pero pareciera que no.

Culmine, doctor Lerma, por favor.
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:
Para concluir tan solo reclamarle y que sí 

efectivamente tenemos que aplicar eso de la 
Revolución Industrial, al comienzo oí que nos 
convirtieron en unos aparceros, hace rato y mire 
que la Revolución Industrial cuánto hace, hacia 
mil ochocientos y todavía estamos pensando 
en eso, volvimos a retroceder en el mundo, no 
podemos volver atrás.

Entonces, honorables Representantes aboguen 
por nosotros, aboguen por el campo realmente, 
porque el año entrante, el 11 tendremos unos 
Representantes verdaderos, ustedes u otras 
personas, pero también les estaremos reclamando 
que tienen que hacer lo justo por el campo. 

Muchas gracias. 

Con gusto, señor Lerma, muy amable. 
Saludamos a la Senadora Nohora Tovar que 

nos acompaña, muchas gracias; y tiene el uso de 
la palabra el señor Julio Cala de Casanare. 

Tiene el uso de la palabra Honorable 
Representante Marco Sergio Rodríguez.

á
Es una interpelación en aras del conocimiento de 

las cosas, sería bueno por lo que lo han mencionado 
mucho, que nos diga el nombre del señor 
funcionario de Agricultura el cual yo conozco, yo 
le digo a él Ricky Martin cariñosamente, porque 
es parecido a Ricky Martin, pero con gafas, pero 
dile a la gente cómo se llama, porque además es 
un excelente funcionario del departamento del 
Meta para Colombia.

César Riqui Oliveros, de la cadena del Sector 
Agrícola del Ministerio de Agricultura y que ha 
participado, nos dicen, con el señor Ministro en 
todo este proceso con los arroceros, entonces él es 
la persona quien nos acompaña y que está aquí a 
nuestra derecha.

Doctor, tiene el uso de la palabra.

Gracias Presidente; agradecerle al señor 
Presidente de la Comisión Quinta, a los honorables 
Representantes, Senadores que nos acompañan en 
el día de hoy, al Representante Camilo de nuestro 
departamento, por ese apoyo que nos está dando 
el día de hoy a los agricultores de todo Colombia.

Yo quiero enfocarme en la problemática que 
estamos viviendo hoy los productores de nuestro 
departamento de Casanare, señor Presidente, 
es lamentable la situación, la humillación y el 
castigo que están viviendo los productores por 
ser agricultores honestos, de un producto de 
primera necesidad de la canasta familiar, se nos 
trata como si fuéramos unos delincuentes, hoy los 

agricultores lloran con su comida, haciendo cola 
en los grandes Molinos, perdiendo sus cultivos, 
donde hay unas pérdidas de más de dos millones 
por hectárea, doctor Roberto, en Casanare, donde 
está siendo seriamente afectada toda la economía 
de este departamento, las casas comerciales, la 
banca y todas las demás entidades van a salir 
afectadas por este descalabro total de falta de una 
política seria del Sector Agropecuario.

El precio que nos están pagando es un precio 
irrisorio en Casanare, 800 pesos supuestamente, 
pero nos queda liquidado el kilo a 630 pesos, 
saldría a 78.700 la carga como en el Tolima, 
esto es una miseria, esto es una ruina y es una 
humillación para un productor que empeña 
su patrimonio, su nca, su casa, para poder 
producir un alimento digno, honesto, para el 
país, yo les hago un llamado muy especial a los 
honorables Representantes y a los Senadores, al 
señor Presidente de la República, que conozca el 
problema de su país, al señor Ministro, que él nos 
sigue engañando con este programa de Colombia 
Siembra, es Colombia Quiebra. 

Yo escuché al señor Presidente, cuando le 
decía al Presidente de los Estados Unidos, que 
con los Tratados vamos muy bien y es falso, estos 
Tratados de Libre Comercio están acabando hoy 
con las oportunidades, no solo el sector arroz, 
de todo el Sector Agropecuario de este país, 
señores Representantes, señores Senadores, es 
su responsabilidad de poner en cuello de botella 
este atropello, esta competencia desleal, que nos 
pusieron a competir con este Gobierno Americano, 
no podemos de ninguna manera, así hagamos 
plantas de secamiento, así hagamos Molinos los 
agricultores, cuando allá tienen un bene cio muy 
importante, en los Estados Unidos, exonerados 
de impuestos los agricultores, con incentivos 
importantes, cuando hay Investigación, Ciencia y 
Tecnología e Infraestructura, y aquí no tenemos 
ni Investigación, ni Ciencia, ni Tecnología, ni 
en Infraestructura no tenemos nada, estamos 
totalmente iniciando un proceso y llevamos este 
baldado de agua fría, señores Representantes, no 
es justo que acaben con un país como Colombia, 
que todo es un país agropecuario, todos sus 
municipios y departamentos son agropecuarios, 
esa es la palabra.

Por eso tenemos que darle un enfoque a lo que 
es Colombia, la locomotora minero-energética 
se descarriló hace mucho tiempo, enfoquémonos 
en lo que es este país, si no de lo contrario 
tendríamos que vernos avocados señor Presidente, 
nuevamente en lo huimos hace unos años, a la 
violencia, en Casanare que no hubo un agricultor, 
ni un ganadero que no fuera secuestrado, muchos 
muertos hubo en Casanare, para que hoy cuando 
tiene otro rumbo el país dejemos abandonado el 
Sector Productivo y caigamos en la desgracia 
nuevamente de este vandalaje, vandalismo que 
está creciendo ya en Casanare.
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El tema de la resolución de los precios que saca 
el Ministerio, a mí me parece un juego y una burla 
con los productores, a nosotros nos suena extraño, 
doctor Roberto, doctor Rafael, el año pasado 
tuvimos problemas difíciles, delicadísimos, 
entramos a unas cosechas con un Paro Nacional 
de Transportadores, se cayó el puente del río 
Charte, que no hubo conexión con el Norte del 
departamento ni con Arauca, donde perdimos 
plata todos los productores del departamento y 
escuchamos al Ministro y a la misma Federación 
diciendo que todo estaba bien, esto duele, soy 
un agricultor, represento a muchos agricultores 
amigos que hoy tenemos di cultades, porque no 
ha habido poder humano… 

Un minuto para que culmine, por favor.

Gracias Presidente; que le hablemos claro 
al Gobierno y digamos las cosas como son, 
lo que está sucediendo en las regiones y en los 
sectores productivos hay que hablarlas claras para 
buscar los correctivos, el tema del grano partido 
lo hicimos eliminar en la reunión del Ministro 
anterior, que eso era leonino, lesivo, donde el 
Ministerio le daba el aval a la industria para que 
quebraran los agricultores, aplicando no hasta 
el 20 como dicen las resoluciones, sino hasta el 
50 y 60, donde se perdieron en solo Casanare 
más de 120.000 millones de pesos en el famoso 
grano partido, que además nos lo implementaron 
como desde el 2012 para acá, antes no funcionaba 
grano partido, fue un negocio que existió para 
esa resolución, eso es inaudito, que nos pongan a 
competir, que nos aprovechen de esta manera los 
agricultores de este país.

Señores Representantes y Senadores, 
por favor les pedimos que le hagan saber al 
Presidente de la República, que el problema ya 
está creado, que hay un daño, ni siquiera con 
los 8.000 ni con 20.000 en carga se soluciona, 
se requiere es un Plan Nacional para el Sector 
Agropecuario para reactivar los productores 
que hoy están siendo seriamente afectados con 
esta quiebra inminente que fue creada por falta 
de unas políticas, falta de tener una seguridad 
alimentaria clara, digna para nuestro país y 
violando además la Constitución Política, que 
el artículo 64, 65 y 66, que nunca tuvieron en 
cuenta, solamente lo tienen en cuenta para la 
resolución para los industriales, es el único 
bene cio que reciben, ahí sí lo hacen especí co, 
los artículos de la Constitución Política. Gracias. 

Con gusto don Julio Cala del Casanare.
Entonces tiene el uso de la palabra el señor 

Nelson Roa del Casanare, ¿sí está don Nelson 
Roa?, y se alista don Guillermo Reina del Meta, 
por favor.

Muchas gracias, quiero primero que todo 
resaltar hoy la presencia de nuestro Gobernador 
del departamento de Casanare, que nos está 
haciendo un acompañamiento y notar además 
que tiene la camiseta puesta de los problemas 
del departamento del Casanare y también de las 
soluciones del departamento de Casanare, muchas 
gracias por su presencia, doctor Alirio Barrera.

En aras del tiempo me veo obligado aquí a 
hacer rápidamente un esbozo de un documento, de 
un documento que yo lo diría que prácticamente 
histórico en el tema del arroz en Colombia, este 
se llama Acuerdo Marco para la Competitividad 
de la Cadena del Arroz y les voy a decir la fecha 
en que fue redactado, redactado y rmado, junio 
de 1998, repito junio de 1998, aquí funcionó 
como Convenio entre el Ministerio de Agricultura 
y Desarrollo Rural y el Instituto Interamericano 
de Cooperación de la Agricultura (IICA), una 
presentación así rápida que va enfocado a la 
competitividad de nuestro producto, desde 
entonces se hablaba de esto, la competitividad de 
nuestro producto a nivel colombiano, donde se 
proyectaba hacia el futuro, proyectar este cultivo 
no solamente como cultivo sino también como 
Industria.

Se elaboró un contenido y una naturaleza 
a propósito del acuerdo y una síntesis del 
diagnóstico, con 7 ítems de los cuales no me 
voy a referir por situaciones de tiempo y un 
plan de acción donde resalto el programa para la 
modernización de los sistemas de recolección y 
manejo de la cosecha, donde se hablaba también 
de acciones para establecer normas técnicas en la 
comercialización del arroz, año 1998, repito.

La naturaleza y el propósito del acuerdo y lo 
voy a leer textualmente porque esto es importante 
para hoy, por favor un trisito de silencio...

Por favor les pedimos que nos escuchemos, 
ya no faltan sino 6 personas y vamos a escuchar 
entonces a los Representantes y Senadores por 
favor, pero que por favor nos escuchemos.

Acuerdo Marco cuyo propósito es el 
fortalecimiento, creación y consolidación de 
ventajas competitivas en esta Cadena Productiva, 
de tal forma que se garantice su desarrollo 
económico y social sostenible y su capacidad 
de competir internacionalmente, mediante la 
ejecución coordinada de acciones de corto, 
mediano y largo plazo, concertada por las partes, 
declaración de voluntades, etc., etc., cites del 
diagnóstico, hablábamos en ese entonces de que 
la agricultura estaba utilizando técnicas muy 
e cientes en la producción agrícola colombiana 
y desde luego que había otro Sector donde no se 
aplicaban esas técnicas e cientes.
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Bueno, se hablaba de los Molinos o los Molinos 
como líderes en el proceso de competitividad a 
nivel nacional.

Limitaciones macro o del entorno, hablábamos 
del factor cambiario, eso es un tema repetitivo 
durante estos últimos 19, 20 años, las tasas de 
interés en Colombia han sido durante la última 
década superiores a las Internacionales.

Las de ciencias de Infraestructura Vial, hasta 
hace poco estamos hablando de las vías terciarias, 
he escuchado de pronto esos debates en la Cámara, 
en Senado sobre las vías terciarias. Hablábamos 
del Transporte, el mal estado de las vías 
determina igualmente considerables sobrecostos; 
la de cientes calidades de los servicios públicos, 
política estatal de largo plazo para la conservación 
del recurso agua, el bajo porcentaje de tierras 
adecuadas para infraestructura de riego y de 
drenaje por la inseguridad de las zonas rurales; 
limitaciones del mercado externo, políticas de 
protección y subsidios, desde entonces Colombia 
sabía perfectamente que la agricultura a Nivel 
Internacional, otros países diferentes subsidiaban, 
subsidian su producción interna y subsidian sus 
exportaciones, en n, hay una mayor atención, una 
mayor atención al campo, a la producción agrícola 
de los países, de donde vienen hoy en día incluso 
estas grandes cantidades de alimentos importados, 
pero era el año 1998 cuando aún todavía nosotros 
estábamos previendo esta serie de circunstancias.

Un minuto para que culmine, por favor. 

En n, yo quiero resaltar acá que esto fue 
convertido virtualmente en política de Estado, 
quienes rmaban entonces este documento, que 
tienen una serie de variables que hoy en día casi 
ninguna de estas se han cumplido, excepto que 
hay alguna en especial acá como es la del Censo 
Nacional Arrocero, que se ha venido haciendo 
en estos últimos años como único cumplimiento 
de este Acuerdo, de este Acuerdo marco, y que 

nalmente quiero decir que aquí está una persona 
hoy que nos acompaña todavía, el doctor Rafael 
Hernández, quien rmó este documento de hace 
20 años, 19 y 20 años, junto con la mayor parte de 
los Ministros de entonces, de Hacienda, Antonio 
José Urdinola, Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, más otros Ministros, que convirtieron 
este documento prácticamente en política de 
Estado.

Y hoy vemos a un sector agropecuario 
virtualmente quebrado, virtualmente quebrado 
esto quedó en letra muerta y un documento 
histórico, pero tenemos hoy aquí al doctor Rafael 
Hernández, como único sobreviviente de los 
que yo veo hoy acá, quien rmó este Acuerdo, 
Rafael Hernández, Gerente de la Federación 
Nacional e Iván Eduardo Sombrerero, Gerente de 
la Federación Nacional de Industriales de Arroz, 

Induarroz, Jorge Enrique Cubillos, Eduardo 
Villota Ortega, bueno, yo creo que ellos ya no 
están, pero sí está esto en la historia. Y yo lo único 
que pido, no olvidemos la historia porque estamos 
condenados nuevamente a repetirla. 

Muchas gracias a usted, Don Nelson Roa. 
Tiene el uso de la palabra el señor Guillermo 

Reyna del Meta y se nos alista el señor César 
Saavedra de Usocoello.

Muy buenas tardes parta todos. Ya la 
problemática la mayoría la han expuesto, yo voy 
a tocar algo como fundamental, que es que los 
Gobiernos no han tenido políticas de Estado, sino 
cada Gobierno tiene sus políticas coyunturales, 
lo que se imagina cada Ministro de Agricultura 
y el Gobierno que está, y eso lo único que hace 
producir es paros, porque no son políticas bien 
implementadas, políticas de Estado como lo han 
hecho otros países.

Importante para nosotros los agricultores, el 
Seguro Agrícola, pero no a los precios que están 
ahora porque a esos precios casi ningún agricultor 
puede acceder, el seguro es fundamental para 
poder seguir dentro de la profesión de agricultor.

Alguien hablaba aquí sobre el Tratado de Libre 
Comercio, yo diría que esos Tratados de Libre 
Comercio habría que acabarlos o por lo menos 
renegociarlos, alguien dijo aquí que estábamos 
muy contentos porque el Presidente Trump va a 
renegociar los Tratados, pero para acabarnos de 
matar, él no va a negociar para darnos una ayuda 
y decir pobres latinoamericanos.

Bueno, es un gran ejemplo para el sector 
agrícola, el gremio arrocero que con gran 
esfuerzo ha hecho que el país tenga abastecido 
sus necesidades y además si se quisiera y se 
pudiera unos excedentes para exportación, y 
como gran premio a eso quieren es arruinarlo, yo 
todavía no he entendido qué es lo que pretende la 
agroindustria, yo no me lo he podido explicar, ojalá 
nos lo explicaran al país qué es lo que pretende 
con arruinar a los agricultores colombianos, no lo 
he entendido.

Las Cadenas Productivas, todos los Gobiernos 
han hecho unos esfuerzos por sostenerlas, pero 
eso han sido solo de nombre, porque únicamente 
estamos los agricultores, a los Industriales no 
les interesa mucho las Cadenas Productivas y 
nunca han hecho nada por ello y las Cadenas 
Productivas están compuestas de unos eslabone 
de acero martillado, bien gruesos, que son los 
agroindustriales y unos de alambre que somos los 
agricultores y se rompe muy fácil por el lado de 
los agricultores.

Mientras la agroindustria no se convenza de 
que teniendo una Agricultura Nacional fuerte con 
buenos productos agrícolas, frescos, cerca de dos 
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y tres horas de sus empresas, me parece que ellos 
no la están viendo y si hubiera una agricultura 
fuerte la Industria podría ser más exitosa en 
cuanto a sus productos, porque se ve uno que los 
productos importados son muy poco la calidad de 
esos productos, yo hablé esto nuevamente de lo 
fundamental, porque ya todos lo han tocado, el 
doctor Rafael Hernández y eso sería ponerse uno 
a repetir lo que ellos han hecho.

Por lo pronto eso era lo que quería decir, 
los Tratados de Libre Comercio, o acabarlos o 
renegociarlos, pero no como lo negociaron la vez 
pasada, que fue todo a favor de ellos, inclusive le 
daban a los Estados Unidos cosas que no pedían.

Muchas gracias por oírme y esa es mi 
intervención.

Con gusto don Guillermo Reyna del Meta. 
Tiene el uso de la palabra, el señor César 

Saavedra, Usocoello, y se prepara don Campo 
Elías López del Cesar.

é
Un saludo para la Mesa Directiva en cabeza del 

Representante Ángel María Gaitán, coterráneo del 
Tolima, yo también vengo del Tolima, Presidente 
con todo el debido respeto para corregirlo, yo no 
vengo de parte de Usocoello, soy miembro de 
la Junta Nacional de la Federación Nacional de 
Arroceros, pero hoy vengo como un arrocero más, 
afectado por lo que está pasando.

Germán me antecedió a la palabra y yo quisiera 
dejar hoy aquí en este importante recinto de la 
democracia de la capital de Colombia, una voz de 
protesta para el Gobierno nacional, porque es que 
aquí yo pensé encontrarme hoy con el Ministerio 
de Hacienda, con el Ministerio de Comercio 
Exterior, con el Ministerio de Agricultura, con 
el Ministerio de Hacienda que es el que gira los 
recursos, reconocer de antemano la labor titánica 
que ha hecho el Ministro Iragorri, pero lo han 
dejado solo, el Ministro Iragorri hace parte de un 
Ministerio que da lástima.

Ustedes Senadores y Representantes que tanto 
han hablado en los últimos años de ese proceso 
de paz, que deberían de mirar ustedes todos 
indistintamente a qué partido pertenezcan ustedes, 
que el Proceso de Paz tiene futuro en Colombia, 
si el campo y los campesinos tienen futuro en 
nuestras ncas y en nuestras parcelas, porque o 
sino para lo que nos lleva el Gobierno es que se va 
a desmovilizar las FARC, y nos va a tocar coger 
las armas a nosotros los campesinos, porque qué 
más hacemos nosotros, toda la vida cultivando, 
toda la vida produciendo alimento para Colombia, 
toda la vida con nuestras costillas al sol y hoy nos 
vemos abandonados por un Gobierno, que no nos 
quiere poner cuidado, nos metió en una vaca loca 
el Ministro Iragorri, que le cumplimos y él a hoy 
nos ha cumplido, él a hoy se ha dado la pela por 

los agricultores, sería injusto no reconocerlo, pero 
es que el Ministro Iragorri solo no hace nada.

Mire, la única persona que consideramos 
nosotros como arroceros, que soluciona este 
problema es la Presidencia de la República, al 
Ministro ya no le colocan cuidado, a la Junta 
Directiva como lo dijeron los señores que me 
antecedieron, 16, 17, 20 reuniones y la gente 
de la Industria tiene una posición arrogante y 
soberbia que es que ya no les ponen cuidado, se 
va a quebrar, Rafael Hernández habló de 500.000 
agricultores, pero eso es un problema social, aquí 
debería también estar el Ministro del Interior, pero 
este Gobierno se acostumbró que para solucionar 
los problemas hay que salir a la calle a hacer paros, 
aquí se pueden solucionar las cosas.

Ustedes Representantes y Senadores, de todo 
corazón, les pedimos hoy en este recinto, que sean 
los portadores, no para el Ministerio sino para el 
Presidente de la República, el único que soluciona, 
que solamente Colombia no es Paz, también 
existimos los campesinos, también existimos 
nosotros, los que arriesgamos el patrimonio, 
arriesgamos el alimento de nuestros hijos, hoy 
estamos quebrados, mire y pedirle al señor 
Ministro que así como ha sido condescendiente 
con nosotros, que si hoy está enfermo y está 
hospitalizado, que creemos y queremos pensar que 
es verdad que está hospitalizado, en el Ministerio 
de Agricultura deben haber funcionarios de una 
calidad y de unas condiciones lo su cientemente 
para que hoy nos cumplan con la Resolución de 
los 8.000 pesos.

Miren Senadores y Representantes, cualquier 
minuto que pase de esta problemática, son 10, 
15 o 20 familias quebradas y arruinadas, porque 
es que se dice que los 8.000 pesos van una vez 
salga la resolución, injusto, injusto con los que 
cortaron en junio, y los que han cortado en agosto, 
ellos también son agricultores, también son 
colombianos y nosotros no venimos a pedir aquí 
billones como vienen a pedir otros sectores, se 
está solucionando el problema de los agricultores 
que se hagan al bene cio de los 8.000 pesos de 
hoy hacia adelante con 60.000, poquitos millones, 
pero por qué no consiguen ustedes con todos los 
buenos o cios de ustedes, sin importar, como lo 
dije, de qué partido político sean, olvidémonos 
de las rencillas, yo también soy político, hago 
política y me fascina la política, pero por qué no 
hay una sola voz y se consiguen unos 20, 10.000, 
30.0000 millones de pesos más, para ayudar a 
todos los agricultores que ya hoy están quebrados, 
porque cortaron en julio y en agosto; no dejemos 
pasar un minuto más; es un mensaje que ustedes 
los Representantes del Ministerio de Agricultura, 
deberían de llevárselo hoy a la habitación de la 
clínica donde está el Ministro, cúmplanos hoy 
con la resolución, para que de hoy en adelante 
podamos hacernos a esos 8.000 pesos. 

Y a la industria, yo no vengo a hablar mal de la 
industria, hacen parte de una Cadena Productiva, 
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pero llamémoslos a la sensatez, yo pienso que es 
la palabra que se le puede colocar a este problema 
nacional, tienen que ser sensatos, ellos tienen las 
cuentas porque ellos también son agricultores, 
los Molineros son los mayores agricultores de 
Colombia, ellos saben cuánto vale producir una 
hectárea de arroz y hoy saben también cuánto 
se está quebrando y cuánto estamos perdiendo 
nosotros diariamente con esos precios de miseria, 
ellos saben que con 3 millones, 4 millones de 
pesos en el llano se pierde un millón, en el Tolima 
se está perdiendo 1 o 2 millones, en la Costa todos 
los días se pierde, llamémoslos a que sean sensatos 
con los campesinos de Colombia.

Necesitamos de la ayuda de ustedes, necesi-
tamos que hoy en este recinto, salgan soluciones 
Presidente, usted es un Tolimense igual a mí, usted 
quiere la tierra, somos campesinos, no nos dejen 
solos, porque los necesitamos y afortunadamente 
para el Sector ustedes necesitan de los campesinos 
para producir comida para ustedes y para sus hijos.

Muchas gracias, Presidente, muy amable.

Con gusto mi doctor César Saavedra del 
Tolima.

Mire yo quiero aprovechar para que los del 
Huila y Tolima, mañana el señor Presidente va a 
estar en el Espinal y es un espacio para que allá, 
por aquí veo al señor Alcalde del Espinal, a quien 
agradecemos su presencia, pero hay que expresar 
esto, recoger la inquietud de los arroceros y dársela 
a conocer al Presidente Mañana en el Espinal, 
señor Alcalde y quienes nos acompañan aquí del 
Espinal, Tolima.

Continúa con el uso de la palabra el señor 
Campo Elías López, del Cesar.

í

Muchas gracias, señor Presidente, muy 
agradecidos con la Comisión Quinta de la 
Cámara de Representantes que nos ha hecho esta 
importante invitación.

El Cesar y el sur de La Guajira también es arroz y 
tenemos los mismos problemas, yo lamento que sea 
una circunstancia tan coyuntural, aquí se ha dicho 
muchas cosas, las cosas digamos que el problema 
está planteado, hay una industria insaciable, hay 
una industria que no se detiene en su ambición 
de obtener más utilidades y desafortunadamente 
nosotros no tenemos en el orden institucional 
ningún tipo de mecanismos que hoy nos lleve a 
controlar ese desmesurado ánimo de poner ventaja, 
de obtener bene cios por parte de la Industria, es 
lícito obviamente tratar de obtener utilidades de 
lo que uno hace, de lo que uno desempeña y es 
bien cierto que aquí existe la libertad de Empresa 
y que aquí existe una libertad de precios, pero yo 
creo que lo que aquí corresponde hoy es plantear 
si desde este escenario se puede exigir o no que 
se intervenga el mercado del arroz por parte del 

Gobierno nacional, si existen los mecanismos 
institucionales y la Constitución sí lo consagra, 
porque si bien hay libertad de Empresa como ya 
dije y los rige la libertad de precios, pues también 
es cierto que el Gobierno tiene la obligación de 
intervenir en este tipo de distorsiones que plantean 
dos agentes superpoderosos que determinan la 
suerte del mercado de un producto tan importante 
como el arroz para el país.

Estamos hablando de la Seguridad Alimentaria 
de Colombia, estamos hablando de la suerte de 
miles, de más de 500.000 familias como ya aquí 
se ha dicho, entonces lo que nosotros estamos 
pidiéndole hoy al Congreso de la República, es 
que se exija al Gobierno nacional que haga una 
intervención directa porque ya los mecanismos 
que se habían concertado con los agricultores no 
funcionan, el incentivo la almacenamiento como 
se dice vulgarmente, los Industriales se lo pasan 
por el forro, para ellos es preferible desdeñar 
de un incentivo de donde van a obtener 30.000 
millones de pesos y ganarse los 400.000 millones 
de pesos que el Presidente de Dignidad Arrocera 
aquí denunció que serían las pérdidas de los 
agricultores colombianos.

Entonces es muy sencillo, yo pre ero ganarme 
400.000 que obtener 30.000, ese mecanismo del 
incentivo al almacenamiento ya no funciona, 
porque esa normatividad no tiene dientes, no 
tiene cómo obligarse al industrial a que la respete, 
entonces hay que acudir, hay que inventarnos otra 
cosa y nosotros creemos como colombianos y 
como agricultores que sí existen los mecanismos 
y que el Gobierno nacional sí puede hacer una 
intervención directa del Mercado, ante una distorsión 
como la que plantea la ambición desmesurada de 
la Industria Molinera Nacional, eso es lo que le 
estamos pidiendo hoy al Congreso de la República, 
que exija al Gobierno, eso es lo que nosotros hoy les 
venimos a pedir a ustedes de quienes nos sentimos 
profundamente agradecidos porque se nos haya 
permitido contarles nuestra problemática, contarles 
nuestra situación, que es calamitosa como aquí se 
ha dicho, que va a ser de ruina si no se toman las 
medidas necesarias. Muchas gracias.

Con gusto Don Campo Elías López, del Cesar.
Entonces seguidamente tiene el uso de la 

palabra el señor Jaime Camacho del Bajo Cauca.

Muchas gracias, Presidente. De verdad que 
quiero empezar esta intervención pidiéndole a mi 
Dios que meta su mano hoy aquí, para que todos 
estos problemas que hemos planteado sea él el 
que ilumine a estos Representantes y a todos estos 
arroceros a buscar la solución.

Hay un dicho que dice que el que no tiene 
más nada con su mujer se acuesta y ustedes me 
perdonan y nosotros sí tenemos una mujer que 
realmente nos ha servido y que nos ha dado muchos 
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frutos y que hace poquito cumplió 70 años y se 
llama la Federación Nacional de Arroceros, de 
la cual hemos obtenido innumerables bene cios, 
innumerables servicios y me duele, me duele 
como arrocero, porque yo tengo 40 años de 
pertenecer a la Federación y me han tocado las 
buenas, las malas y las regulares, Investigación sí 
tenemos, Transferencia también tenemos y hemos 
tenido muchas cosas, hago parte de la Junta 
Directiva y seguiré haciendo parte de Fedearroz, 
desde cualquier lugar del país donde me toque y 
la seguiré defendiendo a capa y espada, porque 
yo les digo a los arroceros, ¿Si no hubiera las 
27 variedades, con qué estaríamos cultivando?, 
eso solo y tener 70 años de vida, me da a mí una 
satisfacción muy grande.

Pero no era ese el tema, el tema es que los 
problemas de los arroceros con la industria es 
como la cartilla de Nacho Lee, la conocemos 
todos, todos sabemos de los problemas que 
tenemos con los industriales y a la larga para 
el Gobierno unas veces tiene la razón el uno y 
otras veces tiene la razón el otro, y esto va a 
seguir así mientras no busquemos soluciones de 
fondo y las soluciones de fondo lo tenemos muy 
claro en nuestra Federación, es la consecución 
de Molinos y yo vengo promoviendo que le 
aprendamos peajes y montemos los arroceros un 
Molino cada 60 kilómetros y el día que nosotros 
tengamos un Molino y una Planta de Secamiento 
cada 60 kilómetros, ese día nosotros seremos 
su cientes y no tendríamos el problema que 
tenemos en el momento.

Porque es que es una injusticia muy grande oír 
decir que los industriales hacen 130.000 - 150.000, 
queridos Representantes a la Cámara, oigan 
esto, y ellos sí pueden ser industriales y pueden 
ser agricultores y nosotros porque buscamos la 
solución, somos unos malos administradores y 
somos los malos del paseo, pues no, no es cierto 
eso, ni va a ser cierto, en el Bajo Cauca y La 
Mojana que clama, queridos Representantes y 
que ya viene el tiempo de los voticos y que allá 
son más o menos fáciles de conseguir, nosotros sí 
queremos que ustedes metan su ojo real, conciso y 
serio a estas Regiones donde llevamos 40 años de 
guerra, 40 años de coca, 40 años de minería ilegal 
y solo se oye, perdónenme la expresión, carreta y 
carreta y carreta y nada.

Lo mismo quiero sentar un precedente hoy 
aquí y no quisiera pensar hoy que ésta reunión 
sea un pantallazo, sea un episodio más, sea un 
centro de clamores más, soluciones nada, pero 
yo no soy estadista, es más, no soy ni siquiera 
profesional, pero soluciones hay por miles y por 
millones para hacerla después de que tengamos 
algo en nuestra cabeza por nuestro pueblo, que 
tengamos ese sentido de pertenencia que claman 
nuestros campesinos y la pobreza de nuestros 
campesinos, que ustedes en el recorrido que 
hacen por diferentes partes del país la palpan, 
la viven y la ven, vamos a hacerle un pare a 
eso, Colombia tiene con qué, tiene gente, tiene 

pensamiento, tiene lo que ustedes queramos para 
cambiar este país.

Pero por Dios, no lo digo yo, lo dicen los 
noticieros, la corrupción tan aberrante que tiene 
mi pobre país.

Un minuto para que culmine.

Noticias que dan son desastrosas, en el Bajo 
Cauca y La Mojana se perdieron 8.500 hectáreas 
de arroz y han hecho todos los Censos habidos y 
por haber, se han perdido más de 500.000 cabezas 
de ganado con el desbordamiento del río y la 
gente sigue trabajando con ansia, con amor y con 
deber, ese es el colombiano que ustedes tienen que 
hoy mirarlo de otra manera y buscarle los medios 
para nosotros seguir adelante. Muchas gracias, 
Presidente y muchas gracias a todos ustedes.

Con gusto Don Jaime del Bajo Cauca.
Sigue el señor Óscar Gutiérrez de Dignidad 

Agropecuaria.
Ó

Muchísimas gracias a todos los arroceros que 
hicieron posible esta Audiencia y a ustedes señores 
Representantes a la Cámara que la permitieron.

Yo voy a bregar a documentar sucintamente 
cuál es el problema; el 6 de junio los arroceros 
de Colombia hicieron una movilización, más de 
5.000 estuvimos frente a las o cinas del Ministerio 
de Agricultura, el Ministro se reunió con nosotros 
más de 4 horas y en esa reunión se levantó un 
Acta y esa Acta es lo que estamos diciendo 
debe de cumplir, porque desde el discurso que 
hizo allá en la Plaza, el señor Ministro dijo, si la 
Industria Molinera no compra, los intervenimos, 
el Gobierno nacional los interviene y todavía hoy 
no hay ningún tipo de intervención, no hay ningún 
tipo de medida que de verdad meta en cintura 
la Industria Molinera y no es que no lo pueda 
hacer el Estado, lo puede hacer, porque existe 
en Colombia una Norma, por medio de la cual 
usted tiene que controlar la posición dominante 
y es absolutamente evidente que en el negocio 
del arroz hay posición dominante por parte de 
un Oligopolio, de tres grandes que compran más 
del 85% del arroz y que imponen unos precios 
absolutamente gananciosos para ellos y de quiebra 
para los productores colombianos.

Al Ministro de Agricultura le dijo Dignidad 
Agropecuaria en Tunja, en enero del año pasado 
que empezó el Programa de Colombia Siembra, 
dijo el Ministro, que esto no se vaya a convertir en 
un Programa en que cuando salga la producción 
de los productores a ustedes los dejen colgando 
de la brocha, porque usted le está tirando a que 
hay una baja en el diferencial cambiario, a que 
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el precio del dólar se vino a tres mil pesos y 
en esa franja usted está bregando a que haya la 
posibilidad de que se siembre y le dijimos, estamos 
de acuerdo con que se siembre, pero le dijimos 
también, ojo porque hay unos Tratados de Libre 
Comercio y ojo porque los subsidios que tienen 
los agricultores Norteamericanos son inmensos, 
son de 95.000 millones de dólares año y no es 
que los productores arroceros de Colombia no 
sean e cientes, son tan e cientes los agricultores 
de Saldaña, como los agricultores de Arkansas 
que es el Estado Arrocero por excelencia de los 
Estados Unidos, el problema no es de e ciencia, el 
problema no es de productividad, el problema es 
que ellos tienen unos subsidios, que les permiten 
entrar por debajo del costo de producción, incluso, 
al mercado colombiano y vía Tratados de Libre 
Comercio, nos están aumentando, aumentando, 
aumentando las importaciones y están quebrando 
a nuestros productores.

Y doctor Rafael, le quiero decir con todo el 
cariño y con todo el respeto, no es posible que se 
esté programando el ingreso de 15.000 toneladas 
más de arroz en octubre y que se estén programando 
el ingreso de más de 120.000 toneladas de arroz 
en febrero del año entrante, así no podemos sacar 
adelante a los productores y a los agricultores 
de Colombia y al Ministro que con generosidad 
le dijimos que sí, que se subiera en la tarima y 
que explicara él mismo el Acuerdo que acababa 
de hacer con nosotros, le tenemos que decir hoy 
con todo el respeto que le tenemos, que incumplió 
el Acuerdo, que actuó de una manera contraria al 
interés de los arroceros, con todo y los esfuerzos 
que se ha hecho en la cadena por parte de nuestro 
Representante el doctor Botero, el Ministro nos 
está ofreciendo 8.000 pesos y la diferencia que 
se tiene es de 24.000, con 8.000 pesos tendrán la 
cuota inicial para no quebrarse del todo, pero aquí 
hay que tomar una decisión y es que el Gobierno 
nacional entienda que tiene que poner una plata, 
la tiene que poner para resarcir a los productores 
de arroz, a los que llevó a sembrar, porque les dijo 
caminen siembren que yo les doy incentivos para 
que siembren, no los abandono a su suerte y lo 
mismo le dijeron al maíz y la situación del maíz 
es parecida.

Entonces nosotros con todo el derecho tenemos 
que decir aquí que el Gobierno nacional tiene que 
meterse la mano al bolsillo y tiene que obligar a la 
Industria Molinera a jar un precio competitivo, 
un precio que le sirva a los arroceros de Colombia 
y lo puede hacer legalmente, el mismo Ministro 
ha dicho que los interviene…

Tiene un minuto más para que culmine, por 
favor.

Ó

Gracias Presidente. Nunca intervino el mercado 
y lo que viene es la quiebra de los arroceros y 

nosotros lo que estamos diciendo es, aquí el 
riesgo que se está corriendo es mucho, porque 
esto puede terminar igual al algodón o parecido 
al sorgo o por el mismo camino del maíz amarillo, 
estamos destruyendo la producción agropecuaria 
Colombiana, este año que terminó se trajeron 
12.700.000 toneladas de productos agrícolas a 
Colombia, 12.700.000 toneladas que cuántos 
empleos son si se sembraran en Colombia y se 
produjeran en Colombia, esta política que están 
desarrollando es una política contra el campo 
colombiano y por eso nosotros lo tenemos que 
decir así con tanta dureza y con tanta rmeza.

Los arroceros están hoy discutiendo y mirando 
entre ellos si se van nuevamente a las carreteras 
el próximo 29 de agosto en un Paro, esperamos 
que el Gobierno nacional tome nota y actúe 
en consecuencia y deje de poner a la gente en 
las carreteras y la deje trabajar, protegiendo el 
agro, protegiendo a quienes realmente están 
produciendo la comida de Colombia. Muchas 
gracias, Presidente y muchas gracias a todos 
ustedes.

Con gusto Don Óscar Gutiérrez, muy amable.
Tiene el uso de la palabra la señora Sandra 

Milena Conde de Asoprado.

Buenos días para todos, agradecer a los 
Representantes y Senadores y al Presidente de 
la Comisión Quinta que nos acompaña hoy, la 
problemática está ampliamente discutida aquí 
en la Comisión Quinta del Senado, yo quiero 
aprovechar este espacio que está el Representante 
del Ministerio de Agricultura y comentarles la 
problemática esta, tenemos que como agricultores, 
disculpe ¿Me están escuchando?, lo que tenemos 
que hacer es alcanzar más competitividad para 
el sector arrocero, yo Represento los Arroceros 
de los municipios de Prado y Puri cación en 
el departamento del Tolima, estamos entre los 
Distritos del departamento del Tolima, los 5 
Distritos que hay allá estamos pensando en un 
proyecto de un Molino, el Proyecto es integración 
hacia adelante.

Queremos aprovechar que está el Representante 
del Ministro para comentarle que vamos muy 
avanzados, Asoprado, Asorrecio, Usocoello, 
Usosaldaña y Usoguamo, estamos pensando que 
para el 2018 ya pudiéramos empezar con el Molino 
y con recursos de la subasta del COL-RICE, ya 
que está el doctor Hernández aquí también, que 
entre todos nos unamos las Asociaciones, el 
Ministerio de Agricultura y Fedearroz para que 
saquemos adelante este Proyecto, la verdad es 
que nos toca lograr competitividades aportando 
todos, realmente la Industria pretende como 
diabólicamente decir que los recursos del COL-
RICE se vayan para que los repartamos entre 
todos los agricultores, entre todos los arroceros 
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de Colombia y eso es una estrategia realmente 
muy mala, porque no tenemos por qué repartir los 
recursos sino que tenemos es que trabajar todos 
para formar Industria y así salir adelante.

Lo otro es que de nitivamente podemos 
ser Industriales, pero necesitamos protección 
para el sector arrocero en Colombia y hay que 
de nitivamente renegociar el TLC., porque somos 
industria o todos nos podemos volver industriales 
también, pero si no hay protección para nuestro 
arroz colombiano no podemos continuar.

Les agradezco muchísimo y ojalá podamos 
exportar nosotros como colombianos arroz blanco. 
Muchas gracias.

Con gusto doctora Sandra Conde del Tolima.
Tiene el uso de la palabra el señor Enrique 

Orozco de Arauca y se nos alista el señor Jesús 
Aranzalez de Norte de Santander.

Muchas gracias, honorable Representante, 
señor Presidente, a toda la Comisión Quinta.

Yo en sí voy a tocar muy brevemente lo que 
nos corresponde, o lo que en estos momentos 
está sufriendo el departamento de Arauca con sus 
agricultores, la situación de nosotros es totalmente 
complicada y totalmente diferente a todos los 
departamentos ya productores ¿y por qué lo voy 
a decir diferente?, porque es que el departamento 
de Arauca no cuenta con vías, mucho menos tiene 
un Molino si quiera que pueda industrializar su 
producto y le quiero decir algo, Arauca en estos 
momentos está produciendo 68.975 toneladas 
de arroz paddy verde, 68.975 toneladas que 
únicamente podemos decir que en estos momentos 
tiene 5.000 toneladas prácticamente salvadas, esas 
otras 63.000 toneladas están a la deriva.

Aquí en coordinación con nuestra Asociación, 
la única Asociación Departamental de arroceros, 
quien me acompaña hoy el señor Presidente, la 
señora Secretaria y yo como Representante de la 
Cadena del Arroz por el departamento de Arauca, 
hemos hecho una cantidad de gestiones, en vista 
de lo que está sucediendo y de lo que nos puede 
acarrear los problemas, hemos buscado alternativas 
¿Y sabe dónde estamos encontrando una de las 
posibles alternativas?, traer el arroz desde Arauca 
hasta Ibagué - Tolima, allá lo estamos trayendo 
con más de 24 horas de viaje.

Entonces, vea a lo que estamos expuestos 
nosotros, pero quiero decirles también que no 
todo es malo, ayer precisamente con nuestro 
Representante y a quien le doy un gran saludo, 
al doctor Albeiro Vanegas, nos acompañó y 
sostuvimos una reunión con el doctor Aurelio 
Iragorri, Ministro de Agricultura, donde le 
planteamos nuestra problemática y también le 
planteamos de que necesitábamos buscar una 

solución, necesitamos ese Molino, ese Molino 
es nuestra salida, porque Arauca tiende a ser un 
departamento bastante productor, no solo de arroz 
sino en todas las áreas, maíz, plátano, yuca, porque 
tenemos una cantidad de tierra.

Y les quiero decir, ahorita con el nuevo Convenio 
donde ya entró la FARC a cesar las armas, nos 
ha ayudado muchísimo, nos queda pendiente 
que esto se dé con el ELN y créanme que Arauca 
se dispararía a ser uno de los departamentos de 
mayor producción en el sector productivo de todas 
las áreas agropecuarias.

Yo me acojo a las exposiciones que han 
antecedido nuestros Representantes de todo el 
Gremio Arrocero, vuelvo y lo digo, nosotros no 
podemos jar un precio jo y un precio techo 
para el arroz, porque no contamos con una Planta 
Procesadora, entonces nosotros nos toca ahí si 
como dice el dicho en nuestra Región, al son 
que nos toquen a ese son bailamos. De manera 
pues que ese es nuestro planteamiento, es lo que 
queremos exponer hoy como agricultores de 
nuestro departamento de Arauca.

Agradecerles a todos ustedes Representantes 
por habernos cedido este espacio para exponer 
acá nuestra problemática y a nuestros amigos 
agricultores y colegas, que ahí estaremos con 
ustedes apoyándolos en todo.

Muchísimas gracias, les agradecemos y éxitos.

Con gusto don Enrique Orozco de Arauca.
Tiene el uso de la palabra el señor Jesús 

Aranzalez, Norte de Santander.

Muy buenas tardes, gracias señor Presidente 
por darme la oportunidad, a los honorables 
Congresistas, Senadores y demás compañeros del 
agro, en este caso del cultivo del arroz.

Hago parte del Comité de Arroceros de Norte 
de Santander, también pertenezco a la Asociación 
de Usuarios de Asozulia, el Distrito de Norte de 
Santander, tenemos una problemática a nivel de 
departamento, pero es de clamor nacional, lo 
que tenemos nosotros los agricultores; en este 
momento nosotros tenemos una situación, pero 
yo creo que todo se desprende de los Tratados 
de Libre Comercio que ha hecho el Gobierno 
nacional, sin tener en cuenta todos aquellos 
productores de diferentes productos de la Región, 
no contamos con subsidios para los campesinos, 
no podemos competir con aquellas persona que 
cultivan en Estados Unidos, que el Estado tiene 
unas políticas de subsidio para las producciones 
que ellos mantienen allá, cuando nosotros 
tenemos unas altas tasas de impuestos en todos 
los rubros, como lo que es agua, insumos, mano 
de obra y a veces también nos echamos al hombro 
las obligaciones que tiene el Estado con nosotros, 
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dándole empleo a las personas que están en el 
campo, a las personas que están haciendo Paz, que 
están trabajando por este país.

Es injusto que nosotros los agricultores 
tengamos que reunirnos y suplicarle al Gobierno, 
que nos dé políticas para salvaguardar nuestro 
cultivo bandera en Colombia que es el arroz, 
Colombia es un país netamente productor, 
agropecuario, esas son las raíces de nosotros 
y somos los que tenemos que defender como 
arroceros, como productores del campo, no se va 
a hacer Paz con simplemente rmar un papel, hay 
que invertirle al campo, señores.

La cuestión de la Industria también es 
importante, porque es que la situación es que los 
pequeños industriales también están llevando de 
la mala situación que estamos viviendo también 
los pequeños productores y productoras del arroz, 
son tres, dicen los compañeros, tres familias que 
son los que ponen el monopolio y el precio del 
arroz en el país y no podemos permitir el resto 
y miles y millones de colombianos, que de tres 
familias por salvaguardar las cosas políticas 
de este país e intereses personales, nos vayan a 
estropear, señores.

Estamos dispuestos a trabajar, a hacer una 
Mesa de Concertación y que salgamos todos 
bene ciados de esta situación, pero a la misma 
forma estamos dispuestos a reclamar nuestros 
derechos, tóquenos donde nos toque, no nos 
vamos a morir de hambre, si nos están matando 
con este precio del arroz, tenemos que morir en 
otras condiciones, pero no podemos dejarnos 
pisotear del Gobierno nacional.

Señores, los invito nuevamente, soy del Norte de 
Santander, hay siete municipios que corresponden, 
que producimos arroz, 15.000 familias, pero 
detrás de esto hay un problema económico-
social, que nos va a perjudicar, además tenemos la 
problemática del hermano país de Venezuela, que 
tenemos ahí unos compatriotas, que a uno le da 
tristeza verlos como llegan con hambre hermano, 
yo lo he visto, lo he vivido y me duelo con esas 
personas que uno las ve vendiendo cosas, es triste 
señores Representantes, Senadores, ustedes ya 
van a tener una campaña otra vez, nuevamente, 
de elecciones, vayan, pero comprométanse con 
el agro colombiano, me duele decir estas cosas, 
pero es así hermano, les pido disculpas a aquellos, 
pero me duele el campo, soy un gran agricultor, un 
productor. Muchas gracias.

Con gusto Don Jesús Aranzalez.
Tiene el uso de la palabra el señor Fabio 

Pastrana del Huila y se alista el señor Luis Enrique 
Apolinar del Meta. 

Buenas tardes para todos, en especial a la 
doctora Flora, el doctor Héctor Osorio, el doctor 
Macías y lástima que se fue el doctor Prada, vengo 

en Representación del municipio de Tesalia y 
Paicol, ya todos han hablado de la problemática del 
arroz, yo voy también a hablar de la problemática 
y especialmente del Distrito de Riego, Tesalia - 
Paicol.

Ojo señores Representantes Huilenses, ustedes 
que todos han puesto un granito de arena para 
llevar los recursos para la construcción del 
Distrito, pónganse también la camiseta para que 
cuiden los recursos, para que no permitan que se 
pierdan, para que no permitan que se los roben, la 
vez pasada llegó un Contratista y le adjudicaron 
94.000 millones de pesos y todo eso ha sido en 
vano, las obras se paralizaron totalmente y han 
inyectado recursos en una, dos, tres y cuatro 
oportunidades y no hay desarrollo, no se ve y lo 
que están haciendo lo están haciendo mal hecho y 
engañan al Gobierno nacional, porque se vuelven 
tramposos, hablen con nosotros los campesinos, 
que es que los conocemos el sitio, los que 
conocemos el terreno.

La Gobernación de Luis Jairo, del doctor 
Sánchez, pajarito, ¿Qué hicieron?, se acabaron 
los recursos y regaron tubería por todos los 
llanos de Tesalia y Paicol y llevaron a los Entes 
Nacionales para ver de que estaban trabajando, 
cuando no le pagaban a volquetas, no le pagaban 
a trabajadores y no le pagaban a nadie ¿y qué 
hicieron sagazmente?, ese día anterior de que iba 
la Comisión, contrataron máquinas, contrataron 
volquetas, por uno, dos, tres días y las regaron 
por todo y vayan miren a ver si es mentira, hay 
una cantidad de tubería tirada ahí hace tres, cuatro 
años pudriéndose.

Los canales los están haciendo mal hechos, 
los canales ejemplo, que hablo yo porque no soy 
estudiado, tengo Quinto de Primaria, los canales 
están aquí y los lotes están allá en el techo y le 
preguntamos, no tengo una hectárea de tierra, soy 
un cultivador, empecé sembrando 3 hectáreas y 
llegué a sembrar 120 hectáreas, todas por bombeo 
y ahorita ya estoy de para bajo y ya estoy de 
salida, con los predios que yo siembro, hicimos 
citar Interventoría, Topógrafos, Ingenieros y le 
dijimos este canal que están haciendo, lo vemos 
nosotros los campesinos no viable, porque aquí 
por donde va, está, perdóneme la expresión, está 
es por las patas sino por la cabeza, no moja más 
de 29 hectáreas, que va a irrigar este canal, no 
moja una hectárea y queremos que nos aclaren 
la duda, tal llamaron Topógrafos, Interventoría, 
Ingenieros y dijeron, hagan la topografía 
nuevamente, eso fue un lunes, ¿Para cuándo?, 
para el viernes, el viernes fueron y dijo, sí los 
señores tienen razón, no mojan, pero no nos 
hicieron caso, dijeron, como es que a nosotros 
nos están pagando porque el diseño está por 
aquí…

Tiene un minuto para que culmine, por favor.
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Yo soy un campesino y es primer vez que vengo 
a Bogotá y especialmente a este sitio.

Claro que sí, con gusto.

No nos hicieron caso y lo hicieron por ahí y no 
hacen sino hacernos daño a los campesinos, nos 
tumban los cercos, todo y así nos lo dejan, tirados.

Entonces señores Representantes, yo les pido 
ese favor, ¿Por qué?, porque es que nosotros de 
Tesalia y Paicol, sembramos a bombeo, a 70 y 80 
metros de altura con motores Diésel y tenemos 
las mejores tierras del país, porque dicen que de 
Tesalia y Paicol es donde sacamos la mejor calidad, 
pero así no podemos trabajar, para el doctor, ah y 
de repeso nos cogen las avalanchas del 2008 para 
acá nos tapan motores, nos destruyen cárcamos, 
todo, todo, todo.

Para el doctor Fernández, nosotros en Tesalia 
y Paicol no conocemos la Federación Nacional de 
Arroceros, ese Programa lo vemos por televisión, 
a nosotros nunca nos brindan un apoyo, nunca 
hemos recibido nada, nunca vemos absolutamente 
nada, entonces nosotros trabajamos es con ánimo, 
con verraquera, queremos trabajar, nosotros 
queremos trabajar, no queremos que nos regalen 
nada, en el 2008 fuimos afectados todos y hablo 
en nombre propio, me hicieron un crédito de 138 
millones de pesos y me dijeron, con hipoteca o sin 
hipoteca, ¿y cómo es sin hipoteca?, no pues que 
hipoteca es que el Gobierno le pone un seguro, 
pero le cobran una plata y cuánto le cobran, me 
cobraban…

Por favor señor Pastrana, un minuto para que 
culmine por favor.

Millones de pesos, le dije no, como yo quiero 
pagar, yo quiero trabajar, yo hipoteco, porque 
quería pagar, me he bajado a 31 millón, quería 
pagar, me ha cogido y pierda y pierda y yo también 
pido que nos metan los que cortamos en abril, 
porque el 6 de abril bajó, iba a cortar 40 hectáreas 
y en mayo también volvió y bajo y hablan de 
junio y agosto y los de abril qué, también nosotros 
perdimos.

Entonces, pónganle cuidado a la problemática 
que tenemos y este es un ejemplo personal, pero así 
estamos todos, a mí personalmente me ha tocado 
que involucrar a toda mi familia, tengo hipotecado 
a mis hijos, a mi hija, tengo hipotecado a mi señora, 
tengo hipotecado a mi hijo, yo y a un hermano, 
estoy perdiendo la nca, estoy de remate, he 
golpeado a un lado a otro y así estamos todos, le 
pido el favor a los Representantes huilenses, que 
después de esto me den un espacio, quiero pagar y 
queremos pagar absolutamente todos.

Para terminar doctor, somos hijos de una madre 
muy humilde, seis hijos de padre desconocido, 
todos, antes era muy duro, hoy no, hoy es un honor, 
mi mamá tenía una cantina, ella era jabonadora 
y después le tocó una cantina para ingresar los 
ingresos y éramos tres hermanos, todos varones, 
Orlando, Fabio y Hernando y estaban funcionando, 
apenas estaban empezando, salió a tomar tiro 

jo a la cantina de mi mamá y le dijo, Tarmida 
déjeme estos tres muchachos para llevárnoslos, mi 
mamá dijo, no yo pobremente los acabo de criar, 
déjemelos aquí, en esa época no llevaban a nadie 
obligado. Entonces yo hoy me pregunto, con 60 
años que tengo, hoy me pregunto, ¿Qué hubiera 
sido mejor, habernos ido con Tiro Fijo o estar aquí 
cultivando la tierra? Muchas gracias.

Muy amable, señor Pastrana. Tiene el uso de la 
palabra el señor Luis Enrique Apolinar del Meta 
y se alista el señor Hugo Fernando Tovar, del 
Distrito de Riego el Porvenir.

Buenas tardes a todos los Representantes 
y Senadores que están en este recinto, yo soy 
Secretario de Agameta, Asociación de Ganaderos 
y Agricultores de Meta, y Representante de 
Dignidad Arrocera por el Meta.

Yo he venido liderando un punto muy especial 
y que no han tocado aquí que es la Deuda Arrocera, 
esa Deuda Arrocera se presenta en el llano desde 
el 2009 hasta el 2013, gracias al Paro del 2013 
se logró conseguir dos Leyes por una fuerza que 
creamos que fue una Bancada Agraria, que hoy 
veo aquí dos, tres más representantes de esa 
bancada que nos ayudaron a sacar esas dos leyes, 
la Ley 1694 y la Ley 1731, la 1694 en el artículo 
3° transfería dos puntos del IVA hasta el 2018 
para solucionar los problemas de deuda arrocera 
en ese entonces, que es Deuda Campesina, esos 
dos puntos signi caban 5.2 billones de pesos, esos 
5.2 billones de pesos nunca fueron transferidos 
al Ministerio de Agricultura, se hizo un Fonsa 
limitado, salió un Fonsa Limitado de menos de 
20 millones de pesos en que recogieron deudas 
de pequeños agricultores, pero los pequeños 
agricultores en el llano, son deudores, son 
sembradores de 50 hectáreas y no entraban en eso, 
de allá en la Región del Meta, de mil uno y de 
cien ninguno, volvimos a impulsar nuevamente en 
el Parlamento la Ley 1731, para que involucrara 
la Deuda de los Arroceros, que los llamábamos 
medios productores, con la activación de 
nuevamente del Fonsa, para deudas superiores a 
20 millones, limitadas por 360 millones.

Esta deuda la luchamos mucho con la Bancada 
Agraria, que sacamos un nuevo ítem que era 
comprar cartera agrocomercial y no solamente 

nanciera, sale el Fonsa con esas condiciones 
y sus pocas delimitaciones, pero ah sorpresa, el 
Fonsa desde el año 2014 que está en la Ley 1731 
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hasta este año, está funcionando, desde febrero 
de este año, para comprar cartera de medianos 
productores, pero a estos medianos productores 
el Fonsa les ha puesto unas limitaciones que no 
van a involucrar nuevamente a esos agricultores 
quebrados de arroz, porque no entramos, porque 
no nos dejan.

Nuevamente como le dije ayer a los señores 
del Fonsa, que me dieron la sorpresa, no vamos a 
entrar los medianos agricultores, van a hacer otro 
Fonsa para 20 millones de pesos, porque ellos 
ponen muchas trabas, y ustedes se preguntan, 
pero por qué tenemos que comprarle la deuda al 
agrocomercio, es que el agrocomercio nancia el 
75% de los costos de producción de una hectárea 
de arroz, entonces gracias a esa Bancada logramos 
meter en la ley que se compraran esas deudas y 
que fueran deudas mixtas, resulta que las deudas 
mixtas el Gobierno no tiene cómo obligar a los 
agrocomercios a que entren y a que los bancos 
cumplan la ley, de entrar a comprar esa cartera, 
hay Sentencias de la Suprema Corte, que lo obliga 
pero ellos se pasan eso por la faja.

Realmente mire, lo que yo he notado aquí 
desde el 2011, seis, siete años de negociación, es 
una burla a los deudores, para la próxima semana 
que ya estamos en septiembre, tenemos más de 20 
remates en el departamento del Meta…

Un minuto para que termine.

Esto se ha acrecentado increíblemente porque 
ahora yo no solamente estoy representando los 
agricultores arroceros, a mí han llegado yuqueros, 
plataneros, fruteros, porque están en la misma 
situación, estamos de quiebra, los plataneros le 
compran una bolsa de plátano en 5.000 pesos y 
a los yuqueros le compran una bolsa de yuca en 
1.000 pesos, estos señores están de remate.

Yo lo único que quiero dejar acá es que la 
Reforma Agraria el Gobierno ya la empezó a 
hacer, el campo y el Meta está en remate, es lo que 
hay en el pueblo llanero, estamos en pura Reforma 
Agraria, ya hay puro remate por parte del Banco 
Agrario, del Banco Colombia, Banca Privada 
y los agrocomercios, todos, ya ahoritica se va a 
generalizar al resto del país, como es Casanare, 
Huila y Tolima, porque la quebrazón que va a 
haber de agricultores es imprescindible, si lo del 
2011 fue grave, esto sí que es de la tapa.

Yo agradezco mucho que me hayan puesto 
atención, muy amable, Presidente.

Con gusto Don Luis Enrique.
Tiene el uso de la palabra el señor Hugo 

Fernando Tovar del Distrito de Riego el Porvenir.

Muy buenas tardes para todos, en especial para 
los Congresistas y un saludo para los Congresistas 
del Huila, que les quiero agradecer porque están 
comprometidos con la problemática de nuestro 
departamento, les quiero dar gracias.

Yo soy Hugo Fernando Tovar, soy el 
Presidente del Distrito de Riego el Porvenir, de 
Villavieja, Huila, represento a este Distrito y les 
quiero expresar la profunda inquietud que tienen 
o preocupación que tienen los cultivadores de 
nuestra Región, en especial los del Distrito de 
Riego, porque es que acabamos de pasar, no hace 
más de un año acabamos de pasar de dos años 
de fuerte verano, donde los recursos hídricos de 
nuestro municipio se agotaron completamente y 
los agricultores de nuestro municipio se fueron 
prácticamente a quiebra gran parte, no hubo 
respuesta del Gobierno nacional frente a esta 
problemática, nada, para nada y venimos ahorita 
en abril y nos encontramos una sorpresa que 
empiezan a degradar el precio del arroz, otro 
problema más que afronta nuestro municipio.

Quiero hacerles como una comparación 
para que se hagan una idea de cómo nosotros 
producimos el producto del arroz, nosotros nos 
gastamos cinco meses produciendo una cosecha de 
arroz, exponiendo nuestros dineros, que muchas 
veces no son ni de nosotros, sino que son de la 
Banca, de la Industria, que nos los prestan a un 
alto interés, cinco meses poniendo eso al agua y al 
sol, eso hacemos nosotros los productores, cinco 
meses y cuando tenemos buena respuesta, que nos 
tenemos buena producción, nosotros tenemos una 
rentabilidad por ahí entre el cinco y máximo el 
10% de rentabilidad, pero nosotros llevamos ese 
producto allá a los Molineros y los Molineros en 
menos de un mes tienen una rentabilidad dentro 
del 35 y el 50%, quiero que entiendan eso y hagan 
esa comparación.

Esa desigualdad económica que existe entre 
nosotros los agricultores y los molineros, es 
supremamente amplia, es una desigualdad muy 
grande y el Gobierno nacional no ha querido 
entender que si no apoya el cultivador, los 
agricultores, esto va para atrás, nosotros somos el 
eje de la economía de este país y si el Gobierno 
sigue pensando en que la economía de este país 
es las minas, los hidrocarburos, va mal enfocado, 
por eso tenemos esos dé cit de plata, porque 
el Gobierno hizo unas proyecciones cuando el 
petróleo estaba a ciento y algo dólares el barril y 
se bajó ahora a cincuenta y pico y quedó con esos 
dé cit, con esos huecos y ahora dicen, no hay plata 
para nada, toca recortar, Ministerio de Agricultura, 
Salud, Educación y cualquier cantidad de sectores 
que realmente sí necesitan de esos recursos.

Yo le quiero dar gracias por habernos dado ese 
espacio, por expresar la preocupación que tienen 
nuestros cultivadores de esta Región y quiero 
también hacer un llamado a la Agencia de Tierras 
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no, la otra, Desarrollo, perdón, nuestro Distrito 
fue entregado en el 99 y esta es la fecha que se 
lo dejaron a los agricultores y hagan ustedes los 
que quieran ahí con eso, fue dejado en el olvido, 
nosotros tenemos un Distrito donde tenemos 
pérdidas de evaporación, por ltración, por 
cualquier cantidad de cosas en el Recurso Hídrico, 
porque el agua que llega a nuestros predios ya es 
muy poca, pero sí tenemos unos costos de energía 
muy altos, porque nosotros tenemos que acogernos 
ahorita a bombear porque los recursos hídricos de 
nuestra Región, como son el Río Villavieja se ha 
ido agotando.

Culmine, por favor.

Fuertemente ha venido agotando y lo otro, 
hacerle un llamado a las Corporaciones, por 
ejemplo en el Huila la CAM, la CAM es una 
Entidad que no regula, no regula las concesiones 
de agua, en cuanto lo que es el río Villavieja, la 
CAM existen tomos, aguas arriba del río Villavieja, 
donde captan cualquier cantidad de agua, casi hasta 
5 veces de la Concesión que ellos tienen y nosotros 
que captamos prácticamente a la cola, no nos llega 
ningún recurso, no nos llega agua, pero sí nos cobran 
la tasa por el consumo muy puntualitos, cada tres 
meses toca consignarle su recurso a ellos.

Entonces, quiero hacerle un llamado y les 
quiero agradecer por abrirnos este espacio y que 
tenga un buen día, muchas gracias.

Con gusto doctor Hugo Fernando Tovar.
Tiene el uso de la palabra el señor Esteven 

Navarro del Meta, y se nos prepara el señor Jesús 
Vega del Casanare.

Bueno, buenos días a todos, primeramente, 
gracias a Dios por permitirnos hablar en este 
espacio, a los Senadores y a la Comisión Quinta.

Yo vengo en representación de la Zona del 
Ariari, en este momento la Zona del Ariari estamos 
produciendo o hemos pasado de recolectar la 
cosecha en un 70%, donde estamos sufriendo todo 
el peso de la Industria Arrocera, nuestros precios 
están oscilando en 100.000 pesos, 95 y están en 
plan tortuga, de tres a cuatro días, donde saquean 
los arroces, en los camiones se calientan y tenemos 
que sacarlos de ahí porque solo están recibiendo 
cartera, me parece que el llamado de atención tiene 
que ser ya y la medida tiene quedarse es ya, porque 
no se puede seguir esperando de que sigamos en 
estas condiciones y que salgan personas agiotistas 
a comprarnos el arroz a 80.000 pesos, esa es la 
situación en este momento en el Ariari.

Nosotros no estamos cubiertos en ninguna 
resolución, porque nuestra cosecha se dio en 
el mes de julio a agosto, algunos productores 
empezamos a entregar en el mes de junio, pero 
en este momento si no se hace ninguna medida, 
insistimos que debemos estar cubiertos con un 
incentivo de comercialización, pienso que el 
precio justo es el que el año rigió con el precio de 
venta, el año rigió en 124.000 pesos y si estamos 
entregando a 100.000 pesos, sería 24.000 pesos, 
pero si no se ha dado esto y sigue es los 8.000 
pesos, al menos para detener un poco la quiebra 
de los arroceros, eso es un problema mínimo.

El Ariari es la Despensa Agrícola de Colombia, 
producimos el 35% de la producción nacional, 
pero allí tenemos problemas de plátano, yuca, 
piña, donde estamos vendiendo producciones a 
mil pesos, una piña vale 100 pesos en el Ariari, 
donde le estamos metiendo rastra a las áreas de 
Piña, a la Yuca y el Plátano se nos está quedando 
en los cultivos.

Entonces, aquí no vemos solamente al Sector 
Agropecuario del arroz afectado, vemos que es 
todo el Sector Agropecuario, que estamos pasando 
por una situación difícil, que humanamente 
creímos a un Plan Colombia Siembra, donde 
todos los agricultores aumentamos nuestras áreas 
de siembra y el Ministro Iragorri, no contempló la 
comercialización en este momento determinado, 
si hemos visto acciones, porque sería ilógico el no 
decirlo, pero vemos que también los más afectados 
y los que vamos a perder los bienes, somos los 
agricultores.

En este momento llevamos un problema de 
Endeudamiento desde el 2010, donde no se ha 
oído una respuesta de nitiva, lo que sí sabemos 
es que tenemos más de 20 productores para la 
otra semana para remate, hemos contado con el 
apoyo del Ministerio de Agricultura de una parte 
de suspensión temporal de procesos, donde no ha 
sido o no ha tenido caso omiso los Jueces de la 
República, por eso les pido un llamado al Senado 
y a la Comisión Quinta de la Cámara, que se 
pronuncien, para que detengan nuestros Procesos 
Judiciales, porque aquí estamos hablando de una 
problemática de precios, pero el nal de la olla 
es el Endeudamiento del sector agropecuario y la 
pérdida de nosotros de nuestro patrimonio.

Tenemos un Programa que se llama el 
Programa Fonsa, donde es para deudas mayores 
de 20 millones de pesos, donde el Ministerio 
de Agricultura concertada con los productores, 
pudimos sacar adelante la compra de cartera MIS 
esto ya está en Finagro y está en las Invitaciones 
Públicas 02, que es Invitación Pública 
Agrocomercial y 08, para Invitación Pública de 
Bancos, pero la tapa de esto, así como la posición 
dominante que tiene la Industria Molinera con 
los arroceros, la estamos viendo con la Banca 
Privada, porque la Banca Privada aunque Finagro 
les está diciendo que les compra el 70% de la 
cartera, la Banca Privada se niega a venderla, 
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eso quiere decir que las deudas de nosotros los 
agricultores colombianos, que son deudas mixtas 
con Banca Privada y con agrocomercios, no vamos 
a ser bene ciados unos cuantos, todos los que 
tenemos problemas, Procesos Judiciales vamos a 
ser rematados, ahí es donde tienen que entrar a 
Legislar, donde oportunamente tienen que tomar 
ustedes las medidas, para pedir esa medida de 
presión a la Banca Privada, no es justo que cuando 
la Banca Privada se quebró en el 98, el Gobierno 
Colombiano tomó todas las medidas necesarias 
para sacarlo desde la quiebra, de ahí quedamos 
con el 4 por mil, con ese 4 por mil nosotros los 
colombianos y todos los productores agrícolas y 
todas las personas estamos pagando todavía ese 4 
famoso por mil.

Entonces, en este momento le pedimos una 
petición muy especial, que la Banca Privada entre 
a vender la cartera, porque está sin precedentes 
que ejercen este dominio o nos quieren rematar o 
tienen negocios con nuestras ncas, porque no le 
veo ningún interés más, a que nos den…

Culmine por favor.

O nos niegan un bene cio por derecho que 
nos ganamos desde un Paro Arrocero, desde el 
2010 el Gobierno colombiano declaró el sector 
agropecuario en estado de vulnerabilidad inferior 
y la rmó el Presidente Santos y los demás 
Ministros y Senadores, no nos dieron ninguna 
acción, fuimos a un Paro Nacional en el 2013, 
tampoco y ahora vamos con esta situación, creo 
que para todos ustedes los mejor es dejarnos a 
nosotros producir la tierra y no tenernos en una 
carretera defendiendo nuestro Patrimonio.

Entonces, les pedimos, como ustedes son los 
Padres de la Patria, Legislen rápidamente a nuestro 
favor y se tomen todas las medidas necesarias para 
sacar al Sector Agropecuario de esta Bancarrota.

La última propuesta que se la hicimos a 
la doctora, a la Senadora Maritza Martínez 
en Granada, nos acompañó la doctora Lucy 
Contento, donde se vio la problemática del Sector 
Agropecuario, donde habíamos más de 150 Líderes 
Agropecuarios diciéndole que nos estábamos 
quebrando, que no había comercialización y le 
pedimos que declarara el Estado de Emergencia 
Económico para el Sector Agropecuario, se los 
dejo sobre la mesa, analícenlo, pero ayúdenos 
a salir de este problema de endeudamiento y 
sáquenos, que nosotros somos los que labramos 
sus tierras, nosotros somos los llaneros que el 7 
de agosto unos cuantos llaneros declaramos la 
Independencia de Colombia, ayúdenos, no se 
arrepentirán. Muchísimas gracias.

Con gusto don Esteven Navarro del Meta.

Tiene el uso de la palabra Jesús Vega del 
Casanare y nos quedan dos personas más, Don 
Luis Sanabria del Casanare y Fredy Mosquera y 
culminamos las intervenciones de esta comunidad.

Muy buenas tardes, gracias señor Presidente, 
agradecerle a nuestro Representante de Casanare 
y a todos los honorables Representantes y Sena-
dores.

Otra vez más, otra reunión más en estos 
recintos, desde hace 8 años hemos estado todos 
los años en esta problemática ¿Y solo por qué?, 
porque no hemos tenido un Gobierno que se 
amarre los pantalones con los señores Industriales, 
que son los que nos traen aquí a todos estos 
recintos a ponerles pereque a ustedes señores 
Representantes, quiero decirles al Representante 
del Ministro Iragorri, que le diga que dejó mocho a 
los industriales, los dedos, porque el 6 de junio en 
el Ministerio a las 7:20 de la noche en su discurso 
que nos echó y en la subasta ganadera del 6 de 
julio, dijo que no le iban a meter los dedos a la 
boca los señores Industriales, entonces le quedó 
grande dominar los Industriales, sabemos que los 
Industriales para que ustedes conozcan señores 
Senadores y Representantes, los Industriales son 
unos señores amparados por la ley, camu ados, 
extorsionistas que nos roban nuestro trabajo desde 
las 3 de la mañana hasta 10, 11 de la noche y de 
paso en la primera semana de octubre dice, señor 
Gobierno nos llenamos, no recibimos más arroz, 
pero resulta que es para también extorsionar al 
Gobierno nacional, con el fulano incentivo.

Hoy quiero hacerle ese llamado a los 
Representantes a la Cámara y al Senado, que ya 
no más incentivos para estos mugres industriales, 
estos incentivos tienen que llegar es al bolsillo de 
los afectos, nosotros los que trabajamos, los que 
nos embarramos, los que le ponemos el pie allí 
o de pronto arriesgar unas cuatro narices, a los 
sancudos a los tábanos en el campo colombiano, 
esos somos nosotros.

En nombre del campo colombiano quiero 
decirles que hoy con la venia del señor 
Presidente de la Comisión Quinta de la Cámara 
de Representantes, traigo una proposición que 
ya la vamos a radicar en su momento y si algún 
Senador lleva gusto de que también le radique la 
misma proposición, es pidiendo una ley agraria 
para nuestro país a mediano y corto plazo, ¿Cómo 
es esta ley?, esa ley tiene que ir blindada, lástima 
el tiempo que no podemos leerla, pero es donde 
el TLC, el famoso TLC que nos rmó nuestro 
Presidente Santos, Santicos, nos arruinó a todo el 
Sector Agropecuario, porque es que estamos en 
cuidados intensivos y qué tristeza que el sector más 
importante que tiene el país colombiano, como 
lo es el Sector Agropecuario, está en cuidados 
intensivos, solo por descuido, por unas políticas 
nefastas y equivocadas del señor Gobierno 
nacional.
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Al doctor Rafael Hernández, hoy quiero decirle 
que hay negligencia de la diligencia de Fedearroz, 
con qué tristeza, cuando en el 2007 empezaron el 
fulano TLC, por qué no nos convocó a nosotros, 
los que trabajamos el campo y que generamos 
empleo, hacerle una manifestación al señor 
Álvaro Uribe Vélez, entonces Presidente y nos 
hubiéramos manifestado desde el entonces, como 
es que la negligencia tan grande, la diligencia 
de Fedearroz, no nos va a avisar que viene una 
cantidad de toneladas de arroz blanco.

Hoy les pido el favor señores Representantes, 
Senadores, Agricultores, que no podemos 
permitir nunca jamás de los jamases, entrar más 
arroz blanco de Estados Unidos, porque nos 
enterraron, hoy quiero responsabilizar al Estado 
colombiano de unas muertes que ha habido desde 
la catástrofe de 2011, no porque somos malos 
administradores, ni malos trabajadores, sino por 
el problema tosanitario, por el cambio climático 
y hoy le aseguro que en esta cosecha hay más de 
un agricultor que se va a suicidar, porque es que 
tenemos estadísticas de los suicidios que hubo 
en los departamentos arroceros, por las altas 
quiebras y personas que no somos capaces de 
soportar lo que nos viene pierna arriba en estas 
cosechas.

Las deudas, ¿Cómo es posible que el Gobierno 
nacional, el señor Ministro, una resolución que 
le envió a los Jueces de Casanare especialmente, 
les han hecho caso omiso, donde hay una ley que 
nos ampara a los que trabajamos? los señores 
Jueces no han podido tener en cuenta esa ley 
que es la 1731 y la 1116, nosotros en calidad de 
campesinos, luchadores, trabajadores y que le 
generamos empleo y dividendos al mismo Estado, 
con impuestos, con el fulano IVA, que fue la 
última estocada nal para el Sector Agropecuario 
y todas las políticas equivocadas somos los que 
llevamos el arrume nosotros y no nosotros, los 
que sembramos el arroz si no el consumidor nal, 
¿Cómo es posible que en el 2004 nos pagaron 
el arroz a 874 y hoy esté a 800 pesos, y como si 
fuera poco señores, los que no conocen el tema, 
con el castigo, con el robo que nos hacen estos 
señores, estos tres músculos grandes, que tiene el 
país, tiene dominado al país, nos quede el arroz a 
590 pesos?

Al doctor Abadía Hernández, también quiero 
decirle que el Convenio que tiene con el Ministerio 
de Agricultora que sea para todos, Federados y 
no Federados, ¿Por qué?, porque ayer, el día de 
ayer en Pore, Casanare, un agricultor le tocó botar 
2 camionados de arroz en unas canchas de un 
colegio, porque no quisieron o lo habían inscrito, 
pero dijeron que ya estaban los cupos, que ya no 
podían recibir arroz para secar, eso pedirle el favor 
a todos los Representantes, que la ley Agraria la 
necesitamos, si hace tiempo en 8 años han creado 
la ley de Tierras, la ley de Víctimas y qué más 
leyes han creado, ¿Por qué no creamos una ley 
que nos blinde a los campesinos y a las personas 
de bien?

Hoy el Gobierno está enfocado con la fulanita 
Paz, pero es una mentira, el desorden que tenemos 
en nuestro departamento, en nuestras Regiones es 
alto, delicado, hoy se están viniendo de Arauca, 
la fulana juventud de rebeldes, necesitamos a 
los Padres de la Patria para que nos de endan, 
nos ayuden, porque nosotros no podemos pedir 
como campesinos para cada uno un soldado 
o ni policía, porque no tiene esa capacidad el 
Estado colombiano, pero sí en las políticas que 
sean creadas, que sean bené cas para nosotros, 
que no sean malévolas y dañinas para nosotros 
los campesinos agricultores y ganaderos  
del país.

Muchísimas gracias.

Listo, muy amable a usted Don Jesús Vega, del 
Casanare.

Tiene el uso de la palabra el señor Luis Sanabria, 
del Casanare, y culminamos con el señor Fredy 
Mosquera las intervenciones de 25 personas del 
sector productivo.

Muy buenas tardes honorables Representantes 
a la Cámara, honorables Senadores y buenas 
tardes a todos los colombianos de Colombia; la 
verdad gracias aquí al Presidente y a la Comisión 
Quinta de la Cámara por darnos este espacio.

Tenemos un problema grave en todo el país 
colombiano, en Casanare y Social, que ya se nos 
vino, hemos tenido más o menos como del 2010, 
unos 300, 400 agricultores endeudados, hemos 
tenido muchas reuniones y hasta el momento no 
ha habido un bene cio para el agricultor, están 
rematando y nos ha tocado unirnos los agricultores 
a defender los patrimonios de todos nosotros, 
hemos defendido unidos, porque no valen las 
cartas que manda el Ministerio de Agricultura, 
no valen ya en los Juzgados de Casanare o en 
toda Colombia, en todos los Juzgados, nosotros 
estamos los agricultores totalmente desprotegidos, 
todo el agro colombiano.

Yo sí les pido a los Senadores y a los 
Representantes a la Cámara, que es un problema 
gravísimo para Colombia que se nos viene, un 
problema social, ahorita en Casanare no están 
recibiendo los arroces, la persona que no esté 
a liada o no deba, no le están recibiendo, se están 
perdiendo arroces, yo sí quisiera que el Gobierno 
nacional mandara una Comisión, donde mandara 
a revisar los puntos de Idema, mire hay muchos 
exfuncionarios que primero secaban los arroces 
en silo, y que el Gobierno se haga cargo de eso, 
de garantizarle un precio justo al agricultor, donde 
el agricultor no pierda y pueda seguir generando 
empleos y desarrollo para Colombia y para el 
Casanare, porque es una situación dura, uno se 
pone a mirar los agricultores a hablar con ellos, 
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que nosotros como Asociación del Casanare que 
tenemos, allá nos llega todo el mundo a darnos 
quejas, ¿Que cómo hacemos?, ¿En qué les 
podemos ayudar?

Yo sí quisiera que Fedearroz, como mano 
derecha y que siempre ha tenido 70 años de ser 
la Federación que también intervenga y ayude 
a buscarle soluciones, a ver, mire, Don Vicente 
Baquero que día lo llamó un amigo y nos comentaba, 
que tiene para almacenar 190.000 toneladas de 
arroz y así sucesivamente, hemos hablado por el 
Tolima, hay unos Molinos que reciben 3.000 o 
5.000 toneladas, pero hay que buscarle solución, 
no dejemos los agricultores solos, porque cuándo 
nos van a responder, si llevamos 4 o 5 años, que 
nos solucionen las deudas, y ahorita se vienen 500 
agricultores más, vamos a completar 1.000 o 1.500 
agricultores endeudados, ¿Qué vamos a hacer? es 
mi pregunta, hay que buscarle solución a esto es 
un problema gravísimo, no están recibiendo los 
arroces, el agricultor de 20 o 30 hectáreas no debe 
y no le están recibiendo los arroces, ¿Entonces 
para dónde vamos a coger? ¿Qué vamos a hacer 
con esa gente?, es un problema grave para Colombia.

Yo sí pienso que de hoy debe salir un precio justo, 
donde se garantice proteger al Agricultor y secar 
ese arroz, buscarle soluciones en Idema, donde 
fueron instalaciones, pero allá en Almagrario que 
es que ya se lo vendieron a Servientrega, entonces 
estamos totalmente desprotegidos; no hay ayuda, 
pero busquemos la forma de los funcionarios de 
Idema para que sequen en túneles o a ver cómo 
se hace.

Hay 15 países del mundo que no tienen 
comida, mire la única encerrona que se la están 
haciendo es a los agricultores en Colombia, 
es una encerrona, porque el uno pelea con el 
uno, el otro con el otro y a lo último resultan 
tomando whisky todos y dicen, casi nos ganan 
los agricultores, casi no les podemos quitar la 
plata, hay que ser francos y sinceros, pero es 
grave, grave la situación del país.

Por favor.

Quiero darles muchas gracias a todos y dejarles 
eso claro, el problema que tenemos en Casanare 
es un problema gravísimo, ayúdenos en lo más 
que puedan colaborarnos. Muchas gracias.

Con gusto Don Luis Sanabria.
Entonces tiene el uso de la palabra el señor 

Abelardo Bahamón, que se nos había perdido 
hacía como una hora y me está pidiendo y luego el 
señor Fredy Mosquera, pero no sin antes saludar 
a nuestra Senadora Maritza Martínez, muchas 
gracias por acompañarnos.

Muchas gracias, señor Presidente de la 
Comisión Quinta de Cámara, Ángel María Gaitán 
Pulido, señores Senadores, señores Representantes, 
señores del Gremio Arrocero, amigos, todos.

Mi nombre es Abelardo Bahamón Calderón, 
soy el Presidente de la Asociación de Usuarios del 
Distrito y Adecuación de Tierras de San Alfonso, 
Usoalfonso; señor Presidente este Distrito tiene 
50 años de Fundación aproximadamente, aglutina 
221 Asociados, alimenta o se proveen de él 
aproximadamente 1.300 familias, es uno de los 
Distritos generadores de la principal economía 
del municipio de Villavieja, nuestras tierras 
en este momento no están generando mayores 
producciones, antes se cosechaba y se sacaba 120 
bultos por hectárea y de allá hacia arriba, hoy por 
hoy por la misma situación del verano o demás, la 
producción es de 90 a 100, 110, y usted sabe señor 
Presidente, que con 110 bultos salimos igual, ni 
perdemos, ni ganamos, pero la gran mayoría está 
sacando de 90 a 100 y estamos perdiendo un 
promedio entre 500 y un millón de pesos.

Escuchaba anteriormente, al doctor Rafael 
Hernández, Presidente de Fedearroz, al Gobernador 
de Casanare, un señor Concejal y otros más, dando las 
gracias al señor Ministro de Agricultura por el apoyo 
a la Agrupación Arrocera, yo tengo mis reservas 
personalmente, yo participé de un desplazamiento, 
de una marcha, de un paro arrocero que se promovió 
para el 6 de junio y como decía el doctor Óscar 
Gutiérrez, el señor Ministro no ha cumplido, nos 
engañó, llegamos a la Avenida Jiménez frente al 
Ministerio de Agricultura a las 10 de la mañana, 
yo hice parte de la marcha de Usoalfonso, cogimos 
el sol del día y luego la fresca  de la tarde, muchos 
distritos se desplazaron, yo fui uno de los pocos 
que quede aquí en plaza esperando la intervención 
del señor Ministro, a las 7 y 30 u 8, como dijo el 
doctor Óscar Gutiérrez, hubo deliberaciones por 
cuatro horas y me llené de alegría cuando vi al señor 
Ministro intervenir, primero hubo un ocioso por ahí 
que no lo dejo intervenir, pero posteriormente lo hizo 
con lujo de detalles, qué alegría tan grande cuando oí 
de primero, que iba a ver un subsidio para todos los 
arroceros que hubieran cortado en el mes de junio, 
de 20 mil pesos por carga y que posteriormente en 
lo que seguía julio, agosto y el resto, se creaba un 
precio de sustentación buscando nivelar los 140, 144 
mil pesos, no se ha cumplido.

Habló también de la problemática del grano 
partido y habló de unas impurezas que estaban 
poniendo problema en el Molino al recibir el 
producto, habló también del contrabando y de 
los correctivos que seguramente iba a tomar el 
Gobierno para suspender ese contrabando que es 
uno de los principales problemas que tenemos, 
habló también de una posible importación, porque 
Colombia estaba produciendo su ciente grano 
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como alimentarnos y a la vez poder exportar, no 
se ha sucedido nada de eso.

Últimamente salió una resolución en la que 
invitaban a todos los arroceros a inscribirse en la Bolsa 
Mercantil para poder tener acceso a unos bene cios 
más adelante y que para eso teníamos que hacer 
presentación a Fedearroz, por un Certi cado que nos 
acreditara como productores, presentar el RUT y 
la cédula, ustedes hubieran visto señores la la tan 
numerosa en Nieva, yo creo que más de mil personas 
desde las cinco de la mañana, para que a lo último nos 
diéramos cuenta que en realidad nosotros no somos 
almacenadores y los que tienen que inscribirse como 
almacenadores eran los Molinos y no lo hicieron; 
conclusión, estamos perdiendo por allí. Entonces, si 
no se inscriben los señores Molineros, cómo vamos 
hacer, estamos en nada.

Tercero, oí al señor Óscar Gutiérrez, que me 
gusto su intervención, hablar que el Ministro 
de Agricultura y el Gobierno nacional podía 
intervenir a los Molineros, porque tienen todas las 
medidas y todo lo posible para hacerlo, porque es 
que en realidad estamos dependiendo de ellos y 
cuando hay exceso de producción se nos salen por 
el lado del almacenamiento, que tenemos mucho 
almacenamiento y no tenemos cómo recibir el 
arroz, en estos días teníamos nuestra cosechadora 
cortando aquí en el Tolima, cerca de Natagaima 
y cuál sería nuestra sorpresa cuando me llamaba 
el Operador, me dijo don Abelardo, pare la corta 
porque no están recibiendo los arroces en el 
Tolima, no sé si era Saldaña, me parece.

í
Culmine por favor.

ó
Gracias, señor Presidente, yo creo que sí lo 

pueden intervenir y es especialmente labor de la 
Federación de Arroceros sino se logra intervenir, 
ni se puede coordinar con ellos, Federación de 
Arroceros debiera proveerse de molinos, de silos, 
de grandes almacenamientos de bodegas, para que 
nos recibiera a nosotros, cuando los molineros se 
den cuenta de que hay una competencia, ellos se 
van a poner las pilas con los arroceros y nos van a 
incrementar los precios.

Eso era lo que tenía yo para decirle, señor 
Presidente, lamento bastante que hasta este 
momento no hayamos llegado a ningún acuerdo, 
lo primero que me preguntan mis paisanos allá 
en San Alfonso, es bueno a qué acuerdo llegaron, 
yo no sé qué decirles esta vez, porque no hemos 
llegado a ningún acuerdo, únicamente les voy a 
decir que se preparen para un paro.

Muchas gracias, señor Presidente.

Con gusto señor Bahamón, que viene del Huila.
Entonces ya culminamos con la intervención 

del señor Fredy Mosquera y les vamos a dar el 

uso de la palabra a los honorables Representantes 
y Senadores y ahí vamos a establecer unos límites 
de tiempo para que en una hora, hora y cuarto 
intervengamos los 14 Representantes y Senadores.

Muchas gracias, señor Presidente, con respeto 
a toda la audiencia de hoy, no hago saludos 
personales por el tiempo que tenemos.

Yo sí quiero dejar algo claro, aquí nosotros no 
podemos dejar de desaprovechar este espacio para 
dejar ambigüedades, aquí las cosas hay que ser 
concretos porque este es el escenario, si nosotros 
seguimos con formalismos aquí, felicitando en cada 
una de las intervenciones al Gobierno nacional, 
pues entonces estamos dejando el discurso de 
la problemática aun lado, yo creo que aquí hay 
que decir que el Gobierno nacional en cabeza 
del señor Ministro de Agricultura, realmente es 
responsable de esta tragedia y no lo podemos 
excusar bajo ningún punto de vista, yo sí creo que 
el  Ministro está enfermo, yo sí creo de que esa 
excusa por enfermedad es una excusa verdadera, 
porque es que después de mamarle tanto gallo al 
Sector Agropecuario y este escenario yo creo que 
no resiste con tanta mentira y tan aguda que esta la 
crisis no solamente el arroz sino de todo el sector 
agropecuario del país.

Yo represento a una Organización que se 
empezó a crear desde el 2013 con los Paros 
Cafeteros y luego con todos los paros agrarios, 
dignidad cafetera agropecuaria del departamento 
del Tolima, es respetable que ante la imposibilidad 
de asistir se nombren delegados que realmente 
puedan ser garantes de las decisiones, qué tamañas 
decisiones hay que tomar aquí, el doctor Ricky 
Oliveros, doctor Ricky, así se lo dije en una de 
las reuniones, usted no ha sido capaz ni siquiera 
de contestar los derechos de petición de manera 
puntual, que desde el Tolima en nombre de 
dignidad cafetera agropecuaria, le hemos elevado 
preocupados para evitar que la situación llegue a 
los extremos que ha llegado hoy, sus o cios han 
sido unos o cios que realmente desconciertan, 
porque a usted es el que han puesto a rmar, 
cuando lo que hemos solicitado es para la rma 
del Ministro de Agricultura, que evade.

Yo tengo que decir que es irresponsable 
la administración de Aurelio Iragorri, en este 
Gobierno, tuve cuatro derechos de petición 
en el 2015 y en el 2016 que nalmente fueron 
respondidos, en su mayoría, por usted, pero 
después de ir a las tutelas, cuatro tutelas, me tocó 
que instaurar en los tribunales, en los juzgados, en 
el departamento del Tolima, para que respondieran 
cualquier cosa, que eso fue lo que nalmente 
usted respondió, me puse averiguar las sanciones 
que son las que se imponen a los funcionarios 
públicos por violar un derecho Constitucional, el 
derecho a la información y más cuando se están 
tocando unos temas neurálgicos, porque este país 
es un país de producción agropecuaria.
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Realmente hay sanciones de Alcaldes, por un 
derecho de petición simple para una información 
ordinaria y los ha suspendido la Procuraduría, 
hasta por seis meses de sus cargos, si este 
Ministro incumplió cuatro derechos de petición 
que instaure, que le impetre, ahí tienen que tener 
unas sanciones ejemplares, porque a mayor 
rango mayor responsabilidad de los Funcionarios 
Públicos en honrar nuestra Constitución Política 
Colombiana, lo demandé y lo tengo demandado 
hace 15 días, esas demandas que instauré están 
ahí y mandé copias al Congreso de la República, 
que espero que me ayuden a debatirlas y a 
promocionarlas, a divulgarlas, porque es que de 
plano tenemos que nosotros seguir evitando que 
se pasen por la faja violen los derechos y violen la 
Constitución Política de Colombia, funcionarios 
del rango de él.

Venga, como así que él tiene voluntad política, 
pero es que la plata cada rato muy poquita y que la 
recortan y él no tiene la culpa, que tiene la mejor de 
las voluntades, mentiras, no es cierto, si el tuviera 
voluntad política, ¿Sabe qué hubiera hecho?, aquí 
nuestro amigo Luis Enrique del Meta, habló de 
los Paros y la plata que se dispuso para levantar 
los Paros, de un billón de pesos aumentar a cinco 
billones de pesos el presupuesto de agricultura 
para poder cumplir las expectativas de todo lo que 
nosotros planteamos, ustedes los Congresistas que 
todavía están aquí de esa época evitaron que el 4 
por mil, se desmontara y lo prorrogaron dos años 
más, esa plata iba para alimentar ese aumento 
signi cativo de casi cuatro billones de pesos, 
nosotros le hemos preguntado al Ministro de 
Agricultura, Ministro, dónde están las inversiones 
si esas inversiones se tenían que ver re ejadas en 
el bienestar de la agricultura de este país  y cada 
día vemos un país más deteriorado en una pobreza 
más angustiosa, en una ruina total nuestros 
agricultores y después de tanta insistencia me 
contesta, eso fue ahí rmado por salir del paso, 
el Ministro de Hacienda recortó esa plata, pues 
entonces déjeme decirle que también le puse otra 
demanda,...

Un minuto, para culminar, doctor, bueno dos 
minutos para que culmine por favor.

Entonces, le coloque también ante la 
Procuraduría, una demanda, yo le advertí a él y 
dijo, coloque las demandas que quiera que yo ya 
voy de salida, le coloque otra demanda al Ministro 
de Agricultura y al de Hacienda, el de Hacienda 
por peculado, porque los destinos de ese cuatro 
por mil están ya determinados que una gran parte 
de esa para aumentar de uno a cinco billones de 
pesos el presupuesto, y lo recortaron de tal manera 
que entonces no cumplieron con la destinación 
especí ca y eso se llama peculado, del Ministro 
y al Ministro de Agricultura, prevaricato por 
omisión, porque este Ministro ni siquiera ha sido 

capaz de defender su presupuesto, un presupuesto 
que lo puede sacar adelante si es que tiene 
pretensiones políticas, no fue capaz de defender 
lo que en las carreteras a los agricultores les costó 
daños en su integridad física, procesos judiciales, 
muertes tenemos nosotros ahí, tenemos el luto de 
la movilización y este no fue capaz ni siquiera 
de defenderlo, pues por no defenderlo quedarse 
callado, pues entonces tome para que lleve, así 
tenemos que actuar  contra el Gobierno nacional, 
contra los funcionarios que realmente no cumplen 
con sus funciones, realmente es deplorable la 
política de este Gobierno.

Yo llamo al Congreso de la República para 
que hagamos una cosa, aquí lo han dicho algunas 
personas, permítame Presidente, yo le dejo por 
último esto, yo ya lo radiqué en la Cámara y en 
el Congreso de la República, realmente el futuro 
de Colombia está si cumplen los Acuerdos, 
cabalmente, que se rmaron, el punto uno del 
Acuerdo, la almendra, lo que ayudaría a paci car 
este país es la Reforma Rural Integral que tiene 
una premisa muy puntual, eliminación de la 
pobreza rural en quince años el 50% de ella, no 
podrá haber pobres en la agricultura, no podrá 
haber arruinados en la agricultura si seguimos por 
un lado rmando Acuerdos y haciéndole conejo a 
los Acuerdos y mientras tanto que dicen que le van 
a dar tierra a los agricultores que no tienen, o a los 
que tienen poquita les van aumentar a una UAF, 
en estos momentos los juzgados están llenos de 
cobros ejecutivos, al que ha aguantado la tragedia 
de este país, están en la agricultura les están 
quitando la tierra, entonces para dónde vamos, o 
les ayudan a garantizar que el que la tiene la siga 
perpetuando como producción para sus familias y 
el futuro de un país agropecuario, o realmente es 
puro cuento.

Esta política de este Gobierno no es un fracaso, 
decía alguien por ahí y quiero terminar con eso, el 
Ministro sale a decir por la televisión a toda hora 
que es una gran política, que millón y ciento algo 
más de hectáreas, cuando el proyectó una sola 
millón de hectáreas, eso sobre pasó y que hay el 
Producto Interno Bruto, un país que la Producción 
Agropecuaria la tiene para su Producto Interno 
Bruto, para su presupuesto, para el presupuesto de 
la corrupción a costillas de la miseria y la ruina de 
los agricultores, es miserable.

Muchas gracias, señor Fredy Mosquera. A ver, 
entonces vamos a organizar la intervención de los 
honorables Representantes y Senadores, ¿yo qué 
voy a pedir?, que aquí seamos capaces de generar 
y liderar, porque es que aquí hemos escuchado a 
25 personas de todo el país, en una problemática 
muy puntual y muy precisa del sector arrocero, 
pero que seamos capaces de liderar nosotros una 
propuesta para que nos hagamos escuchar ante 
el Gobierno nacional y nos tiene que llevar una 
subcomisión, ojalá que la podamos conformar 
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de Cámara y Senado, las Comisiones Quintas, 
con todos los diferentes sectores que tienen que 
ver con la solución de la problemática, a eso 
nos tiene que llevar para conformar esa gran 
Mesa de Trabajo y poder exigirle al gobierno su 
intervención inmediata al respecto, yo quiero que 
a eso lleguemos y por eso vamos a reglamentar el 
tiempo por lo que la Plenaria nos está iniciando 
cerca de dos y media, tenemos hora y cuarto, vamos 
a iniciar con las mujeres y las más puntuales. 

Aquí está Florita, que está desde muy temprano 
y está la Representante Lucí Contento y por 
supuesto después los honorables Representantes 
que han estado desde muy temprano de la misma 
Comisión Quinta, pero vamos a escuchar también, 
ya tengo establecido el orden de intervención 
va a ser de siete minutos, para que por favor 
podamos intervenir, o puedan intervenir 15 
entre Representantes y Senadores y podamos 
sacar una conclusión de esta Audiencia Pública, 
que asumamos nosotros una responsabilidad de 
convocar una Mesa de Trabajo para exigirle al 
Gobierno la solución inmediata de este tema del 
Sector Arrocero.

Entonces, yo les agradezco por favor su 
compromiso con el tiempo inicia la honorable 
Representante Flora Perdomo y por favor me 
cronometran el tiempo, cuando estén en seis 
minutos, me apagan y yo les doy un minuto más 
para que terminen, por favor muy amable.

Gracias Presidente, muy buenas tardes para 
todos.

La verdad que muy preocupada con lo que se 
re eja hoy en el día de hoy en esta Audiencia, 
pero si nosotros como Senadores y como 
Representantes, tenemos la obligación de traer 
precisamente a nuestras Comisiones esta situación 
y esta realidad del país, hoy tenemos que como 
Congresistas plantear como usted ya lo ha dicho 
Presidente, una Mesa de Trabajo que conduzca 
precisamente al cumplimiento primero que todo 
de ese acuerdo que hizo el Ministro en junio, en 
este primer Paro que se hizo del Sector Arrocero.

Yo aquí quiero agradecer a los Representantes, 
a los Senadores, a todos los sectores que hoy nos 
han acompañado en esta Audiencia y que se han 
desplazado de diferentes Regiones aquí del país, 
agradezco especialmente a nuestro departamento 
del Huila, porque conozco amigos y colegas, la 
situación que está viviendo nuestro departamento, 
es crítica, endeudamiento, una producción que no 
alcanza a recuperar precisamente a la inversión 
que se ha hecho en esta cosecha.

Quiero saludar al delegado del Ministro y 
aquí quiero dejar mi precedente e invito también 
a todos los Congresistas, hoy necesitábamos al 
Ministro de Agricultura, como lo necesitábamos 
hace 15 días, que invitamos aquí de la Comisión 
Quinta para hablar del presupuesto que necesita 

el Sector Agropecuario y que tanto reclama el 
señor Ministro y que tristemente hoy no nos 
acompaña y por lo tanto no puede dar resultados 
de estas peticiones que se han venido dando, 
desafortunadamente el señor Ministro, no ha 
escuchado el clamor que hemos hecho en el 
Senado y en la Cámara insistentemente, para que 
atendiera a este sector, el Sector Arrocero del país, 
que está dentro de la cadena alimenticia, un sector 
fundamental, un cereal que pertenece a la canasta 
familiar y que tristemente no tiene el apoyo del 
Gobierno nacional, no ha habido una política 
seria del Estado y por ende yo le digo del Ministro 
de Agricultura que deja y deja pasar el tiempo y 
nunca atiende a la gente, a los sectores como tiene 
que ser.

Aquí hace 15 días que estuvimos reclamando 
el presupuesto para el Sector Agropecuario, para 
el Ministerio de Agricultura que atendiera no 
solamente esta problemática sino muchas otras 
del Sector Cafetero, del Ganadero, de todos los 
sectores de la economía del país, tampoco asistió, 
no vino, envió un delegado, pero en esa semana 
sí estuvo repartiendo mejoramientos de vivienda 
a nivel de todo el país, cuando hay unos sectores 
que le reclamaban la atención oportuna.

Por eso hoy colegas, tenemos que dejar unas 
solicitudes especialmente a nuestro Presidente, 
aquí reclamamos a este próximo Ministro, porque 
sabemos que este Ministro se va dentro de 15 días, 
a este próximo Ministro de Agricultura que sea una 
persona comprometida con el sector agropecuario, 
que entienda que le duela lo que está pasando en 
el país y no que pase de la palabrera como dice, 
a la sembradera sino que pase a los hechos, como 
tiene que ser y no siga ambientando a nivel del país 
que Colombia Siembra y que necesita tener más 
hectáreas para contribuir aquí al desarrollo del país 
y tristemente lo que vemos es que incentiva algo 
en donde no se va a asegurar la comercialización, 
ni mucho menos esos precios justos que requiere 
el sector agropecuario y nuestros campesinos, que 
durante tantos años, no solamente por el con icto 
armado, sino por un Estado no ha sido atendido 
como debía ser.

Presidente, aquí se han dejado muchas 
sugerencias y temas para tener en cuenta 
precisamente en esa Mesa de Trabajo y es 
necesario que en esa política se requiere que 
precisamente haya ya la intervención directa del 
Gobierno precisamente a la Industria Molinera, en 
estos incentivos ellos han hecho lo que quieren, no 
ha habido ningún control, ¿La Superintendencia 
de Industria y Comercio en dónde ha estado?, 
el Estado no ha contribuido y el Ministerio de 
Agricultura no lo ha hecho a través de quién, de 
su respectivo Ministro.

Igualmente qué importante es que aparte de los 
Acuerdos que se hicieron en junio, que el Estado 
intervenga precisamente a la Industria Molinera 
que, a través de la Superintendencia, sea necesario 
mirar que aquí se requiere garantizar los recursos 
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para asegurar también esta comercialización, 
que haya ese incentivo a la exportación y no que 
tengamos nosotros que vernos abocados a un 
almacenamiento del producto, que no garantiza 
absolutamente nada acá en el país, estamos 
próximos al 2018 en donde naliza esta etapa, en 
donde había una mediana protección para el Sector 
Agropecuario y el Arrocero, pero ahora como lo 
decían muchos de las personas que han intervenido 
acá, ese TLC comienza ya abruptamente el año 
entrante, qué pasará durante este tiempo, tenemos 
que, podemos buscar para proteger precisamente 
este sector.

Un Plan Nacional, será necesario hacerlo 
Presidente, como lo planteaban acá, así como 
se ha hecho con el Sector Cafetero también 
tan importante, regular esos precios de los 
fertilizantes, qué di cultades, qué vemos nosotros 
que conocemos nuestro Representante y nuestro 
Senador Macías, Héctor Javier, que conocemos el 
Sector Agropecuario allá en nuestro departamento, 
que no solamente es cafetero sino arrocero, qué 
necesario sería que este precio se regulara, pero 
aquí vemos una política de Gobierno que en 
ningún momento ha querido proteger a  nuestro 
Sector Agropecuario como debe ser, cuando hoy 
en día estamos hablando de Paz en nuestro país 
y si queremos la verdadera Paz tenemos es que 
llegar al Sector Rural, al Sector Agropecuario, 
a nuestros campesinos que durante tantos años 
fueron…

Un minuto para que culmine, honorable 
Representante Flora Perdomo.

Muchas gracias, Presidente, agradezco, nalizo 
agradeciendo la presencia de todos ustedes, a 
nuestros colegas de la Comisión, del Senado y de 
aquí de la Cámara, que hicieron presencia hoy, 
para defender este sector tan fundamental en la 
Industria Alimenticia y que es de nuestra canasta 
familiar y que debemos proteger siempre que 
podamos. Gracias, Presidente.

Con gusto honorable Representante Flora 
Perdomo del Huila.

Con gusto Senador Robledo.

Gracias, señor Presidente, es para sugerir que 
se reduzcan los tiempos, porque si somos 15 y 
es de a siete minutos, no nos alcanza el tiempo, 
entonces yo propondría que miremos y revisemos 
las matemáticas del asunto, para que podamos 
intervenir todos, es que 15 por 7 son 105 minutos, 
eso es hora y 40, y no nos da el tiempo, entonces…

Cinco minutos, nos apaga y si acaso les 
daremos un minuto más, por favor, con gusto 
Senador Robledo, su petición.

Entonces, haciendo equidad de género y 
reconociendo a las mujeres, doctora honorable 
Representante del Meta, Lucy Contento, tiene 
usted el uso de la palabra.

 Elda Lucy 

Gracias presidente, un saludo para todos, creo 
que es importante a demás por el tiempo, entrar 
a la materia del asunto y decirle al Gobierno 
nacional en representación hoy del doctor 
César Ricky, que es el que maneja las cadenas 
productivas, es que ya hemos avanzado en unas 
soluciones, pero sí es importante que hoy aquí 
materialicemos unas decisiones del Gobierno, es 
bien claro tal cual lo dijo el señor Roberto Botero 
de Dignidades Arroceras, que hay una disposición 
del Gobierno nacional de acompañar con 54 mil 
millones el apoyo a la comercialización contra 
liquidación, pero tenemos una di cultad que de 
las 441 mil hectáreas sembradas, ya se recogieron 
170 mil hectáreas que frente a las disposiciones 
de la resolución que va a salir y las que están, 
quedarían por fuera, esa es la gran problemática, 
necesitamos buscar una fórmula jurídica que 
espero la tenga doctor César Ricky, para de nir 
cómo vamos a contrarrestar o a compensar 
en precios a quienes ya sacaron esas 170 mil 
hectáreas de las 441 mil que están promediadas 
en salir y sabemos que esos 154 mil millones que 
hay, hay unos recursos que quedaron disponibles 
del incentivo al almacenamiento, que ya aquí 
todos dijimos y sabemos que no lo utilizaron y 
que no viene al caso, porque eso es el monopolio 
de los industriales.

Esa sería una solución, como dicen algunos 
estudiosos y expertos del tema, soluciones 
rápidas, subsidios de salvaguarda, pero que 
no solucionan la problemática, que yo tengo 
bien claro el Ministerio de Agricultura, la debe 
conocer, pero es importante señalar seis puntos, 
Presidente; el primero el Tratado de Libre 
Comercio con Estados Unidos que en 2016 ya 
permitió la entrada de 79 mil de toneladas, el 
Acuerdo CAM - Ecuador - Perú, que permitió 
entrar de 2016 de 90 mil toneladas, el contrabando 
Venezuela que para cifras 2013 la DIAN hablaba 
de 300 mil toneladas al año de ilegales en nuestra 
importación ilegales, en nuestro país; cuarto, el 
monopolio de los Molineros, Roa - Murra que es 
Flor Huila y Unión de Arroceros, negocian el 80% 
de la producción de cerca 20 mil agricultores de 
nuestro país, ahí necesitamos una intervención 
ya.

Los procesos ejecutivos que hablaba el delegado 
del departamento del Meta, Esteven Navarro, 
sabemos que el ministerio ha ayudado con unas 
cartas, pero los procesos judiciales es claro que 
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no las atienden, entonces hay que buscarle una 
intervención diferente, es claro lo que dijo aquí el 
señor Esteven, es cuando hubo la crisis del Sector 
Bancario, el Gobierno nacional salió con apoyo y 
con ayuda, hoy es necesario que también, así como 
se apoyó en ese entonces al Sector Bancario, hoy 
se intervenga para no dejar que entre la Banca y 
las Casas Comerciales acaben con los productores 
de nuestro país.

Quinto; la falta de regulación de precios, yo 
creo que es hora también que le demos una reforma 
a una trasformación legislativa a todo el sector, 
vean las quejas de Fedearroz, sin entrarnos al quid 
del asunto ese 0.5% de cuota de fomento arrocero 
que es solo para investigación, hay que crear la 
necesidad, hoy hay unas necesidades diferentes, 
necesitamos transformar legislativamente el sector 
Fedearroz y dar paso a la creación del Fondo de 
Estabilización de Precios y dar paso al Fondo de 
Desarrollo Arrocero.

Quiero terminar, que este modelo de 
intervención improvisada y casuística, que 
realmente lo que estamos hablando ahoritica 
cuando hablamos del apoyo a la comercialización 
sin planes de mediano y largo plazo del 
Gobierno nacional es el que nos tiene hoy a los 
colombianos comprando el arroz más caro del 
hemisferio, pero los productores negociándolo a 
pérdidas, entonces creo que debemos y es una 
obligación de todos y yo sí quiero agradecerle 
a la Comisión Quinta, que me permita a mí por 
ser del departamento del Meta hacer parte de 
la Comisión Tercera, estar aquí, pero creo que 
en nuestro departamento hay que reconocer la 
Senadora Maritza, ha venido hablando mucho de 
este tema, pero ya era hora que Lucy Contento, 
también Representante....

Un minuto para que culmine Representante 
Lucy Contento.

 Elda Lucy 

Ya es hora que los Representantes de todos 
los departamentos y no solo de departamentos de 
donde se produce intervengamos, porque ya la 
situación está crítica y lo que hoy se puede resolver 
es la situación mínima de lo que está pasando con 
los precios, pero ahí hay esas otras siete quejas 
que mencionamos, es que realmente el resumen 
de la problemática de lo que hoy aquí se dijo que 
requiere una intervención ya del Estado.

Gracias, Presidente.

Con gusto honorable Representante Lucy 
Contento del departamento del Meta.

Tiene el uso de la palabra el honorable 
Representante Luciano Grisales del Quindío.

 

Buenas tardes a todos, especialmente a los 
cultivadores del país arrocero de Colombia, 
yo de una forma muy breve quiero expresar lo 
siguiente; escuchando los arroceros del país, es 
como si estuviera escuchando la inconformidad y 
las afugias de los cafeteros, de los paneleros, de 
los papicultores, de los cultivadores de maíz, de 
los lecheros, de los ganaderos, signi cando que en 
este país no existe una política clara de Desarrollo 
Agropecuario, signi cando que el tema central que 
en este país se debe discutir es como planteamos 
una política clara de Desarrollo Agropecuario.

Y muy triste que más que el autorizado como 
lo decían, el responsable de la política pública del 
desarrollo de ese importante sector del país, no 
se encuentra hoy con nosotros, dándole la cara a 
un problema tan grave como el de los arroceros; 
yo quiero recordar que el precio es una variable 
producto de otras dos variables importantes como 
la oferta y la demanda, lo que temo es que en 
cumplimiento de un Tratado de Libre Comercio ya 

rmado, nosotros vamos a tener por largo tiempo 
en productos como el arroz, una condición de 
superación de la oferta vs la demanda, por ende lo 
que se nos presenta, el futuro del Sector Arrocero, 
el futuro del Sector Agropecuario colombiano es 
muy oscuro, es muy, muy negro.

Y me parece a mí Presidente, que es 
momento de salir hablar de cómo construir 
realmente una política clara de desarrollo en 
este importante Sector, que todos reclamamos, 
sea el que diversi que la matriz económica del 
país, sea el que de una vez por todas nos saque 
de la dependencia que tenemos de sectores tan 
complejos y complicados para las Finanzas del 
Estado como los Hidrocarburos.

Yo temo que ni siquiera Molinos, cada 60 
kilómetros nos van a salvar de esta situación y 
presagiando la debacle el 6 de junio el Ministro de 
Agricultura construyó una propuesta, adquirió unos 
compromisos, hoy desde aquí desde la Comisión 
Quinta le exigimos al Ministro de Agricultura que 
cumpla con esos compromisos y si es del caso que 
llegue a la intervención de la Industria Molinera, 
porque esto que está sucediendo provocado por el 
estímulo del mismo Gobierno en incrementar las 
áreas de cultivo de arroz y aumentar la oferta del 
producto, tiene que ser subsanado por el mismo 
Gobierno.

Por eso Presidente, desde aquí hay que decir 
que la Paz se hace con la naturaleza, que la Paz 
también se hace con los agricultores honestos de 
este país.

Muchas gracias, Presidente.

Con gusto honorable Representante Luciano 
Grisales del Quindío.



Página 34 Viernes, 3 de noviembre de 2017 GACETA DEL CONGRESO  1016

Entonces, vamos a dar el uso de la palabra 
honorable Senador Macías del Huila, que ha 
estado muy juicioso toda la mañana acá.

Presidente, muchas gracias. 
Escuchando a todas las personas que han 

intervenido hoy acá, encuentra uno claramente 
que la crisis del sector agropecuario en términos 
generales es grave, y aquí algunas personas 
que agradecían al Ministro de Agricultura, yo 
pensaba, hombre, el Ministro de Agricultura es un 
buen encantador de serpientes, porque nunca ha 
cumplido lo que ha dicho, es así, nosotros allá en 
la Comisión Quinta del Senado permanentemente 
hacemos los debates sobre todo el sector, subsector 
por subsector y siempre encontramos que las 
promesas del Ministro son muchísimas, pero 
nunca las cumple, entonces yo no sé de donde 
acá hay agradecimientos para un Ministro que no 
cumple, aquí lo dijeron todos los agricultores, nos 
ahorraron muchas palabras, Colombia Siembra, 
lanzó ese programa el año pasado, puso a sembrar 
a los colombianos, a los agricultores de Colombia 
y hoy los deja solos, solos como nos ha dejado 
aquí en esta Audiencia.

Este Ministro tiene tres Viceministros y no 
envió a uno de ellos, aquí sí es que es cierto que 
está enfermo, yo le decía ahora a la Senadora 
Maritza Martínez, que me preguntaba por qué 
no fuimos a la Comisión ahora que teníamos un 
debate precisamente para analizar el presupuesto 
del Ministerio de Agricultura, y le decía, preferí 
quedarme acá, pero además para ir a escuchar allá 
algunos subdelegados del delegado del Ministro, 
decir que para el año entrante el presupuesto del 
Ministerio de Agricultura tiene un recorte del 
47%, pues eso es muy triste y que así lo hicimos el 
año pasado y que no pasó nada y que los gastos de 
funcionamiento del Ministerio sí crecieron el 4%.

Pero esto que hay aquí, lo que ocurre aquí, 
aquí lo dijeron muchos, el Acuerdo del que rmó 
el Ministro, porque este Ministro es experto en 

rmar, cuéntele al Ministro, él es un experto en 
rmar Acuerdos, en rmar compromisos, pero 

también es un experto en incumplirlos, porque 
nunca los cumple, aquí está el re ejo, yo no sé 
qué va a decir el Gobierno, pero lo que estamos 
escuchando aquí es el re ejo de la situación que 
están viviendo este sector de los arroceros de 
Colombia.

Y yo llamo la atención también al doctor 
Rafael Hernández, yo no estoy de acuerdo con los 
Gremios que elogian al Gobierno como tampoco 
con los que los que lo censuran o los enemigos, 
es decir, no soy amigo de los gremios que son 
amiguísimos del Gobierno, ni tampoco de los 
enemigos del Gobierno, hay que reconocer la 
Federación, los Gremios tienen que estar del lado 
de los agricultores y no venir aquí a elogiar al 
Ministro, porque aquí no se puede.

Entonces, nosotros con ese presupuesto 
que podemos esperar, yo no sé qué va a decir 
el funcionario del Ministerio ahora, pero qué 
podemos esperar, pero el Gobierno tiene que 
comprometerse y el Gobierno tiene que cumplirles 
a los arroceros.

Yo quiero dejar aquí una propuesta o hacer una 
propuesta, que el Gobierno ponga unos recursos, 
porque es que hay dos cosas, unas son las políticas 
que no existen, las políticas de fondo, por acá 
hemos tramitado muchos Proyectos, de deudas, de 
subsidios a los fertilizantes, que el Gobierno no 
deja nunca aprobar porque dice que eso vale mucha 
plata, al Gobierno le duele lo que los dineros que 
se puedan destinar al sector agropecuario y no ha 
dejado progresar esos Proyectos que aquí hemos 
presentado, que por acá se han tramitado.

Entonces, mi propuesta consiste que el 
Gobierno para la crisis actual, ojo, para la crisis 
coyuntural, que el Gobierno ponga unos recursos, 
que la Federación Fedearroz que tiene recursos, 
dicen que entre 2012 y 2016 recibieron 60 millones 
de dólares por las subastas y que el año 2016, 15 
millones de dólares por la subasta, esos recursos 
le pertenecen a los Agricultores, aporte a una 
bolsa para que con el Ministerio de Agricultura y 
ojo, la Industria también, los Molineros tiene que 
poner ¿cómo?, con el precio, mejorando el precio, 
un precio justo para que por lo menos esta cosecha 
se salve y ojo, con los que ya recolectaron y los que 
vienen, no solamente los de aquí en adelante que se 
haga el acuerdo, si logramos eso se puede salvar por 
lo menos, o sobreaguar con esta cosecha que ya aquí 
han dicho las cifras y que es escandalosa, de manera 
y que se inventen un mecanismos en ese acuerdo, 
un mecanismo para que los recursos le llegue al 
agricultor y no de la vuelta por los Molineros, dicen 
los Molineros que no les paga, el Gobierno que sí les 
paga y en el medio están los agricultores sufriendo 
lo que están sufriendo.

Yo nalmente quiero decir Presidente, para 
hacerle honor y agradecerle el tiempo que nos ha 
dado, ojo que vienen los maiceros también, ayer 
hablábamos con maiceros que la situación de ellos 
es grave, aquí el Presidente de la Comisión dijo 
que el próximo n de semana está el Presidente de 
la República en El Espinal, mañana en El Espinal, 
ojalá lo reciba, porque el Presidente es otro que 
no recibe, que está en otro mundo, mira para otro 
lado.

Y recordarle agricultores, al Presidente la 
frase que pronunció muchas veces recientemente 
dijo, la Paz de Colombia comienza en el campo, 
Presidente Santos, acuérdese de esta situación 
tan grave de los agricultores y concretamente los 
arroceros de Colombia.

Muchas gracias, Presidente.

í á
Con gusto honorable Senador Macías del Huila.
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Entonces, tiene el uso de la palabra el honorable 
Representante Ángelo Villamil del Meta, que 
ha estado también muy juicioso y seguidamente 
el honorable Representante Camilo Abril de 
Casanare.

Gracias, señor Presidente, presento un saludo 
especial a los campesinos productores arroceros 
y agricultores de Colombia de los diferentes 
departamentos que están aquí en esta Audiencia, 
a los Senadores, Representantes a la Cámara, 
compañeros nuestros.

Mire, soy del departamento del Meta de la 
región del Ariare, una región que provee de 
alimentos a la media Colombia, aquí lo dijo 
Esteven también, en su presentación, realmente 
sale más de un millón de toneladas al año de 
alimentos de la región del Ariare, se requiere que 
el Gobierno nacional platee unas políticas serias 
en el sector agrario, se requiere que el Gobierno 
nacional sea consecuente con las políticas que está 
aplicando en cada uno de los territorios agrícolas 
como el nuestro, más de 20 mil hectáreas se tienen 
allí doctor Robledo y Senadora Maritza, de arroz 
en ese territorio, importantísimo que el Gobierno 
nacional je su mirada frente a lo que está pasando, 
68 mil hectáreas que están allí en el departamento 
del Meta, importante el trabajo que se haga desde 
el Congreso de la República como veo la buena 
intención y la sana intención que tenemos quienes 
estamos acá, muchos Senadores y Representantes 
de Colombia identi cados con este tema.

Vemos con preocupación la falta de seriedad 
del Ministro de Agricultura, falta de seriedad 
con los compromisos que aquí Óscar mencionó 
en su intervención, porque si se comprometió a 
través de un Acta e hizo toda una parafernalia en 
el ejercicio allí en el Ministerio de Agricultura, 
cuando lo vimos por televisión y lo vimos también 
cercano aquí al Congreso de la República, salía 
a los medios y decía que le iba a cumplir a los 
arroceros, ¿por qué hoy no se cumple con esto?, 
porque el Ministerio hoy no hace la intervención 
Molinera que había dicho mediante acta y se había 
comprometido, porque el Gobierno nacional platea 
unas políticas en los usos del suelo diferentes a 
las que están planteadas, porque se está hablando 
en los territorios de la media Colombia y demás 
también lo es en Casanare y por supuesto Arauca, 
Huila Tolima, Norte de Santander, porque se 
está hablando de la explotación petrolera en los 
sectores donde lo que debe hablarse es la política 
alimentaria, porque es tan contradictoria la política 
que hoy está planteando el Gobierno y por eso nos 
lleva a lo que estamos trabajando aquí.

Tenemos que comprometernos todos y creo 
que lo ha dicho la doctora Flora Perdomo, lo han 
dicho quienes han intervenido en la Mesa que se 
trabaje para comprometer el gran acuerdo que 
tiene que cumplir el Gobierno nacional frente 
a los agricultores, frente a los arroceros, no es 

una crisis solamente del sector arrocero, es una 
crisis del Sector Agropecuario en Colombia, es 
una crisis de todo el país que llama a que todos 
estemos atentos frente a lo que está pasando.

El tema de los Tratados de Libre Comercio, leí 
alguna vez un libro del Senador Robledo, yo soy 
muy Liberal, pero leí alguna vez un libro como 
libre pensador del Senador Robledo, que dice que 
el TLC recoloniza a Colombia y es cierto, hoy 
estamos en esa crisis debido a los Tratados de 
Libre Comercio y aquí la doctora Lucy Contento 
hablaba del TLC con Estados Unidos y hablaba 
de los demás TLC que infortunadamente acaban 
con los agricultores medianos y pequeños que 
tenemos en Colombia y que está haciendo de esto 
una debacle en el campo, si se requiere renegociar 
los Tratados de Libre Comercio si así se quiere 
y si hay la gran posibilidad la voluntad política 
y que el Congreso de la República tiene que 
hacerlo en suma, para representar los intereses de 
la comunidad.

Aquí se ha hablado también y lo dijo Esteven, 
del tema que están viviendo los agricultores y 
arroceros con el tema judicial, ya están rematando 
predios, ya están llegando a los bienes personales 
por razón de las deudas que se tienen con el Banco 
Agrario y lo que el Gobierno no ha facilitado y 
no ha ayudado también es falta de compromiso 
que se ha adquirido con el Gobierno nacional y 
los agricultores; por eso también es importante 
la posición nuestra para detener esta situación 
si así se quiere y si el Congreso de la República 
tiene las facultades a través del acuerdo que se 
establezca acá y lo que el Senador Macías también 
ha determinado, la posibilidad de plasmarlo y de 
tomar esas iniciativas, que esto también quede en 
ese Acuerdo, mire el llamado ingente que hacen los 
agricultores en Colombia, es que están totalmente 
en quiebra, es que esto no es una mentira.

Aquí escuchábamos al amigo y lo vimos 
sentimental, aquí llorando frente a la situación, 
esto no lo vive solamente la persona que esta acá, 
lo viven todos los agricultores ahora de Colombia 
y allí en la región nuestra, en el departamento del 
Meta, como lo repito en el Huila, en el Tolima, 
en todos los sectores, en Casanare, pues no es 
diferente; por eso total compromiso con este 
tema, las políticas del campo tienen que hoy ser 
reclamadas desde el Congreso de la República, 
exigidas desde el Congreso de la República y 
a los amigos de la Comisión Cuarta, como está 
el doctor Camilo Abril, aquí y nosotros y Eloy 
Chichi, que estaba acá…

í
Tiene un minuto para que culmine.

Á

Gracias, señor Presidente, un minuto. El 
compromiso para que dentro del Presupuesto 
General de la Nación que se está discutiendo, que 
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estamos discutiendo nosotros, poder trabajar frente 
a esos rubros que ayudarían para que el sector 
campesino, para que ustedes los productores, 
para ustedes que lo necesiten y lo requieren tanto 
tengan ahí su plata, o sus recursos en bene cio 
del sector que tanto lo requiere, y no solamente 
porque es la salvaguarda sino porque es el real 
compromiso que tiene el Gobierno nacional y que 
se necesita que se comprometa y se resuelva de la 
mejor manera.

Gracias, señor Presidente.

Con gusto honorable Representante Ángelo 
Villamil del Meta.

Tiene el uso de la palabra el honorable 
Representante Camilo Abril del departamento de 
Casanare.

Presidente, muchas gracias.
Presidente yo le voy a pedir a usted un favor, 

solicitemos por escrito en cabeza suya a recursos 
humanos del Ministerio de Agricultura que 
certi que si el Ministro estaba incapacitado y que 
nos mande la excusa médica, yo a diferencia de 
alagunas personas que dicen que sí le creen, yo 
tengo que decirle que yo no le creo, él a este tipo 
de eventos nunca ha asistido, ni en Plenarias, ni 
en Comisión Cuarta, ni en Comisiones Quintas 
y creo que es necesario para transparencia y para 
que la gente por lo menos quede tranquila de que 
el Ministro sí estaba enfermo.

Yo insisto a diferencia suya, que el señor 
Ministro no está enfermo.

Excúseme honorable Representante, yo le 
solicito al señor Secretario de la Comisión, que 
por favor le solicite la excusa del señor Ministro, 
hoy, si es cierto que está enfermo, porque me 
parece que este es un tema supremamente 
delicado y nosotros como Comisión tenemos que 
actuar, aquí yo le pido la colaboración a todos, 
cómo vamos también a exigirle al Gobierno 
nacional su compromiso frente a este tema tan 
delicado.

Gracias Presidente. Doctor Riqui Oliveros 
Martin, según entiendo es el nombre según el 
doctor Marcos, usted es muy valiente por estar 
acá, o muy torpe a defender algo indefendible, 
pero bueno, yo hubiese querido escuchar primero 
al Ministerio de Agricultura, porque aquí nos dan 
la palabra primero y lo que va pasar es que el 
delegado del Ministro va a tomar lo que nosotros 
digamos y se va acomodar, por eso era bonito a 
ver esperado que el Ministerio haya hablado de 
primero, pero bueno así nos tocó y así nos vamos.

Colombia Siembra para enriquecer a la industria 
y quebrar a los agricultores, debería ser el eslogan 
del Ministro de Agricultura y de nitivamente yo 
sí creo que los 8 mil pesitos es la cuota inicial 
aspiro y espero que esa sea una noticia nos tenga 
el Ministerio de Agricultura.

Y alguien habló de la SIC, pero no profundizó, 
no sé si ustedes se acuerdan mis querido amigos, 
pero en el año 2006, es la única vez que la 
Superintendencia ha multado a la industria, pero 
váyanse de para atrás, hasta este año en marzo le 
rati caron la sanción, ¿cuántos años?, 12 años, 
11 años después y mire lo irrisorio de la multa, 
2.400 millones de pesos, esto casi que es un 
insulto para los arroceros, pero es la realidad que 
está viviendo, por eso desde ahora Presidente, 
creo que aquí nadie tiene una duda que así como 
descubrieron la súper, el cartel de los pañales, 
el cartel de los cuadernos, no sé porque no ha 
descubierto el cartel de los Molineros, es una 
pregunta que tenemos que hacerla a la SIC, es 
importante hacerle el debate, porque eso ya es un 
tema que se habla así, y ya no podemos tapar el 
sol con las manos, ya se habla en todas partes, que 
se reúnen cuatro cinco personas a tomar whisky y 
ese día de nen el precio del arroz y le valen como 
dijo nuestro gran ciclista Rigoberto, yo que voy a 
saber ??? y de una vez de nen el precio del arroz 
y les importa un carajo todo el tema del Gobierno 
y del Ministro.

Mire Presidente, yo no he conocido unas 
personas más indolentes y falta de parte social en 
este país que la Industria y le con eso una cosa, 
yo sembré arroz hasta el año 2010 y hablaba con 
ellos que fueron mis compañeros de siembra, ellos 
todavía están sembrando, yo dejé de sembrar en el 
año 2010 y les decía uno de los motivos por los 
cuales yo no quise volver a sembrar fue porque 
no podíamos controlar, no podíamos controlar 
y el Gobierno nunca lo hizo, a los Molineros 
con el precio del arroz, ¿sabe quién salva esto, 
Presidente?, si es que tiene salvación, no lo salva 
el Ministro de Agricultura Iragorri, porque ya 
se va, le importa un carajo, no lo salva el nuevo 
Ministro de Agricultura, porque lo primero que va 
a decir es yo hasta ahora llegué, yo voy a ver qué 
puedo hacer, lo único que salva en este momento 
a corto plazo ya una solución, es una reunión 
urgente con el señor Presidente de la República, 
los Molineros y la Mesa.

Pero bueno, aquí también venimos a buscar 
soluciones y hemos discutido con ellos y 
con muchas personas que saben del tema del 
arroz y ustedes me verán con esto, me tomé 
el atrevimiento de irlo a comprar allí al Éxito, 
1.500 pesos, aquí está la factura, 500 gramos 
libra, por lo menos estos son 500, no si es 
verdad, porque generalmente son 460 gramos, 
pero bueno, y a corto plazo podemos hacer 
todavía acciones, yo creo que todavía podemos 
hacer acciones…
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Culmine, le vamos a dar dos minutos más.

Primero, debemos urgentemente aumentar la 
plata para el incentivo, con el compromiso de 
que suba de 8 mil a 20 mil y eso es un tema que 
podemos tratar en Comisiones Económicas del 
Congreso de la República, que además ahorita 
estamos todos reunidos.

Presidente, pidamos la intervención de la SIC, 
que intervenga urgentemente a los Molineros, que 
nos destapen el cartel que tienen los Molineros 
con el arroz, mire Presidente, exijamos que 
obliguen, aquí hay arroz partido, ya lo estuve 
revisando, me puse unas gafas, aquí hay arroz 
partido, pero eso lo pagamos los consumidores, 
pero no se lo pagan a los agricultores y aquí hay 
arroz partido, se lo están descontando, a nosotros 
nos lo están cobrando, Presidente obliguemos a 
los Molineros que devuelvan a los que ya hicieron 
y les cobraron y les descontaron el arroz partido, 
que le devuelvan la plata, así tiene que ser, ya 
no van a cobrar de aquí para adelante que este 
decreto sea retroactivo, para que todo mundo por 
lo menos quede tranquilo en este tema.

Presidente, nadie lo habló, ¿quién de ende 
al agricultor doctora Maritza, ¿cuándo nos toca 
sentarnos a hablar del tema de la tabla?, ellos 
juzgan yo con yo, el laboratorio lo hace el Molino 
y que parte del Gobierno está ahí, para por lo 
menos contrarrestar y decirle oiga su laboratorista 
se equivocó, no es la humedad y no son las 
impurezas que usted dice, nadie lo ha hecho, ¿pero 
sabe qué es lo triste?, que cuando nos quebramos 
también en el 2004 estas problemáticas eran 
exactamente iguales, miren, eso a corto plazo 
Presidente, yo a mediano sí tengo que decirles que 
estamos totalmente de acuerdo con los que han 
presentado y es el tema del PRAN, si el Gobierno, 
Presidente reconoce que hay un problema, que 
hay una di cultad tiene que activar ya el PRAN, 
tiene que activarlo, si reconoce, si el Gobierno 
realmente tiene la consciencia de reconocer 
que hay un problema de quiebra de arroceros 
reactive el PRAN, eso nos da a nosotros por lo 
menos la garantía y la tranquilidad que sí lo están 
reconociendo, vamos a ver si lo hace, porque 
está realmente es la tabla no de salvación, pero sí 
probablemente de seguir trabajando en el campo 
colombiano.

Negar importaciones ya lo han dicho, intervenir 
precios ya lo han dicho y yo sí aquí hago un llamado 
también doctor Rafael Hernández, inclusive tengo 
familia en Fedearroz, pero a más tranquilidad de 
todos y a más amistad, diría yo que más claridad, el 
que nada debe nada teme, doctor Macías, Fedegán 
fue un Fondo que atacó mucho al Gobierno y era 
enemigo del Gobierno, me alegro escuchar sus 
palabras, el Ministro mal o bien hizo un Informe 
y este momento Fedegán no maneja los recursos 

de los ganaderos, pero yo creería Presidente, que 
a mayor amistad mayor claridad, no tiene nada de 
malo para que todos los agricultores que no están 
representados en Fedearroz, queden tranquilos, el 
Ministro y el Gobierno les explique exactamente 
qué ha pasado con todo el tema de los Para scales 
en Fedearroz, eso nos da tranquilidad, les da 
tranquilidad y probablemente las relaciones que 
las veo por lo menos en mi departamento bastante 
difíciles en tener nuevamente con anza, la 
con anza es muy fácil perderla y muy difícil de 
construir y de nitivamente…

Culmine, un minuto por favor.

Para despedirme Presidente, yo creo que es 
hora de revisar los Tratados de Libre Comercio, 
en temas especí cos como el tema del arroz.

Muchas gracias, señor Presidente.
Presidente, honorable Representante Ángel 

María Gaitán Pulido:
Con gusto honorable Representante Camilo 

Abril del Casanare.
Tiene el uso de la palabra Marco Sergio 

Rodríguez, del Meta. Excúseme del Vichada. Por 
favor.

í á
Bueno, muchas gracias señor Presidente, un 

saludo a todos los que están presentes; yo voy a 
hacer mi intervención en tres episodios, cuando 
hay una crisis lógicamente que hay una causa de 
la crisis una consecuencia son dos, voy a elevarme 
a las afectaciones y voy a terminar en un punto 
que llamo prosa.

Yo considero que esto era un momento 
lánguido que no esperé que fuera tan lánguido, las 
causas las hemos dicho, TLC, porque desde 1991 
nosotros no medimos con quiénes negociábamos 
y el problema del TLC y cuando uno tienen que 
negociar uno tienen que ver con quién negocia 
y lo del TLC se promueve con el cuento de las 
explosiones demográ cas de los países, entonces 
cuando van a hacer un TLC dicen ¡uy! pero es que 
le vamos a vender a 200 millones, a 100 millones, 
a 50 millones de habitantes, pero no miramos qué 
fortalezas tiene el país con el que lo estamos y qué 
de ciencias tenemos nosotros, eso es lo que ha 
pasado con el TLC.

Nosotros tenemos un país emergente, tenemos 
TLC con países desarrollados, entonces cómo 
vamos a competir nosotros con un país que 
subsidia la maquinaria, que subsidia los insumos 
y que fuera de eso da un subsidio sobre la venta 
demorada contra nosotros que estamos hablando 
de esta crisis, ¿eso qué da?, el TLC lo que da con 
nosotros con un país como Estados Unidos, por 
ejemplo, con el mismo Ecuador, por ejemplo, 
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hablando de arroz, es que hay mucha importación, 
al haber tanta importación los precios bajan porque 
los Monopolios y las Transnacionales que tienen 
esos concentrados económicos ¿qué dicen?, pues 
si no nos venden a tal precio le compra a lo que 
viene por medio del TLC y de nitivamente nadie 
le prohíbe a nadie que gane y ahí es donde se 
viene la cosa del bajo precio, la superproducción 
de nosotros no va por eso, antes hubo dé cit 
cuando empezó el TLC y lo que pasó con las 
superproducción si es lo del Ministro, lo del 
Ministro yo no lo miro tan malo, porque no vengo 
hacer campaña como dijo alguien que en época de 
campaña deberíamos hacer o no hacer las cosas, 
nosotros somos parlamentarios los cuatro años y 
si nos reeligen más o sino como el cuento, no lo 
hicimos bien.

Pero también tenemos que aclarar acá en la 
Comisión Quinta, que el Ministro cuando hizo la 
adición del Ministerio de Agricultura la hizo a cuatro 
años cuando no había paro de camioneros, amigos 
y amigas, cuando no había la crisis del petróleo con 
la baja del precio, cuando el dólar no había subido y 
hubo mucho problema en cuanto a las entradas por 
todas estas cosas y él hizo una adición de 5 billones 
de pesos y metió dentro esos 5 billones de pesos a 
Colombia Siembra, Mujeres al Campo, bueno hizo 
todo un escenario muy bonito, porque Iragorri es 
medio folclórico y soñador y cuando llegan estas 
crisis, le bajan el presupuesto de 5 billones a 1.6 
billones, cuando le bajan a 1.6 billones claro que se 
derrumba el sistema que el traía.

Pero uno también tiene que aclarase que los 
Gobiernos emergentes no somos tan estables 
como para perdurar en los proyectos, no estoy 
defendiendo al Gobierno, yo pienso que como 
país capitalista el resultado es el que vale y el 
resultado es terrible, el resultado esta acá, estamos 
perjudicando a 16 mil agricultores, estamos 
perjudicando a 155 municipios, 10 departamentos, 
estamos perjudicando terriblemente hasta la 
misma cocina, quien niega que el arroz es el plato 
de nosotros con la papa, nosotros tenemos que 
querer el arroz y lógico que todos lo queremos, 
me conmovió mucho el amor que le tiene al 
gremio el amigo que está allá, yo soy compositor 
y me conmovió en el alma y en el sentimiento la 
fortaleza, porque cuando uno llora es porque tiene 
fortaleza de lo que dice, dijo Neruda alguna vez 
que lo iban a meter preso, y me parece que usted 
lo dijo de buena forma.

Yo considero como usted doctor Abril, que no 
está haciendo campaña y que la oposición es muy 
rica hacerla y que tampoco podemos mandarle 
esto a las crisis a la Paz, que la pacecita eso si 
yo no comparto, comparto lo de dos personas que 
al principio en este cíclico de diálogo, hablaron 
de que si hacemos una convergencia un paralelo 
entre los resultados positivos de un Gobierno…

Culmine, un minuto por favor, Marquitos.

Preocuparse por los resultados y más por 
esto que es el futuro de nuestro país, siempre lo 
he dicho cuando el CONPES de la Altillanura 
se programó, también tenemos que saber que la 
Paz paralela a unas buenas políticas como las 
que estamos promoviendo en este momento, 
sería un país maravilloso, el país que queremos, 
entonces tampoco podemos echarle las crisis para 
hacer oposición de todo a algo que yo sí estoy 
muy contento, porque acabo de ser abuelo, para 
mi hija Antonela, de que la Paz es el futuro y la 
conservación de la nueva generación contraria a 
la nuestra.

Entonces, las decisiones deben ser ya, hoy 
la plataforma está dada, exijamos al Presidente 
de que se reúna con nosotros, deme otro minuto 
porque yo hice una poesía, exijámosle al Presidente 
de la República que se siente con nosotros sin 
miedo, exijámosle al Ministro así se vaya, que 
sea responsable con esta crisis que tenemos no 
solo del arroz sino de lo que me acabo de comer 
el queso, la leche está en el queso y está a 3 mil 
pesos, los maiceros eran los que auto sostenían 
al país, hoy en día están en el 70% y se vendrán 
todos, hay una crisis nacional, exijamos todo lo 
que tengamos que exigir.

Y yo le propongo otra cosa señor Abril, si usted 
se pone a llamar al Presidente, si todos dijeron que 
no les hacía caso y no los recibían, porque Iragorri 
con todo el perdón del mundo solo recibe ahora 
los de la U, porque se está despidiendo, no vaya a 
creer que porque usted dijo acá el Presidente nos 
va a recibir así de fácil, yo le propongo otra más 
verraca, promovamos una plenaria con Senado y 
Cámara, y no le asistamos a votarle la Reforma 
Política a cambio de que nos arregle el problema 
de los arroceros, aquí en Colombia le da miedo a 
la gente es los votos y los votos y los votos, así es 
la vuelta mijo y que el arroz siga predominando en 
mi casa que es lo que más me gusta.

Muchas gracias.

Muchas gracias, honorable Representante 
Marco Sergio Rodríguez.

Tiene el uso de la palabra el Representante 
Fernando Sierra y se prepara el honorable 
Representante Héctor Osorio Botello, que nos está 
acompañando desde mucho rato y seguidamente 
el Senador Robledo.

Presidente, buenas tardes y en aras al tiempo 
vamos a tratar de ser muy radicales en nuestras 
posiciones.

Celebro primero que hagan silencio y segundo 
que esté el departamento del Meta casi en pleno, 
difícil encontrarlos en un mismo escenario y que 
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hagamos causa común en algo que de nitivamente 
es muy grave para el sector agropecuario, no 
solamente para el arroz.

Y hay que decir que aquí nos hablaron de la 
transformación del campo, ustedes saben del 
primer capítulo grande de La Habana de la que 
hablaba el crecimiento verde, aquí nos dijeron 
que la Colombia y la Amazonia Orinoquia, era 
la Séptima Reserva Mundial y que de aquí salía 
una cantidad de productos que en de nitiva iban a 
servir para alimentar el país y no solamente el país 
sino el mundo. 

Pero hay que decir también que tenemos 
un Gobierno que sea burlado siete años de los 
agricultores, ¿qué políticas se pueden entender?, 
¿qué políticas se podría trazar?, si es basada en 
una improvisación, porque entre otras cosas 
estamos de recibir el quinto Ministro 
de Agricultura, cinco Ministros que ya van en 
estos siete años y con el último que encontramos 
pues que unido a todo lo que ustedes dicen pues 
es un chabacan, es un tipo folclórico, es buen 
conservador, pero es un buen enredador y aquí 
hay que decirle qué pasó en algo que él decía acá, 
que pasamos de la habladera a la sembradera, hay 
que decirle ahora que pasamos de la sembradera a 
la quebradera y entonces aquí hay que cargarle un 
alto porcentaje en este tema de Colombia Siembra, 
en algo que hubiera podido ser interesante pero 
que nalmente si ustedes se dan cuenta por cifras 
no pudo darse.

Y hablaban de presupuesto y yo sí quiero 
decirles aquí a los señores de la Unidad Nacional, 
que entre otras cosas hacen las grandes mayorías, 
que están  de votar un Presupuesto en 
donde pretenden quitarle 260 mil millones a la 
inversión en el campo colombiano, si ustedes 
se dan cuenta y los invito a que vean las cifras, 
pues estamos hablando de que es el común 
denominador de subirle a todo lo que es los gastos 
de funcionamiento y bajarle, me corrigen que 
son 700 mil, entonces si ustedes se dan cuenta es 
el común denominador en un año de elecciones 
tratar de subirle al funcionamiento, tratar de subir 
a todos los gastos de administración y bajarle 
a la inversión, pues tengo que decirles que es 
absolutamente inviable cualquier política agraria, 
económica, nanciera y demás, que se quiera dar 
en este siguiente año.

Y lo decía alguno de ustedes y los arroceros 
fueran coqueros pues le hubiera dado más fácil 
someterse al Acuerdo y yo creo que les hubiera ido 
mejor, porque ahora están trabajando a pérdida.

La caída de los precios obviamente entre el 15 
y el 17, en donde hay tres departamentos el Meta, 
el Casanare y obviamente el Tolima, en sus 340 
mil hectáreas pesan tanto, tiene que preocuparles 
mucho a todas estas personas que ya como lo decía 
alguno también de los intervinientes, pues están 
feriando el Meta y yo creo que entre de pronto van 
a feriar a Colombia.

Las 100 mil toneladas de arroz blanco que 
entraron a Colombia desde los Estados Unidos con 
cero aranceles de ese arroz blanco, debe dejarlos 
preocupados a muchos de los arroceros que todas 
las mañanas se levantan a hacer su tarea y hay que 
decirles algo, este Ministro, por allá dijo en un 
Acuerdo y quiero que lo tenga presente, habló que 
iba a exportar alrededor de 80 millones de dólares 
en aguacate hass, pero a cambio de traer arroz de 
los Estados Unidos y tengan en cuenta ese tema 
porque se van a acordar de mi cuando esto pase y 
lo dejo hoy como constancia.

Entonces, como la idea es ser propositivo, yo 
quiero unirme aquí a algo que Senadora Maritza, 
parecería raro pero que le alabo y digamos que 
secundo esa posibilidad, porque el tema no es ni 
siquiera de partido en dos orillas diferentes, la 
idea es que demos propuestas para los arroceros 
y quiero decirle que ese incentivo que yo no sé si 
sean los 8 mil, si 15 mil o los 20 mil, nalmente 
llegaremos al acuerdo en el precio, pero sí creo 
que inclusive aquellos que cortaron en julio y 
en agosto tengan la posibilidad de ingresar a 
ese incentivo que en de nitiva y la verdad que 
solicitamos que de la operación de contra crédito 
principal que obviamente tiene unas platas el 
Ministerio de Agricultura, saque ahí de esos 
recursos, ahí hay un rubro importante que tiene 
los recursos del Ministerio y es la plática que tiene 
en construcción de Vivienda Rural.

Un minuto para que culmine honorable 
Representante.

Qué bueno sería que de esa plática que tiene 
el Ministerio, en este Ministro tan enredador, que 
de esa plática de que tiene en construcción de 
vivienda rural, pues la trasladara a ese incentivo 
que es lo que queremos hacer, y lo tenemos que 
estructurar en una propuesta seria que unido a 
todo lo que nosotros queremos puede salir de ahí 
esos recursos.

Lo último que quiero dejarles es lo siguiente, las 
importaciones en 2016 para el arroz blanco fueron 
de 276 mil toneladas, Importaciones, perdón, eso 
hace que ustedes tengan claro que va ser muy 
difícil que los productores nacionales cuando 
vienen a cero aranceles tengan una capacidad 
competitiva.

Y cierro con algo, la denuncia que hace los 
señores de Agameta, la Asociación de Agricultores 
y Ganaderos del Meta, en donde hacen una 
gravísima denuncia que vamos a seguirle la ruta 
y es lo que tiene que ver con la mala competencia 
de Roa, Flor Huila y Diana Corporación S. A., 
que son dueñas, aquí hablaban del 60, 70 yo no sé 
cuánto será, hablan del 80 y que jan los precios 
y se convierten en un monopolio que lo que hace 
es oprimir al resto de las comercializadoras, 
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esta denuncia vuelvo y le digo, viola la libre 
competencia de mercado y debe ser llevada a la 
Superintendencia y hacerle un seguimiento.

Gracias, Presidente.

Con gusto honorable Representante Fernando 
Sierra.

Tiene el uso de la palabra el honorable 
Representante Héctor Osorio Botello.

Muchas gracias, señor Presidente.
Yo tuve la oportunidad de estar y lo había 

dicho en mi Comisión, la Comisión Sexta, en 
Vegalarga, es un corregimiento del municipio de 
Neiva y también estuve en Palacio, en Vegalarga 
se celebraba las estas del retorno y la verdad que 
para mí fue emocionante porque hacía más de 20 
años no iban gentes, hijos, nietos y bisnietos, a 
reencontrarse en un Corregimiento que había 
sido afectado seriamente por la violencia y tuve 
la oportunidad de conversar con muchas de 
las familias y colocaron pasacalles, colocaban 
a ches de la familia X, la familia Y, y ver en las 
conversaciones cómo la gente hablaba de volver a 
la tierra, de comprar, de querer sembrar, de querer 
estar con lo que durante muchos años fueron sus 
ancestros el tema de la tierra y eso por supuesto 
hay que agradecérselo al tema de la solución 
política al con icto armado, al Acuerdo que rmó 
el Gobierno con la guerrilla de las FARC y que 
hoy permite que muchos colombianos miren al 
campo y ese campo se nos vuelve promisorio en 
la medida en que el campo sea rentable.

Y aquí todos lo han dicho el Senador Robledo, 
lo ha dicho y lo ha escrito y por supuesto lo 
hemos escuchado en muchos de los colegas, 
necesitamos rentabilidad del campo y para que 
haya rentabilidad del campo se requiere recursos 
y a nosotros nos dijeron los colombianos que la 
guerra era un mal negocio porque le quitaba plata 
al campo, le quitaba plata a la educación, a las vías 
y hoy nosotros como Congreso de la República 
tenemos que exigir que ya que estamos en un 
Proceso de Paz, qué va a pasar con la plata que le 
vamos a quitar a la guerra y exigirle que hay que 
quitarle plata a la guerra.

Yo quiero plantearle una propuesta a la Bancada 
y amigos del Sector Arrocero y por supuesto 
del Sector Agropecuario, nosotros tenemos una 
Contraloría General que tiene una Dirección 
de Estudios Sectoriales que apoya y asesora al 
Congreso de la República, que haga un Estudio 
y que nos lo entregue a la mayor brevedad al 
Congreso de la República, sobre en qué sectores y 
de qué manera la plata que se le quite a la guerra 
se va a destinar al Sector Agropecuario a mediano 
y a la largo plazo, porque indudablemente estos 
recursos en un momento que tenemos una crisis 
que no podemos desconocer, pues nosotros 

necesitamos también de esta nanciación para 
el Sector Agropecuario, para el Sector de las 
Vías y por supuesto también para el Sector de la 
Educación, esto es una propuesta estructural de 
los temas estructurales que tienen que ver con el 
Sector Agropecuario.

Y también por supuesto con los temas 
coyunturales, lo dijo Ernesto, lo dijo Flora, lo 
dijo Marcos, y lo dijo mis colegas, el tema de 
la Audiencia con el Presidente de la República, 
era importante que los Presidentes de las 
Comisiones Quinta, de Senado y de Cámara, 
hoy mismo hicieran un documento pidiendo esa 
Audiencia al Presidente de la República, rmadas 
por quienes estamos acá y ampliar también la 
Bancada Parlamentaria amiga del sector y que 
recojan por supuesto lo que aquí se ha dicho que 
indudablemente busca solucionar una crisis que 
en estos momentos tiene toda la solidaridad muy 
seguramente del Congreso de la República y por 
supuesto también de otros sectores que están 
interesados en que esto salga.

Aquí en el Gobierno hay algo bueno que hay 
que reconocer y es que también ha mantenido 
cierta independencia con la Industria Molinera, no 
le ha faltado la mano sancionar también el tema 
de algunas actitudes de las Molineras, algunas 
gestiones de sus actividades empresariales y yo 
creo que aquí es importante que nos sentemos 
lo más pronto posible y que ojalá el día de la 
Movilización que esté provista sea el día un gran 
acuerdo por el sector arrocero.

Muchas gracias, señor Presidente, que lo 
deleguemos a usted para que se operativice todo lo 
que han planteado aquí los colegas y que requieren 
indudablemente de un instrumento para que aquí 
se puedan cumplir en la medida en que nosotros 
tengamos esa voluntad que yo la veo por parte del 
Congreso de la República. Muchas gracias.

Honorable Representante, muy amable.
Entonces, el uso de la palabra Senador Jorge 

Enrique Robledo, se nos prepara el Representante 
Miguel Barreto, seguidamente el Representante 
Eloy y luego la Senadora Maritza Gutiérrez.

Muchas gracias, señor Presidente, a ver está 
claro que lo está sucediendo es tan grave, tanto tan 
grave lo que está pasando, que tiene los arroceros 
han botado y aprobado un Paro Nacional Arrocero 
para el 29 de agosto, o sea, estamos hablando de 
cosas muy graves, porque nadie se va a un paro 
por el gusto de irse a un paro y ellos han estado 
en varios y saben que ese es un ejercicio bastante 
duro y, sin embargo, yo diría que la desesperación 
los ha llevado a esta situación.

Ahora, no es sorprendente que las cosas estén 
así, porque en Colombia desde 1990 venimos 
desarrollando la peor Política Agraria que uno 
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pueda imaginarse, ya acabaron con el trigo, 
acabaron con la cebada, acabaron con el algodón 
y podríamos mencionar otros productos, ¿y por 
qué digo yo que es la peor política agraria que uno 
pueda imaginarse?, porque es una política en la 
que no casan los costos con los precios de venta, 
entonces si a mí producir me cuesta mucho más 
que lo me entra por el precio de venta pues me 
quiebro o me empobrezco, eso no hay que ser un 
genio, ni un gran matemático para establecer eso.

Miremos un poco el tema de los costos como 
es, costos que no controlan los agricultores, ni los 
arroceros, por ejemplo, los costos del crédito están 
en manos del crédito extra bancario, porque aquí el 
crédito digamos de origen Público prácticamente 
desapareció para estos efectos, unos insumos que 
los intermediarios y los productores pongan los 
precios que se les da la gana, en el caso de los 
agroquímicos, porque no hay Estado que controle 
lo que está sucediendo, etes carísimos, hay 
zonas donde los etes son pues absolutamente 
prohibitivos y así podríamos seguir dando cosas, 
bueno, los combustibles de los más caros del 
mundo, la electricidad, etc., o sea, que por ese 
lado están en una situación extremadamente 
grave y repito, son costos que no controlan se los 
imponen es lo que se conoce con el nombre de 
costo país y por el lado de los precios que podrían 
compensar unos costos que tenemos pues que no 
se compensan, primero porque hay un oligopolio 
prácticamente dos compradores o si mucho tres, 
ponen los precios que se les da la gana de acuerdo 
con sus conveniencias, además en muchos casos 
les controlan la nanciación, les controlan los 
insumos, o sea, que los tienen atados a esos 
compradores que no son realmente libres a la hora 
de actuar.

Y yo diría que lo peor que tiene que ver con 
lo anterior, pero que puede ser lo más grave, 
son unas importaciones de un arroz o de unos 
productos agrarios que entran a precios muy 
bajos, no porque los gringos sean más inteligentes 
que los colombianos ni trabajen más, sino porque 
están tremendamente subsidiados, eso todos lo 
sabemos, los subsidios agrícolas norteamericanos 
y europeos hoy por hoy están del orden de 90 mil 
millones de dólares al año, entonces allá es más 
barato el crédito, es más barato los etes, son más 
baratos los insumos, son más baratos los tractores, 
son más baratos todos, entonces eso es obvio que 
aquí no se puede competir.

Pero que es más grave todavía, es que lo que 
se viene es peor, apenas estamos empezando el 
viacrucis, el año entrante los aranceles del arroz 
norteamericano van a empezar a caer de 10% en 
10%, hasta quedar en cero, eso va a ser el error, 
porque hoy todavía hay aranceles de 80% que 
en algo están protegiendo, viene una verdadera 
masacre de arroceros en Colombia, yo en eso 
quiero ser perfectamente enfático.

Como si fuera poco al doctor Santos le pareció 
una genialidad cambiar la posibilidad de exportar 

de pronto algunos aguacates y yo no me opongo a 
que se exporten, pero no nos aseguraron que vamos 
a poder exportar, lo que nos dijeron es exporten 
si son capaces compitiendo con el mundo entero, 
a cambio de que el Gobierno abriera todos los 
Puertos del país para las importaciones de arroz 
paddy, que es arroz con cáscara, y eso dicen los 
propios gringos les mejora la competitividad de 
manera importante, o sea, otro mazazo contra la 
producción arrocera.

Y vienen más TLC, ahí está el doctor Santos 
desesperado a ver cómo hace Tratados de Libre 
Comercio con el Asia, con Países Tropicales, 
están temblando los azucareros, los palmeros, los 
ganaderos, los lecheros, todo mundo incluido los 
arroceros, tienen que preocuparse por esto en el 
corto plazo.

Bueno, ¿qué hacer?, dos cosas, en el largo 
plazo, primero, no nos olvidemos en el largo 
plazo, a mí me agrada oír a tantos colegas 
diciendo que hay que renegociar los TLC, 
ustedes saben que yo he estado pendiente de eso 
durante 27 años, y no encuentro otra cosa distinta 
hablando honradamente que renegociar los TLC 
si queremos que el agro funcione y la industria 
también, no hay cómo resolver ese problema de 
otra manera, una renegociación pues bueno que 
habrá que acordarla, pero que hay que tramitarla 
con toda seriedad.

Pero además necesitamos un Estado que esté 
pendiente de los precios, no puede ser que los 
intermediarios hagan lo que se les dé la gana con 
los precios, necesitan precios de sustentación o 
cosas semejantes que algo garanticen, se necesitan 
créditos públicos, créditos su cientes oportunos y 
baratos, asistencia técnica, ciencia, o sea, el agro 
no funciona en ninguna parte donde el Estado no lo 
cuide.

Bueno ¿y en el cuarto plazo qué hacer?, bueno 
lo primero es que hay que exigirle al Gobierno 
nacional que cumpla, esto es inaceptable, cómo 
así que meten a un sector a que siembre con 
todo entusiasmo porque le han ofrecido unas 
condiciones y cuando llega la hora de la verdad lo 
dejan colgado de la brocha, eso es absolutamente 
inaceptable y el Ministro Iragorri, eche que eche 
cuentos, hace dos semanas lo tuvimos la Senadora 
Maritza y el Senador Macías, se deben acordar, 
en la Comisión Quinta, yo le puse este tema y me 
dijo, Senador Robledo, esta tarde intervenimos los 
precios, aquí nadie va a quebrar a los arroceros 
colombianos mientras yo sea Ministro y qué 
cuentazo el que se echó y ahí estamos viendo un 
chispero en una situación…

Por favor, para que culmine.

Que cumpla de dos maneras, uno, que ponga los 
recursos que haya que poner para resolver lo del 
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arroz que viene, que no sea vendido y el vendido, 
porque no se puede abandonar a esos compatriotas 
que ya están entrampados y dos, autoridad sobre 
los Molineros, claro, ellos están en un negocio 
privado y se entienden sus características, pero el 
Gobierno también tiene que decirles, señores aquí 
tienen que ayudar a la solución de este problema.

Por último esto, yo me presto y colaboro con 
lo que ustedes quieran que podamos hacer entre 
todos, me voy a tener que retirar ya porque 
tengo que irme a rati car mi acusación al señor 
Fiscal General de la Nación, en la Comisión de 
Acusaciones, me toca salir corriendo, pero cuenten 
con que yo ayude en lo que sea, pero les digo esto 
a los productores, no se desmovilicen, ustedes 
tomaran las decisiones que crean convenientes y 
cuenten con mi respaldo, pero no se desmovilicen, 
porque si se desmovilizan el país se olvida de 
ustedes y este problema no se podrá resolver de 
ninguna manera, porque todo lo que yo leo es 
la voluntad del Gobierno nacional de dejarlos 
abandonados a su suerte.

Muchas gracias, señor Presidente. 

Con gusto honorable Senador Robledo.
Entonces, tiene el uso de la palabra el 

honorable Representante Miguel Barreto, luego el 
honorable Representante Eloy Chichi Quintero y 
seguidamente la Senadora Maritza.

Mire, no nos preocupemos porque hayan 
abierto el registro, esta es una Audiencia Pública 
y aquí lo que tenemos que concretar son temas 
que lideremos desde las Comisiones Conjuntas de 
Cámara y Senado y ahí vamos a convocar esa gran 
Mesa para actuar de manera rápida.

Gracias, señor Presidente, un cordial saludo a 
los Senadores a los Representantes a los arroceros 
que nos acompañan en el día de hoy.

Aquí se han tocado la mayoría de los temas 
y no quiero volverme repetitivo de la repetidera 
porque en eso nos la pasamos y no quiero que sea 
esta una reunión de las 200 que ustedes hayan 
tenido y de las 200 que no ha estado el Ministro de 
Agricultura, que ya todos sabemos cómo ha sido 
su funcionamiento.

Aquí hay varias cosas que toca hacer ya, yo 
creo doctor Roberto, hay que tomar unas medidas 
inmediatas y unas medidas estructurales, como lo 
decía el Senador Robledo, y yo creo que nosotros, 
me comprometo desde la Comisión Segunda, 
nos toca a empezar a mirar todo el tema de los 
aranceles, porque eso es un problema que se viene 
a largo plazo, cuando empecemos a bajar los 
aranceles en el país pues obviamente nos van a 
inundar de arroz importada y eso es un tema que 
no solamente le está pasando a los arroceros sino 
que esa es la crisis hoy del sector textil en el país, 

el tema de los aranceles y el contrabando; entonces 
son temas estructurales que nos toca a empezar a 
trabajar aquí en el Congreso de la República.

Pero es muy importante ya que el gobierno 
intervenga el sector arrocero del país, uno, 
compromiso del Ministro con la SIC, segundo, el 
tema del apoyo a la comercialización, eso debe ser 
inmediato e incluir a los arroceros que ya vendieron 
sus cosechas, como fue del mes de julio y creo 
que desde el mes de abril hasta el 24 de agosto y 
sostenerlo hasta el mes de diciembre, porque tal 
como está los arroceros hoy están quebrados y yo 
creo que nos toca hacer ya un debate también de 
control político a lo que ustedes han dicho hoy a 
los Industriales que son los que se están quedando 
con los recursos del Sector Productivo del Arroz.

Entonces, nuestro compromiso es total, a mí 
me alegra mucho ver aquí al departamento de 
Tolima, porque la verdad lo veo muy preocupado, 
el departamento del Tolima son 50 mil hectáreas, 
4.800 productores, cerca de 380 mil habitantes 
que tienen que ver directa e indirectamente con 
el cultivo de arroz y por supuesto acá desde 
la Cámara de Representantes, yo sé que usted 
Presidente, también se ha puesto en las botas y 
vamos a trabajar para defender los intereses de los 
productores de arroz, aquí nos toca ya a empezar 
a atacar a los Industriales.

Entonces, nuestro compromiso es total para 
hacer un trabajo inmediato y para trabajar un tema 
estructural, porque de nada nos sirve seguir con 
pañitos y pañitos de agua tibia, sino no matamos 
la culebra por la cabeza.

Muchas gracias, señor Presidente.

Con gusto honorable Representante Miguel 
Barreto.

Tiene el uso de la palabra honorable 
Representante Eloy Chichi Quintero.

Gracias, señor Presidente, de verdad a todos 
los arroceros de los diferentes sectores del país 
que nos han acompañado en la mañana de hoy en 
la Comisión Quinta.

Como Representante a la Cámara y perte-
neciente al departamento del Cesar, la Zona Norte 
de Valledupar y Sur de La Guajira que son los 
productores de arroz, este es la misma historia 
de hace 30 años, doctor Robledo, es muy claro 
en su exposición siempre lo ha sido en Congreso 
de la República, todos estos discursos y todas 
estas quejas que hemos escuchado, me recuerdan 
hace 20 años cuando yo también fui arrocero, fui 
algodonero, fui sorguero y los mismos problemas 
de siempre, nunca ha existido un compromiso del 
Estado colombiano con el campo, jamás, mire, 
acabaron con la infraestructura que se tenía, con 
el Idema y nada pasó, y tuvimos Ministro de 
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Agricultura en la Costa muchos que conocían 
los problema del sector, como Gustavo Castro 
Guerrero, como Carlos Murgas Palmero, como 
Álvaro Araújo Noguera, ganadero, y todos esos 
sectores están en quiebra, hablar de la ganadería 
es hablar de la pobreza también en este país, 
del algodón, sembramos 180 mil hectáreas de 
algodón en el Cesar, hoy no sembramos 15 
hectáreas, el sector nanciero, gran responsable, 
también se quedó con todas las propiedades de 
los agricultores de nuestro departamento y del 
país con la complacencia del Estado, increíble y 
seguimos así.

Se hicieron Tratados de Libre Comercio sin 
estar preparados, si hoy no tenemos cómo sacar 
los productos de la Serranía del Perijá a los 
centros de consumo, eso está claro, no hay vías, 
no hay electri cación rural, ¿entonces qué vamos 
a hacer?, un paro el 29 de agosto, tantos paros que 
se han hecho en este país, el paro más fuerte, el de 
los camioneros que de verdad ese sí le da miedo al 
Gobierno nacional.

Yo, de verdad, a veces me pongo a pensar en 
cuál será la salida ante esta situación, lo que dice 
el Senador Robledo, lo que viene es peor, bajando 
los aranceles de acuerdo a los Tratados de Libre 
Comercio con los Estados Unidos del 10%, esto se 
va a inundar de arroz, claro que nosotros también 
somos tercos, ¿no?, porque eso de ser uno agricultor 
y ganadero eso es un vicio, era para habernos 
salido hace rato de ese negocio, hace rato, ¿ahora 
qué hacemos?, eso es lo que se pregunta uno, qué 
hacemos, yo irresponsablemente no puedo y decir 
que era mejor sembrar amapola, pero eso es lo 
que ha llevado a muchos sectores en este país a 
sembrar amapola y entonces el Gobierno se queja, 
se preocupa, gasta dinero en eso.

Pero en el Cesar vivimos esa situación de 
pobreza que hoy está viviendo el sector arrocero, 
indudablemente hay algo que hay que abonar y 
eso hay que repetirlo, la paz, yo sí creo que en 
eso sí hemos avanzado y si hemos avanzado 
tenemos un compromiso mayor con el sector 
rural que es donde se originó la guerra, pero hoy 
tener a las FARC desmovilizado, sin las armas, 
es el momento en que el Gobierno le cumpla no 
solamente a las FARC, sino al pueblo colombiano, 
a los campesinos de Colombia, para que estos 
dineros lleguen a los sectores más olvidados y se 
implemente el desarrollo que desde hace rato se le 
ha negado a estos sectores.

Yo, solidario con ustedes, porque sigo siendo 
ganadero y he sido víctima de todo esto que hoy 
viven todos los arroceros y estaremos prestos 
a cualquier intervención que requieran como 
Congresista, conjuntamente con los amigos de 
esta Comisión Quinta y dispuesto a decirle al 
Gobierno lo que siempre hay que decirle, más 
responsabilidad y comprometer a una clase política 
que ha estado bastante cuestionada y que ha sido 
irresponsable también con todos estos temas, 
porque yo como Congresista lo tengo que decir, 

aquí hay de todo en el Congreso, hay Congresistas 
valiosos, acaban de escuchar al Senador Robledo, 
hay gente que se preocupa por los problemas del 
país, pero también han sido contaminados con 
esa ola de corrupción que le viene haciendo daño 
al país y que cada día es peor, Corte Suprema de 
Justicia, carruseles, de todo, ¿para dónde vamos 
con un proceso de paz, que digo yo, que nos ha 
dado una responsabilidad muy grande a todos los 
colombianos?

Por eso los invito a que en ese paro, ojalá sea 
un paro en el que no se vayan a rendir, juéguensela 
toda en todo el país, que es de la única manera que 
el Gobierno entienda, así lo hizo en Buenaventura, 
se hizo en el Chocó y da unos resultados a esos 
sectores. Mil gracias.

Con gusto, honorable Representante Eloy 
Chichi Quintero del Cesar.

Senadora Maritza Martínez, tiene usted el uso 
de la palabra y seguidamente el Representante 
Rubén Darío Molano y culminamos honorable 
Representante.

Presidente, muchísimas gracias y a todos los 
miembros de la Comisión Quinta de Cámara, 
por su hospitalidad, por permitirnos estar acá 
participando en un tema que es de toda nuestra 
preocupación, nuestro interés y que espero que 
sigamos de acá en adelante recorriendo un camino 
conjunto, también le agradezco a la Representante 
Lucy, por invitarme a esta audiencia, luego 
de participar en una reunión en el Ariari, 
recientemente.

Yo no sé ni cómo resumir todo lo que hay que 
decir, aunque en realidad quienes han participado 
ya han abordado el tema desde casi todas sus 
aristas, estamos en un problema de endeudamiento, 
porque no olvidemos que en el 2011 el problema 
del endeumiento generó una pérdida en la 
productividad de los cultivos terrible, que aún hoy 
no hemos podido recuperarnos, logramos luego 
la expedición del Fonsa, de la ley que tenía este 
tema del Fonsa, que era para tratar de normalizar 
la cartera, de restructurar las deudas que tenían los 
productores, no nos funcionó, no ha funcionado, 
tenemos pendiente todavía muchísimas deudas, 
por eso es que están los juzgados llenos de 
procesos ejecutivos contra arroceros.

Ahora se nos va a sumar otro problema a 
las deudas, nos viene una cosecha que desafor-
tunadamente no tiene garantizado un precio 
mínimo para los productores, ¿qué hacer acá?, a 
veces no encuentra uno salidas, pero creo yo que 
unidos podemos encontrar un par de soluciones 
que ayuden de manera coyuntural y de manera 
estructural.

Yo quiero también ser justa y decir, el 
problema del precio no es solo el arroz, una 
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reunión reciente en zona productora de yuca, de 
plátano, de frutales, de la piña, nos mostró que 
en el tema de la comercialización es mucho más 
profunda la problemática, estamos en manos, si 
es de arroz, de un par de familias, si son los 
otros productos de Corabastos, que en algún 
momento yo quiero invitar a las Comisiones 
Quintas de Senado y Cámara, que nos unamos 
a analizar que está pasando con Corabastos, eso 
se nos está volviendo una ma a, una ma a que 
se aprovecha de los productores de la forma 
más infame.

Soluciones, las medidas antioligopolio, esto 
es un oligopolio, es una irregularidad, es una 
simetría que está presentando el mercado, porque 
hay muy pocos compradores, pero no quiere 
que entonces como son pocos dejémoslos que 
hagan lo que quieran, no, el artículo 333 de la 
Constitución, establece que hay una libertad de 
empresa, el Estado no puede intervenir porque 
sí, pero también establece que estas actividades 
económicas tienen una responsabilidad y no 
pueden incurrir en prácticas irregulares frente a 
los productores y el artículo 65 de la Constitución, 
dice que la producción de alimentos tienen una 
especial protección del Estado, esas son normas, 
doctor César Riqui, que le van a permitir tomar las 
medidas necesarias, porque todos sabemos lo que 
está pasando en el tema del arroz.

Yo voy a insistir con la otra solución, esto es de 
plata, son 50 mil millones que nos hacen falta para 
cubrir la totalidad de la cosecha de arroz de este 
año y por lo menos lo que es este año dejarlo más 
o menos cubierto.

El Senador Macías ha propuesto que todos 
pongan, pues si eso es posible sería maravilloso, 
porque eso nos viabilizaría los recursos realmente.

La tercera solución, es el Plan Nacional, acá 
no hay nada más qué hacer que un gran Plan de 
salvación, tomar muchas medidas incluyendo 
esta, revisar por qué se dio la situación de falta de 
comercialización, bajos precios y entrar a armar 
todo un paquete de medidas que permitan abordar 
desde todas las aristas este problema.

Le quería comentar al Representante Camilo 
Abril, el 15 de abril fui en compañía de varios 
arroceros que están acá a la Superintendencia de 
Industria y Comercio, ya pusimos la queja, 15 de 
abril, por prácticas abusivas, porque este tema del 
grano partido es inconcebible, no podemos seguir 
permitiendo que les descuenten a los productores, 
pero lo cobren a los consumidores, es que los 
únicos que están ganando en la cadena son los 
del medio, los comercializadores, es la industria y 
esto no puede ser.

Quedé un poco preocupada, porque la queja 
era por el tema de la medición de humedad, de 
impurezas, bueno, todo lo que se le descuenta al 
productor, de hecho, hasta se le estaba descontando 
por pronto pago, ¿ustedes pueden creer?, es su 
producto, entonces si le pagaban en un mes, venga 
le descuento porque le estoy pagando muy rápido, 

esto es absolutamente inverosímil lo que está 
ocurriendo en el país.

Yo creo que hay elementos...

Con gusto, para que culmine Senadora.

Muchas gracias. Yo creo que hay su cientes 
indicios, pruebas de lo que está ocurriendo, 
usted doctor César Riqui, en la liquidación de 
las cosechas anteriores va a encontrar todos estos 
descuentos allí, de hecho en las reuniones cuántas 
han sido Humberto, Esteven, Óscar, Nelson, 
¿cuántas han sido? ¿30 o 40 reuniones que hemos 
tenido para tratar de resolver este problema?, yo 
lo que les quiero decir, yo no patrocino paros, de 
hecho no los pude acompañar en el pasado porque 
estaba presidiendo la Comisión Quinta de Senado, 
pero pude lograr que intervinieran algunos 
delegados del paro ante el país, pero desde ya, sí 
desde ya anuncio que voy a marchar con ustedes, 
no como una protesta contra el Gobierno, ni al 
Ministro, sino como un acto de solidaridad con un 
sector que le aporta el 16% de los empleos al país.

Tanto que consentimos al sector bancario, 
aporta el 1%, tanto que consentimos el sector 
minero-energético, el 1%, este desvencijado 
sector agropecuario golpeado, maltratado, aporta 
el 16% y toca cuidarlo y toca ser solidarios. 
Muchas gracias, Presidente.

Con gusto, honorable Senadora Maritza 
Martínez.

Tiene el uso de la palabra el honorable 
Representante del Centro Democrático, doctor 
Rubén Darío Molano.

Muchísimas gracias, con un saludo muy 
especial a todos los invitados vamos a entrar en 
materia.

Yo di ero profundamente de muchos de los 
compañeros que han intervenido aquí, porque 
aquí uno tiene que ser franco y categórico, es 
un absoluto acto de irresponsabilidad de este 
Gobierno y de este Ministro, incentivar las 
siembras de arroz a través de ese Programa 
Colombia Siembra, y al mismo tiempo permitir la 
importación de 320 mil toneladas de arroz paddy, 
eso sumado al contrabando de arroz que está 
entrando al país, más ese exceso de producción 
que viene del enorme esfuerzo que hacen los 
arroceros, es un coctel su ciente para llevarlos a 
la quiebra.

Y díganme ustedes a quién se le ocurrió esa 
maravilla de Colombia Siembra, dizque para 
sustituir las importaciones, como dijeron en ese 
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momento en ese famoso programa que además 
lo hizo famoso el Ministro, con el argumento 
de que vamos a pasar de la habladera a la 
sembradera, lo que no nos dijo en ese momento 
fue que era de la habladera a la quebradera, por 
esa absoluta irresponsabilidad que ha tenido con 
el sector arrocero, todos saben, hay su cientes 
estudios, la Misión Rural, el Informe de Naciones 
Unidas, el Censo Nacional Agropecuario, todos 
perfectamente todos saben hoy, que uno de los 
graves problemas que tiene el sector agropecuario 
es el problema de la comercialización de los 
productos del sector agropecuario.

Tengo en mente, lo tacaba aquí la Senadora 
Maritza, aquí todo lo que usted produzca y lo lleve 
a Corabastos, un señor a las 3:00 de la mañana le 
pone precio a ese producto, le sirva, o no esté por 
debajo, o por encima de los costos de producción 
y ustedes no consiguen un solo comprador más en 
Corabastos para poder que le ponga siquiera cinco 
centavos más al precio que le pusieron inicialmente, 
eso lo sabe todo el mundo, eso está en todos los 
estudios, cualquiera que diga que tiene la menor 
idea de trabajar en el Sector Agropecuario sabe 
perfectamente que estamos frente a un problema 
de mecanismos de comercialización que ha sido 
una de las grandes debilidades de la agricultura de 
este país; escasamente el Sector Cafetero que tiene 
un esquema de garantía de compra se puede dar el 
lujo de pasar de 7.5 millones de sacos en el año 
2012 a 14.5 y no están quebrados porque tienen 
su propio esquema de comercialización, ni miran 
para allá, ni siquiera son capaces de aprender de lo 
que hay al interior del país y sí invitan a la gente a 
sembrar sin tener claro cuáles son los mecanismos 
y los apoyos de comercialización.

Y para acabar de completar le disminuyen el 
Presupuesto al Sector y ahora le salen con un 
chorro de babas, perdónenme, con el incentivo 
para el almacenamiento, qué grosería con 
los agricultores de Colombia, no me extraña, 
este Gobierno lleva 8 años mintiéndole a los 
campesinos y a los productores de Colombia, 
primero lo puso dizque como una Locomotora 
del Plan de Desarrollo en el primer Gobierno del 
señor Santos y después en esa Locomotora nos 
dijeron las enormes maravillas que iban a hacer 
con el Sector Agropecuario, resumámoslo, que 
íbamos a alcanzar la estatura que la FAO había 
dicho en un estudio que había sacado unos años 
atrás, diciendo que Colombia poseía las tierras, la 
riqueza hídrica, la mano de obra para convertirse 
en una potencia agroexportadora, eso lo trajeron 
en el Plan de Desarrollo cuando dijeron que la 
Locomotora del Sector Agrícola era una de las 
banderas, listo se les olvidó rápido.

Se fueron a negociar a La Habana, punto uno 
de La Habana, Reforma Rural Integral, razones de 
la Reforma, la Paz pasa por el campo, abordaron 
el tema, inmediatamente fue el primer punto que 
el Gobierno Santos le entregó a la guerrilla de las 
Farc, el primer punto que negociaron desde el 
año prácticamente desde el año 2014, y una vez 

negociado sabiendo el Gobierno la mayoría de 
compromisos que había adquirido en ese punto, 
teniendo claro que eso no se resolvía sino con 
recursos y con una determinación rme, lo único 
que ha hecho el Gobierno es recortar el Presupuesto 
del Sector Agropecuario consecutivamente durante 
los últimos cuatro años, qué vergüenza señores, el 
Presupuesto de Inversión del Sector Agropecuario 
hoy y en general del Ministerio de Agricultura 
es similar al presupuesto del año 2010, ustedes 
creen sinceramente que hay alguna posibilidad 
de que los problemas del sector se resuelvan, 
cuando uno maneja un nivel de incoherencia y 
una falta de sindéresis y de ponderación como 
la que tiene este Gobierno, que en los discursos 
y en los actos o ciales cargados de periodistas 
y de escenografías costosísimas, rma un poco 
de documentos, hace un poco de compromisos 
y cuando llega la realidad de la ejecución de la 
política este Gobierno no le cumple a nadie y 
menos a los campesinos de Colombia.

Lo único que han hecho después de la rma 
de esos Acuerdos en materia de desarrollo rural, 
es expedir el Decreto 902, que genera un trancón 
a la inversión en el Sector Agropecuario, que 
congela las posibilidades de crecimiento del 
sector, mientras eso lo hacemos acá, ha expedido 
el 27 de mayo que se le vencieron las primeras 
facultades extraordinarias, expidió 32 Decretos 
para darle cumplimiento a los Acuerdos de 
La Habana, ¿cuántos Decretos han expedido 
para darle cumplimiento a todos los temas 
del Sector Agropecuario de este país?, uno, el 
902, eso es todo lo que han expedido, para el 
Sector Agropecuario no hay recursos, pero para 
cumplir los compromisos de La Habana todos los 
compromisos están allá, ahora vamos a invertir en 
166 municipios que quedaron priorizados en esos 
acuerdos y los otros mil municipios de la geografía 
nacional, ¿de dónde van a sacar los recursos para 
invertir allá?, ¿quién va a poner un peso allá, si 
el criterio de prioridad que quedó establecido en 
el Acuerdo, y que está claramente de nido en el 
Decreto 902, impide que hayan inversiones, hasta 
tanto no se resuelvan los municipios que fueron 
priorizados como municipios categoría 1A?

Culmine por favor.

Hace 20 años, el Perú producía 10 veces menos 
que nosotros, 20 años Presidente, nosotros lo 
mirábamos con desprecio, después de una política 
agresiva del Estado, de una ley de estímulo a 
la inversión en el sector agropecuario, de un 
tratamiento diferencial en materia tributaria, de 
incentivos a las relaciones laborales, el Perú es 
hoy uno de los 10 países que está arriba en materia 
de agroexportaciones en el mundo entero y se da 
el lujo de llevar todos los productos del sector 
agropecuario a Europa, a los Estados Unidos, y 
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pónganme mucho cuidado para los que hablan tanto 
del TLC, uno de los instrumentos fundamentales 
de la agricultura peruana se llama la rma de los 
Tratados de Libre Comercio, 18 Tratados de Libre 
Comercio rmados, próximamente va a rmar con 
India y hoy es un país que pasó de 400 millones de 
exportaciones en el sector agroindustrial a tener 
una exportación cercana a los 7 mil millones de 
dólares en pleno crecimiento, que tiene el Perú que 
no tiene Colombia, falta gobierno, falta decisión, 
falta respeto por el campo, falta respeto por los 
campesinos y por los productores y falta que los 
que digan mentiras se retiren de los cargos donde 
están, porque sistemáticamente ese ejercicio 
indiscriminado lo único que ha hecho es conducir 
a los arroceros a ese crisis para la que van y para 
la que viene de los demás productos.

Porque usted sabrá Presidente, que nos van 
a entregar este país medianamente quebrado el 
próximo año, dé cit scal de 4.5%, incremento 
sustancial de la tributación que no se ha visto 
re ejado en los Programas de Desarrollo, 
crecimiento inusitado de la deuda externa que nos 
va a entregar este caballero, ¿de dónde van a sacar 
la plata para nanciar el desarrollo rural?

Yo, perdónenme que les diga con tristeza y con 
mucho pesimismo, no veo por dónde este caballero 
a estas alturas del paseo va a resolver los gravísimos 
problemas que tienen los arroceros y que tiene el 
sector agropecuario, porque esto es fruto de una 
política deliberada, de olvido y de un tratamiento 
secundario que se le ha dado al sector agropecuario.

Este Gobierno no cree en el sector agropecuario, 
lo mira por encima del hombro y para acabar de 
completar nos pone un Ministro charlatán que 
después de todos los anuncios que hace y dice, 
lo único concreto que tenemos es que hace unos 
días los medios de comunicación dijeron, que 
de los pocos recursos que tiene el Ministerio de 
Agricultura, 3.2 billones de pesos, de esos recursos 
fueron asignados por vía de Contratación Directa 
a dedazos, caballeros ilustres, no hay plata para 
el sector agropecuario, pero sí hay para asignarle 
los Contratos a los amigos, así lo hicieron 
cuando le quitaron la administración del fondo 
a Fedegán, ahí están las consecuencias de haber 
cometido ese gravísimo error y de haber destruido 
un mecanismo de nanciamiento de la política 
del sector agropecuario, como es el manejo y la 
autonomía en el manejo de los fondos para scales, 
¿qué quedó después de eso?, la aftosa y que más 
viene en esa materia, quién le va a responder a 
los ganaderos por las pérdidas que tiene por haber 
perdido el estatus sanitario, nadie.

De manera que yo lo digo con enorme tristeza, 
yo doblaría la página y empezaría a construir 
expectativas distintas en relación con quienes 
van a manejar la política del sector agropecuario, 
porque lo que este Gobierno tiene para mostrar en 
esa materia, da pena, da vergüenza y a todos los 
productores y campesinos de Colombia.

Muchas gracias, Presidente.

A ver mire, yo quisiera pedirle que, yo sé que 
el tema del sector agropecuario es un tema que 
no lo vamos a solucionar aquí con un discurso, 
pero sí el tema de los arroceros, porque fue los 
que invitamos hoy y que actuemos al respecto, 
yo les pido con mucha coherencia frente al sector 
arrocero, para que seamos capaces de sacar aquí 
unas propuestas y liderar una Mesa de Trabajo, 
porque echarnos los discursos aquí a todos nos 
gusta y seguramente usted no está equivocado en 
muchas de sus apreciaciones, pero sí les pido en 
esto que la gente aquí está desde las nueve de la 
mañana y que avancemos.

Yo quiero después al nal retomar algunas 
inquietudes de las que aquí han expresado para que 
logremos conformar una gran Mesa de Trabajo que 
podamos obligar sentar a quienes tienen que sentar, 
pero que la lideren las Comisiones Conjuntas de 
Cámara y Senado, las Quintas, que tienen que ver 
con el sector agropecuario para sentar a los que 
tenemos que sentar para la solución inmediata del 
tema de los arroceros.

Honorable Representante Jhon Molina.

Muchas gracias, Presidente, primero saludar 
a los señores agricultores arroceros que hoy nos 
acompañan, Senadores y Representantes.

Primero, felicitar a los arroceros por, 
discúlpeme la expresión, por ser tan verracos, 
ustedes se caen, vuelven y se levantan, vuelven 
y caen y vuelven y se levantan, eso es lo que ha 
hecho grandes a nuestro país, ese empeño que 
ustedes le colocan hoy.

Vengo del departamento con mayor producción 
de arroz del país, el 30% del arroz que se produce 
en Colombia está en Casanare, ya lo decía el 
Gobernador, más de 160 mil hectáreas, donde se 
generó una cantidad de empleo alrededor de 40 
mil familias, hoy viven del tema arrocero, las 
petroleras con el tema ambiental con todo esto han 
llegado y han destruido nuestro departamento, 
ya no tenemos Regalías como no la tienen en 
la mayor de los departamentos productores, lo 
único que teníamos era, generando empleo, era el 
Gremio Arrocero, pero hoy con di cultad vemos 
cómo se están viendo afectados y día tras día va a 
ser un poco más complicado.

Se habla mucho del retorno hacia el campo, 
pero hoy no hay políticas claras de cómo debe 
retornar la gente, de qué tenemos que hacer para 
llevar a nuestros campesinos a que lleguen y 
llenen nuestro campo, siempre vemos cantidad 
de personas en las ciudades, pero no le estamos 
poniendo cuidado a decir cómo los vamos a llevar, 
desde acá le decía, Presidente, discúlpenme, pero 
es que no es solo el Gremio Arrocero que está 
siendo afectado, el año pasado sembré maíz y 
parte de mi patrimonio se quedó allá en la pérdida 
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y así mismo dejé de sembrar porque dije no más, 
me pasó lo de Camilo, hasta aquí llegamos porque 
ya estamos viendo a riesgo nuestro capital.

Yo le diría Presidente y amigos, ya que hoy 
está tan de moda la vida rápida el  y 
dentro del primer punto de los Acuerdos de La 
Habana, está la Reforma Agraria, hacia un nuevo 
campo colombiano, Reforma Rural Integral, 
aprovechemos esto y hablemos con el señor 
Presidente, busquemos esa cita lo más rápido 
posible para que en un Proyecto por vía rápida 
protejamos a nuestros agricultores, protejamos 
a nuestros arroceros, el Plan de Reactivación 
Agrícola Nacional, es un punto importantísimo 
para tratar, que se permita la importación de 
insumos agrícolas sin el pago de aranceles, este 
sería una de los puntos por el cual nosotros 
podríamos disminuir el costo de producción y 
así pues llegarían mayores ingresos a nuestros 
arroceros, que se haga cumplir la tabla de precios, 
hoy en día y todos los años el Gobierno saca una 
tabla de precios pero los Molineros no las hacen 
cumplir, entonces es importante.

Dentro de las medidas que pienso que se 
deben tomar, señor Presidente, es solicitarle a 
la Contraloría que haga un seguimiento de los 
recursos de origen público que maneja Fedearroz, 
vamos a intervenirlos, vamos a mirar en qué está 
gastando, entonces es importante que nuestro 
Contralor Nacional se ponga las pilas y mire cómo 
se está invirtiendo esto.

Ya lo decía también el Representante Camilo, 
de hacerle un llamado a la Superintendencia de 
Industria y Comercio para que investigue de o cio 
analizando los precios de los últimos años, para 
veri car si en realidad existe o no un monopolio 
por parte de la industria del arroz en cuanto a la 
presunta cartelización en la jación de los precios 
del arroz paddy, son mecanismos que se pueden 
investigar, que sería importante que nosotros 
o ciáramos en su cabeza, señor Presidente, para 
que miremos cómo se está manejando.

Tengo un documento del Ministerio de 
Agricultura, la Resolución 000262 de agosto de 
2017, donde dice que se está demostrando que el 
Ministerio es consciente de que a diferencia de 
2015 a 2016 hubo un descenso en la tasa del pago 
del 18%, entonces el Ministerio está consciente, 
tenemos que mirar hacia allá.

Invitar también a la conformación del bloque 
de arroceros, así como lo tienen hoy, amigo 
Chichi, los Costeños, pues conformemos también 
el bloque de arroceros, todos los departamentos 
productores de arroz creemos ese bloque y 
unámonos y exijámosle al Gobierno de que se 
presenten unas políticas claras, que se protejan 
nuestros agricultores, que si no pues hombre le 
demos otra solución.

El tema del Paro es un tema interesante, yo les 
pediría que miren la fecha, porque hay muchos 
agricultores que de pronto no han alcanzado a 
sacar el producto, pero es interesante mirar la 

fecha, no que no se haga, sino que mirar la fecha, 
porque no podemos afectar a nuestros agricultores 
a nuestros arroceros, miremos también la venida 
del Papa, aprovechemos ese espacio para poder 
llegar hacia él.

Muchas gracias, Presidente.

Con gusto honorable Representante Molina.
Una intervención corta, Senador Macías.

Presidente, es para ofrecer disculpas por lo 
siguiente; en la Plenaria del Senado, ya abrieron 
registro, casualmente con la Senadora Maritza, 
tenemos el primer punto del orden del día, es un 
proyecto en el cual somos ponentes y entonces para 
podernos retirar nosotros, pero dejarles a ustedes 
la voluntad nuestra de que estamos dispuestos a 
pertenecer a una Comisión, lo que se decida acá, 
inclusive hemos dejado propuestas ya concretas 
para contribuir a la solución de este problema que 
es urgente.

Y entonces nos retiramos con la Senadora 
Maritza, para ir a cumplir en la Plenaria, repito, 
un compromiso como ponentes de un proyecto.

Con gusto Senador Macías.
Entonces, tiene el uso de la palabra el 

honorable Representante Álvaro Hernán Prada 
del Huila y cierra nuestro Representante Molina 
de la Comisión Quinta, y escuchamos, por favor 
yo les pido que, si hemos estado aquí cinco 
horas, aguantémonos 20 minuticos más y nos 
escuchamos todos y escuchamos al miembro del 
Ministerio de Agricultura.

Gracias Presidente; un saludo primero para 
todo el Gremio Arrocero.

Debo una explicación, alguien de los arroceros 
del Huila que intervino pregunto dónde estaba el 
Representante Prada con toda la razón, yo soy uno 
de los que propuso esta Audiencia y la respuesta es 
que tuve que salir a la Comisión Primera de la cual 
hago parte, se está discutiendo la Reforma Política 
que todos han visto en los medios de comunicación, 
yo soy Ponente y tengo presentadas proposiciones 
en cada uno de los artículos, me tocó bajar cuando 
iniciamos la votación del primer artículo y regresé 
cuando terminó la discusión.

Voy a suscribir la intervención de mi compañero 
de Bancada Rubén Darío Molano, ha resumido de 
forma concreta y precisa lo que está sucediendo 
en el Sector Agropecuario, le agregaría una 
circunstancia de preocupación, el 29 de este mes 
van a salir más de 3.000 arroceros a paro en el 
Departamento del Huila, esto nos va a complicar 
la situación social en el departamento.
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Están perdiendo entre $500.000 y un 
$1.000.000 por hectárea, 3.000 arroceros que han 
contribuido en la productividad del departamento, 
solo en el 2016 se cultivaron 38.000 hectáreas de 
arroz y se recogieron 249.000 toneladas, siendo 
el cultivo transitorio más importante, el 50% de 
la producción de todos los cultivos transitorios 
del Departamento del Huila, no podemos dejar un 
Sector tan importante abandonado.

Hay unas circunstancias además que agravan, 
además de los altos costos de fertilizantes, 
producto además que no tenemos una política 
para ayudar al sector agropecuario, pero tampoco 
tenemos instrumentos como los debemos tener, 
para tener agricultura de precisión y facilitarles 
a los dueños de las tierras fertilizar con lo que 
necesitan y no con todos los componentes que es 
lo que les distribuyen a todos los cultivadores.

Los altos costos, la falta de política de precio, 
pero adicionalmente en el departamento del 
Huila tenemos otra circunstancia que agravó la 
situación de los arroceros y fueron las avalanchas, 
avalanchas que destruyeron muchos cultivos en 
Campo Alegre, en Algeciras, en Rivera y en otros 
Municipios que lamentamos profundamente.

Miren lo que pasó en algunas de las parcelas, 
no solamente le tumbó el arroz o dañó los cultivos 
de arroz, sino que el río en algunas ocasiones les 
quitó la tierra, una parcela, que me ha parecido 
lamentable y triste el ejemplo, de 7 hectáreas 
quedó con 3 hectáreas, porque el río se les llevó 4, 
no les dañó, se las llevó, quedó de allí en adelante 
con 3 hectáreas, endeudado, con los problemas 
que tiene el sector y ahora con la falta de precio; 
esta situación nos hace por supuesto exigirle al 
Gobierno nacional una mirada distinta.

Miren, hace poco tuvimos un Foro en el 
Departamento del Huila, un foro sobre el sector 
agropecuario y el sector cafetero, un Foro 
que lo hizo el Centro Democrático y terminé 
la intervención donde pudimos escuchar un 
diagnóstico y varias soluciones planteadas para 
que el sector sea de verdad visto en Colombia con 
unos ojos de verdad de importancia, no solamente 
en materia social sino en materia económica, 
eso que dijo la FAO que referenciaba Rubén 
Darío Molano, es cierto, pero nosotros vamos a 
poder ser competitivos y garantizarle al mundo la 
producción de alimentos si tenemos unas políticas 
muy claras que ayuden al sector agropecuario.

Y ponía de ejemplo en ese Foro al nalizar, 
como Japón después de la segunda guerra 
mundial que quedó destrozado absolutamente, 
cogió un político un granito de arroz y les dijo 
a los cultivadores, a los arroceros, les dijo a los 
campesinos japoneses que no eran arroceros, 
pónganse a cultivar arroz, que yo se los voy a 
pagar tres veces por encima de lo que se lo pagan 
los Mercados Internacionales y para eso voy a 
hacer unos créditos y les voy a facilitar a ustedes 
la siembra, hizo los créditos en Organizacionales 
Multilaterales y luego pudo pagarlos porque en 

la medida que los campesinos japoneses fueron 
aumentando en producción, fueron bajando los 
costos de esa producción, fueron siendo más 
competitivos, ayudados con tecnología pudieron 
exportar y con las divisas pagaron el crédito.

Aquí en Colombia necesitamos aprovechar 
la Agricultura, industrializarla y que sea la 
posibilidad para pasar de una economía primaria a 
una economía pujante, de una Nación que todavía 
está en desarrollo a un país desarrollado.

Mil gracias, Presidente.

Con gusto honorable Representante Prada del 
Huila.

Entonces para culminar las intervenciones de 
los honorables Representantes y Senadores, cierra 
el Representante Molina del Partido de la U, 
luego escuchamos al doctor César Riqui Oliveros 
del Ministerio de Agricultura y vamos a recoger 
para conformar una Subcomisión liderada por las 
dos Comisiones con los temas que hemos podido 
recoger, más los que considere esa Subcomisión 
de tratar para la mesa de trabajo.

Gracias Presidente, con el saludo a usted a la 
Mesa y a los colegas, a todos los arroceros de 
Colombia, igualmente a todos los colegas que 
estuvieron presente en la audiencia en el día de 
hoy, saludar a las barras, saludar a Colombia en 
general.

Igualmente saludar a Fedearroz, yo creo 
que si algo hay que reconocer en este sector es 
la Agremiación y yo sí soy un partidario de la 
Agremiación, precisamente porque un elemento 
en la economía si no se agrupa, si no se une, si 
no se fortalece en la integración, tiende como en 
ecología, a extinguirse, cuando el Ecosistema se 
rompe y esos pedazos de Ecosistemas se vuelven 
islas lo que va a pasar es que se extingue el 
Ecosistema.

Si los arroceros no se unen y no trabajan en 
un discurso uni cado igualmente la Política 
Pública no los va a amparar y yo sí quiero 
valorar la Agremiación, por el contrario a muchas 
intervenciones que han sucedido respetables 
de muchos de mis colegas, porque son 70 años 
que no pueden echarse a la basura en relación al 
tema del fortalecimiento del Sector Arrocero para 
Colombia y esto hay que valorarlo en el marco de 
una acción no antitécnica por el contrario bastante 
técnica, si uno mira, escuché intervenciones 
de que falta tecnología y falta innovación e 
investigación, Fedearroz tiene Investigación, 
Fedearroz ha trabajado en tecnología en semillas, 
ha trabajado en muchos elementos, trabajaron en 
la disminución de costos de producción a través 
de la producción de insumos directamente, con 
un ahorro signi cativo en materia de la acción 
efectiva que implica el ahorro en los costos de 
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producción, Fedearroz además ha trabajado en 
tecnología igualmente. 

El problema, yo creo que, hoy no es un 
problema de agremiación, de uni cación de 
sectores, un problema en la cadena de producción, 
y el problema está en otro eslabón y, precisamente 
así como les dije hace poco a los mineros de 
Antioquia que vinieron hablar de la gran minería, 
les dije, no hablen de lo que les da de comer, 
porque aquí el problema no es entre pequeños y 
grandes productores, aquí el tema es del sector 
arrocero de Colombia, que tiene un gran problema 
hoy en materia de la comercialización.

Y, efectivamente, retomo sus últimas palabras, 
doctor Álvaro Hernán, totalmente acertadas, en 
relación a la industrialización, pues lo que quiere 
hoy Fedearroz es dar una recomendación al 
respecto de que la cadena de producción desde el 
productor puede llegar al tema de los molinos y, 
efectivamente, por qué no ser más equitativo en 
relación al tema del valor del arroz y la utilidad 
en relación al productor, y no que el que no hace 
nada, el que no se asolea, el que no invierte y el 
que no expone el capital al agua y el sol, sea el 
que se lleve la utilidad al nal del tubo; es que 
el problema esta es ahí, y yo creo que ha sido 
intervenido, hoy las intervenciones desde el 
Polo con el Senador Robledo, la derecha podría 
de decirse, Rubén Darío, con respeto a ustedes, 
y el Centro podría estar en la dimensión de otros 
partidos, yo creo que el entendimiento es único, 
y políticamente aquí estamos entendiendo que el 
problema está en un eslabón donde es que se está 
llevando en economía la parte de la producción, y 
cuando hay una pérdida el que soporta la pérdida 
es el productor.

Y, efectivamente, ellos en esos oligopolios, que 
lo trajo el Senador Robledo y el Representante de 
las Dignidades, es donde está el problema, y ahí es 
donde tiene que haber una regulación estatal, porque 
venir a hablar del problema estructural del campo, 
yo creo que eso está mandado a recoger, porque 
si igual van a rajar a este Gobierno, se rajan todos 
los de atrás, porque por el contrario este Gobierno 
ha aumentado, por lo menos cuando se aplicó el 
50% del 4 por mil, una plata adicional histórica en 
más de 30 años al sector agropecuario, ¡ah! que 
el rezago del sector agropecuario vale más de 60 
billones, pues totalmente señores, pero también 
si le venimos echar la culpa a los del TLC, pues 
en este Gobierno no se rmaron muchos de ellos, 
pero también ir a negar los TLC es salirnos del 
mundo en el que estamos, porque el mercado 
hoy apertura a las fronteras, el mercado es de 
tecnología hoy, y el mercado es de economía, y 
si no nos preparamos para él, estamos mandados 
a recoger.

Y precisamente en esa dimensión, cuando a 
uno le muestran las tecnologías, la aplicación de 
ser agremiado y federado en el tema de Fedearroz, 
los costos de producción llegaron a estándares casi 
del costo de Norteamérica, que es teóricamente 

la sociedad ideal, con el cual se ha comparado el 
costo de producción de muchos de los productos 
del mundo, porque, claro, ellos tienen una política 
proteccionista de Estado, donde hay subsidios y 
mayor aporte al tema tecnológico por parte del 
mismo Estado al campesino y al productor, pero 
esos elementos, si el debate es una acción de 
política para enlodar gestiones, pues resulta que 
aquí no vamos a llegar a ningún lado, porque aquí 
el problema está en relación a la comercialización 
y que el precio del arroz hoy lo están regulando 
unas personas que se quedan con el 85% de la 
producción y que en un momento dado hacen 
lo que se les da la gana en materia del precio y, 
obviamente, el campesino y el productor a pequeña 
escala es el que lleva el embate y, obviamente, es 
natural que salgan a marchar y también terminen 
peleando contra la misma federación o contra la 
cartera agropecuaria respectiva.

Aurelio ya se va, se va a dirigir el partido de 
nosotros, pero Aurelio llegó a niveles de un millón 
de hectáreas en el proceso productivo, muchos 
se burlan, ¿cierto?, y esa es la dimensión de la 
política, es decir, por eso yo respeto al político 
contrario siempre, pero lo más importante aquí es 
una re exión muy profunda; señores agremiados 
y señores arroceros de todo el país, no sigan 
divididos, no se peguen entre ustedes, porque 
al nal la uni cación del sector es la que va a 
permitir, primero, que les pongan cuidado en 
política; segundo, que tengan cuidado, porque 
así como yo, hoy reconozco a Aurelio como el 
próximo presidente de mi partido y muchos se van 
a reír, hay muchos que vienen a echar un discurso, 
no porque hayan estado haciendo un seguimiento 
directo al proceso agropecuario, me gustaría que 
muchos de todos ustedes miraran los videos, 
cuántas personas han estado, de la política, de 
los que estuvieron hoy aquí, que hoy era como de 
esos partidos de nal de Champion, porque ya las 
elecciones vienen el 11 de marzo, pero cuántos 
han estado durante el cuatrienio y durante mucho 
tiempo en su vida política de endo el sector 
agropecuario.

Qué bueno poder venir a echarle la culpa 
a muchos de los procesos ya salientes; por el 
contrario, valoro el sector, valoro la agremiación y 
valoro también que ustedes estén poniendo el dedo 
en la llaga en un problema que debe ser regulado 
por el Estado, pero lo único que sí digo, es que 
por votos no voy a negar la posición política de la 
cual pertenezco, pero tampoco vengo a echar un 
discurso veintejuliero, porque venir a pegar es muy 
fácil, pero fácilmente salir al ruedo, a la distancia 
de una dinámica política que en un momento dado 
tiene la dinámica de la política efectiva, uno podría 
decir que, aquí mucho qué decir, no solamente de 
los actuales, del cual hacemos parte, sino también 
de los anteriores; pero como la ética política no es 
hablar del que no está, en mi concepto personal, 
ni de los que ya se fueron y no hicieron, pues 
de nitivamente también el llamado es que no es 
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la acción de la dinámica solamente de la protesta 
social la que va terminar en decisiones.

Porque yo sí le pido, Ángel María, que en esa 
Comisión que va a construirse se pongan objetivos 
y metas claras, porque de lo contrario, este es un 
debate más, y yo sí no quiero entender, ni generar 
una desesperanza más a este sector productivo 
que es el arroz, que es un sector relevante, 
importante y no paternalista, como otros sectores 
agropecuarios a los cuales inmediatamente hay un 
problema y salen de una vez a ponerle el chupo 
como a un bebé que llora; el sector arrocero no 
ha sido eso y precisamente hoy lo valoro, porque 
tecnológicamente y productivamente han buscado 
estar con los estándares internacionales que se 
merece un sector productivo que agremiado 
sacará adelante muchos problemas, y que este no 
es el último que va sucederse.

Creo que vienen muchos más, porque la 
dinámica del mercado hoy es compleja, y mucho 
más cuando el 85% de la producción la manejan 
unos pocos en este país, y ahí es donde está el 
problema de Colombia y ese es el que ustedes, 
señores Ministerio y también la Superintendencia, 
en su momento debe intervenir para revisar qué es 
lo que está pasando al respecto de esa acción que 
se vuelve monopólica muchas veces, ¡cuando esas 
decisiones de mercado las impone alguien que no 
produce, sino alguien que transforma!

Gracias, señor Presidente.

Presidente, un derecho a réplica pequeño aquí.

Con gusto, honorable Representante Molina.
A ver, mire, yo quisiera…

Chiquito, Presidente, 2 minutos. Regáleme 2 
minutos, hágame el favor.

Bueno, un minuto, para la réplica.

Es que el Representante dice unas cosas que yo 
creo que es pertinente que la audiencia las tenga 
claras, y el público.

Primero, nosotros no estamos hablando mal del 
Ministro de Agricultura, es que él no ha venido 
acá, esta es la tercera sesión que no asiste, lo 
citamos para hablar del presupuesto y no vino, 
hoy lo citamos con toda la antelación, no vino 
doctor Molina; nos da pena tener que decir estas 
cosas sin que él esté presente, pero la próxima 
vez le rogamos que usted, que es del partido de 
él, haga todo lo posible porque el señor venga 
a los debates de la Comisión y cumpla con su 

obligación constitucional, que es la de venir a dar 
la cara cuando se presentan problemas tan graves 
como este.

Segundo, yo no me estoy inventando aquí 
nada, presupuesto del año 2011, del sector 
agropecuario, un millón ciento dieciocho mil; 
presupuesto del 2012, un millón trescientos nueve 
mil; presupuesto del 2013, un millón quinientos 
ochenta y nueve mil; presupuesto del 2014, un 
millón setenta y cuatro mil; presupuesto del 2015, 
tres millones novecientos cincuenta y ocho mil; 
presupuesto del 2016, dos billones cuatrocientos 
once mil; presupuesto del 2017, un billón 
ciento veinticinco mil; presupuesto del 2018, 
ochocientos setenta y seis mil millones de pesos. 
¿Estoy faltando a la verdad en relación con la falta 
de compromiso del Ministerio con los agricultores 
de Colombia? Si yo estoy faltando a la verdad, 
pues que nos digan con claridad dónde están las 
cifras del presupuesto, donde es esto, yo lo que 
llamo poderosamente la atención es que no puede 
ser uno tan incoherente de poner en el Plan de 
Desarrollo al sector agrícola como un motor del 
desarrollo y fuera de eso elevar un acuerdo con 
una guerrilla, como la guerrilla de las FARC, y 
decir que no va a haber una reforma agraria…

Honorable, a ver si podemos culminar.

Y a eso decirle que los resultados de la política 
agropecuaria están aquí, es que ni siquiera yo lo he 
dicho, lo dijeron aquí los arroceros de Colombia, 
afortunadamente, no lo dije yo, ¡lo dijeron los 
verdaderos representantes del sector productivo 
de Colombia, en este caso los arroceros!

Muchas gracias.
Representante Camilo Abril.

Mire Presidente, con todo el respeto con los 
arroceros que estamos acá y que están acá y de 5 
horas después, creo que esto no puede terminar en 
un debate interno y las diferencias que tenemos acá 
nosotros, creo que debemos escuchar rápidamente 
al Ministerio de Agricultura y sentarnos a sacar 
las conclusiones y las acciones que vamos a tomar 
de aquí en adelante.

Yo por eso quiero, antes de que él intervenga, 
porque aquí hay temas que se tienen que recoger 
para llevarlos a una mesa de trabajo; y mire, aquí 
lo primero que hay que hablar es de la intervención 
de la Superintendencia de Industria y Comercio, en 
el sector tiene que actuar, eso es uno de los puntos 
que tiene que llevar; la reactivación del PRAN 
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para el tema de los arroceros que yo he escuchado, 
la creación del Fondo de Estabilización de Precios 
para el sector, dice que la intervención directa del 
Gobierno en los precios, hablar algunos temas que 
aquí han tocado de Fedearroz, que yo considero 
no pueden ser el objeto acá, porque ese es un 
tema gremial que lo tienen que mirar son ellos y 
yo diría que no puede, ¡pero bueno, ya la mesa 
dirá!, la revisión de las exportaciones y de las 
importaciones de los tratados de libre comercio y 
por supuesto la discusión que se tiene que llevar 
en los presupuestos que se están asignando año 
por año, entre esos porque estamos discutiendo el 
presupuesto del año 2018 y yo considero que ahí 
tienen que quedar estipuladas algunas.

Estos son parte de los temas que se tiene que 
llevar por la mesa que se conforme, donde estén los 
productores, con las personas pues que representen 
los intereses de los productores, donde estén los 
gremios, donde esté liderada por los mismos 
miembros de las Comisiones Conjuntas Quintas 
de Cámara y Senado, el Ministro de Agricultura, 
y tenemos que buscar las audiencias ya, vamos a 
buscar las audiencias ya con el mismo ministro y 
con el Presidente de la República, para que estos 
temas puedan tener el eco lo más pronto posible.

Eso es parte de las tareas que vamos a hacer en 
la Subcomisiones Conjuntas que nombremos de 
Comisión Quinta de Cámara y Comisión Quinta 
de Senado y, por supuesto, que tenemos es que 
dedicarnos es a trabajar ya frente a los aspectos 
que aquí han expresado todos.

Por supuesto, agradeciéndoles a todos los 
que han intervenido, porque es que aquí la pro-
blemática se exteriorizó, pero vamos, por respeto 
a los arroceros como dice el Representante Abril, 
tenemos que trabajar sobre el tema de la audiencia 
pública hoy, pero tenemos que mostrar resultados 
siquiera en 8 días de que han avanzado en la 
constitución de la conformación de esa mesa de 
trabajo.

Entonces, doctor Oliveros bienvenido, y tiene 
el uso de la palabra, por favor.

Muy buenas tardes para todos, saludo 
especial a todos los productores de arroz, a los 
parlamentarios, Senadores, gracias mi doctor 
Gaitán por esta invitación; pedir excusas en 
nombre del ministro, ayer en la tarde tuvo una 
di cultad por su problema de diabetes y por eso 
hoy no está en la completa condición de salud 
para hacer un trabajo que él normalmente viene 
haciendo.

Respecto a todo lo que se ha discutido hoy 
por parte de los productores, las propuestas y 
la discusión que se ha generado a nivel de los 
Parlamentarios y Senadores quiero arrancar muy 
brevemente diciendo lo siguiente; como decía 
el Senador Robledo, desde 1990 aparece una 

política pública que prácticamente no favorece al 
sector agropecuario, especí camente al pequeño 
y mediano productor y ahí en 1996 aún se 
incrementó más la di cultad, cuando desapareció 
el Idema, por las diferentes di cultades que en 
su momento se dieron y que hoy prácticamente 
termina por ejecutar una condición que no permite 
realmente una comercialización y un manejo de 
los productos agropecuarios que se producen en 
el país.

En 1997 aparece el incentivo al almacenamiento 
del arroz por primera vez, aparece ese incentivo 
de almacenamiento, desde ahí se inicia un proceso 
de trabajo que nunca, por lo general nunca había 
fallado, tenía sus di cultades y nunca había 
fallado en el ejercicio que siempre se desarrollaba 
en la Mesa de Concertación en el Consejo 
Nacional del Arroz, donde estaban participando 
los productores, la industria, el Ministerio 
de Agricultura y nalmente, un poco tarde o 
temprano, se generaba una concertación del 
precio, se sacaba una resolución y de esa manera 
tanto el industrial resultaba bene ciado como el 
productor en su momento resultaba bene ciado.

Hasta el año pasado las cosas sucedieron en 
el ámbito de lo normal en bene cio de todos 
sucedieron bien, hasta este año sucede lo que está 
sucediendo hoy y se genera esa gran di cultad que 
hoy tenemos y que ha re ejado lo que decía el doctor 
Robledo, una política pública que durante muchos 
años no ha tenido los instrumentos estructurales, 
como decían otros Senadores y Parlamentarios 
de solución de una problemática de este sector 
tan importante, pero de todos los productos, no 
solamente es arroz, como lo decía el doctor Ángelo 
Villamil, la doctora Lucy Contento, la doctora 
Maritza, de yuca, de plátano, de maíz, de piña, de 
todos los productos. Hoy día la caída de precios es 
impresionante y especí camente por la distorsión 
de mercado que hay, esa distorsión de mercado, 
que a través como también se nombraba aquí de 
los oligopolios, de los monopolios, de algunas 
personas que como decían por ahí vulgarmente, 
levantan un teléfono y colocan el precio del día 
del mercado, pues generan ese problema que hoy 
tenemos tan grande en nuestro país y que debido, 
especí camente, a una política pública estructural 
pues no logra solucionar los problemas que hoy 
tenemos.

Frente a ese tema quiero tomar lo siguiente: 
primero, hablamos del Programa Colombia 
Siembra, un programa que nació el año pasado 
donde el Ministro Aurelio Iragorri con la mejor 
intención dispone de unos recursos a través de un 
convenio que hay entre Finagro y el Ministerio 
de Agricultura a través de la Dirección de Finan-
ciamiento para especí camente generar líneas 
especiales de crédito, ICR, seguros agropecuarios 
a n de empezar a promover de alguna manera 
el desarrollo del campo que permitiera mayores 
siembras y era la meta que se planteaba un 
millón de hectáreas, sin realmente prever que en 
estos momentos especí camente para el arroz, 
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la industria que es la que se dedica al tema de 
comercialización, nos fuera a fallar como este año 
nos ha fallado.

En relación con esas medidas extremas que el 
mismo Ministro planteó en cierto momento y que 
lo dijo, como decía el doctor Óscar Gutiérrez, en 
el ejercicio del compromiso que hizo el 6 de junio, 
que además de hablar, y quiero especi carlo 
claramente, esos compromisos fueron de $5.800 
millones para apoyo directo a la comercialización 
al productor de aquellos que cosecharon en el mes 
de junio; el segundo, un apoyo, un cumplimiento 
del incentivo al almacenamiento a los productores 
que almacenaron el primer trimestre del 2017 
que eran $1.000 millones; un tercer compromiso 
que es el apoyo al transporte de los productores 
de Arauca. En ese tiempo se hablaron de $1.000 
millones y la plata requerida para el incentivo 
al almacenamiento de arroz que correspondía a 
$26.000 millones, adicional a eso un compromiso 
que se había hecho con la industria a n de que 
la industria sostuviera los precios de $15.000 
millones para incentivo de almacenamiento de 
este año.

En relación con eso sumaba todo $50.000 
millones, que teniendo en cuenta lo requerido por 
el Ministerio en su momento que eso es lo que 
queremos decir también y recalcar, el Ministro de 
Agricultura ha hecho la gestión ante el Ministerio 
de Hacienda, solicitó todos los recursos incluso 
por encima de los $3 billones en el presupuesto 
del 2017, para la Dirección de Cadenas Agrícolas 
especí camente, para la cha de comercialización 
que es la que se dedica a este tipo de apoyos, no 
solamente para arroz, para algodón, para maíz, 
para panela, para otros productos solicitamos para 
el 2017, $425.000 millones, de los cuales el primer 
trimestre nos dieron solamente $30.000 millones, 
que se fueron en un convenio con la Bolsa 
Mercantil para generar el cubrimiento al incentivo 
de almacenamiento del primer trimestre; y $75.000 
millones que nos adicionaron el 20 de julio para 
cubrir con el resto de compromisos, $75.000, que 
a las dos semanas, después de haber generado 
esa adición presupuestal de los $75.000 millones, 
con la cual pensamos que íbamos a cubrir con 
los $50.000 millones completos del compromiso 
que hizo el Ministro de Agricultura, en respecto 
a arroz más otros compromisos con papa, con 
leche, con panela y con algodón, se decía que 
con eso pasábamos el año y generábamos como el 
cumplimiento, ahí a ras, de todo lo que había en su 
momento de compromisos, desafortunadamente 
dos semanas después el Ministerio de Hacienda 
nos hace un congelamiento, un bloqueo de 
$30.000 millones de los $75.000 millones, lo que 
generó un replanteo del ejercicio.

Inmediatamente hay una reunión permanente 
como lo había dicho acá Fedearroz y algunos 
productores se hicieron 20 reuniones del mes de 
abril, permanentemente para darle solución al 
tema de arroz, en ese ejercicio inmediatamente el 
Ministro se reúne nuevamente con el Ministerio de 

Hacienda saca recursos de ley, de ICR, de vivienda 
y completa esos $30.000 para dejar los $75.000 
millones, ¿a n de qué?, a n nuevamente de por 
última vez reunirnos con la industria y reunirnos 
con los productores y con Fedearroz y lograr de 
pronto un acuerdo, realmente la industria. Nos 
reunimos con todos los industriales como por 3 
horas, pienso que más, para poder darle solución a 
este tema y nalmente los industriales decidieron 
no acogerse al incentivo del almacenamiento, 
ya lo han pronunciado antes, pero en la última 
reunión dijeron que lo único que iban a hacer era, 
si querían entrar al incentivo del almacenamiento, 
era pagando los precios que en este momento 
estaban pagando que era $102.000 para Meta 
y de ahí para adelante, en la escala que estaba 
respectiva, o sea, prácticamente un precio de 
quiebra completamente para el productor.

El Ministerio de Agricultura terminó la 
reunión con los industriales, citó a Fedearroz y 
a los productores, inmediatamente entró a una 
concertación donde se llegó a un acuerdo de 
que íbamos a entrar a hacer un apoyo directo a 
la comercialización a los productores, desde el 
momento en que se abriera la solución hasta 
el 31 de octubre que es cuando se acaba el 
ciclo de producción de este año, eso generó 
un movimiento de recursos para generar un 
compromiso de $54.000 millones para sacar esa 
otra resolución, fuera de la resolución de incentivo 
al almacenamiento que salió por un valor de 
$20.000 millones aproximadamente, en el cual 
hasta el día de ayer hubo cierre de la inscripción 
para los que quisieran participar en el incentivo 
del almacenamiento y fueron inscritas, además de 
muchos productores, 15 pequeñas agroindustrias 
de Santander, de Tolima y de Huila y de la Costa; 
15 pequeñas industrias se inscribieron, ninguna 
industria a liada a Induarroz se inscribió en la 
resolución; y hasta mañana hay plazo para que 
mani esten cuánto van a comprar, cuánto van 
a almacenar de arroz de conformidad con esa 
resolución.

Entonces, tenemos hasta el momento tres 
mecanismos que ya están andando, uno el de los 
$5.800, que incluye los $20.000 por carga para el 
productor que fueron pactados en esa reunión del 
6 de junio y que está andando y que esperamos que 
salga esta semana, la dos, que es el incentivo al 
almacenamiento que ya salió hace como 10 días o 
15 días y la de apoyo directo a la comercialización 
que es un valor de $54.000 millones por un valor 
de $8.000 por carga vendida.

Sí, entendemos que $8.000 ni siquiera van a 
cubrir realmente los costos de producción con 
lo que está pagando la industria y es ahí donde 
nosotros a través del Ministerio de Agricultura y 
sé que el Ministro Aurelio Iragorri ha hecho toda 
la gestión posible sabemos que requerimos no 
$8.000 por carga sino requerimos mucha más plata, 
sabemos que el punto de equilibrio más la utilidad 
básica de un productor para el departamento del 
Meta y de acuerdo a la escala es de $120.000 por 
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carga mínimo, mínimo, mínimo y en ese ejercicio 
pues requeriríamos en estos momentos tener 
$20.000 más, para cada productor como se aprobó 
en el mes de junio.

La plata que tenemos se dispuso totalmente 
para cubrir algodón, un compromiso de papa 
que hay, un compromiso de leche, lo de arroz y 
quedamos en ceros con la cha que se dedica o el 
proyecto se dedica a cubrir ese tipo de incentivos 
o apoyos directos a los productores o indirectos a 
los productores.

En estos momentos, la semana pasada tuvimos 
una reunión en el municipio de Granada con 
muchos productores y con la Parlamentaria Lucy 
y la Senadora Maritza, donde se preguntaba 
realmente cuánto se requiere, porque queda por 
fuera y ese es el problema que hoy tenemos, 
quedan por fuera dos cosas: La primera, quedan 
por fuera aquellos que cosecharon durante el mes 
de julio y agosto prácticamente todo el mes de 
agosto, y segundo, $8.000 realmente no compensa 
lo que realmente debería recibir un productor para 
que satisfactoriamente pueda cosechar y recibir lo 
básico que debe recibir.

Entonces en ese sentido hicimos cuentas y lo 
que decía la doctora Maritza, para poder cubrir 
el mes de julio y agosto se requería $50.000 
millones más, adicional a los $54.000 que ya están 
dispuesto para ese tema y fuera de los $5.800 que 
son del mes de junio, adicional y ahora si vamos 
a hablar de $20.000 como algún Parlamentario 
lo planteaba acá, y que es lo que quisiéramos 
todos desde el Ministerio y Productores y los 
Parlamentarios y junto con Fedearroz, requeriría 
$320.000 millones para poder cubrir con $20.000 
por carga desde el mes de julio hasta 31 de octubre 
$320.000 millones, eso es lo que se requeriría 
como recursos para poder hacer el ejercicio.

Pero frente a ese tema quiero poner en consi-
deración también unas di cultades que hay 
en el cual venimos trabajando también que 
empezamos a hacer una mesa de trabajo con 
la Superintendencia de Industria y Comercio, 
desde hace como unos 12 días y el Ministerio de 
Agricultura, nosotros como Ministerio pasamos 
un o cio a la Superintendencia de Industria y 
Comercio generando la di cultad que actualmente 
está pasando el sector arrocero, eso motivo 
además de la gestión del Ministro que cito pues 
le pidió al doctor Robledo de la Superintendencia, 
que acompañara este proceso, generamos un 
proceso para poder generar un control de precio, 
no es fácil, en el marco normativo hablamos 
especí camente de 2 leyes que pueden llegar a 
generar esa aplicación especí ca y que faculta al 
Ministerio de Agricultura poderlo hacer, que es la 
Ley 155 en su artículo 1°, parágrafo 1°, y la Ley 
1340 en su artículo 5, que puede llegar a generar 
una intervención sobre el precio con un acuerdo 
a que se llegue, pero eso requiere una condición 
especí ca jurídica y técnica muy motivada, en la 

cual empezamos a trabajar, estamos haciendo el 
ejercicio.

Pero ahí sale un problema y es lo que el doctor 
Roberto en su momento lo decía el Representante 
de Dignidades, y que discutíamos, bueno, listo, 
saquemos puede ser una resolución o puede ser 
un decreto reglamentario frente a ese tema. La 
doctora Lucy tocaba otro tema que era el Fondo 
de Estabilización de Precios de Arroz (FEPA), que 
también puede ser una alternativa, claro que eso 
trae unas consecuencias macroeconómicas que 
hay que evaluarlas, pero en ese ejercicio es poner 
a disposición todas esas posibles alternativas 
de solución, pero la pregunta es, y ahí venimos 
trabajando también con unas alternativas de 
solución, ¿y si la industria no quiere comprar 
arroz?, ¿qué va a pasar en ese sentido?, si no 
compra al precio que se exija por parte del 
Gobierno nacional, bueno, venimos trabajando 
con unas alternativas de solución, ¿cuáles son? 
primero, compras públicas, nos fuimos al tema de 
compras públicas, 23.000 toneladas, eso es lo que 
compra el país en compras públicas en arroz, de 
arroz blanco, eso implicaría las que son de paddy, 
dobladas pues 46.000 toneladas, que eso realmente 
no impacta en nada, solamente afecta de alguna 
manera, entre comillas diciéndolo, el bolsillo de 
quienes hacen la venta del arroz a las entidades 
públicas, que en este caso sabemos que es la gran 
industria la que hace ese ejercicio, porque está 
determinado en Bolsa, pero dice uno, bueno, hay 
cubrimos un pedacito, 23.000 toneladas.

Estamos trabajando un tema de exportaciones, 
el tema de exportaciones no es fácil porque el nivel 
de precio que maneja el país como productor de 
arroz y a lo que sale, realmente no es competitivo 
con lo que sacan Estados Unidos y otros países, 
hemos llegado a unos acuerdos con Cuba y Bolivia, 
con Cuba se ha avanzado mucho y creo que va a 
haber una venta, pero no es una venta signi cativa, 
tampoco que absorba gran parte del mercado, en 
ese ejercicio se está trabajando consolidando esas 
dos herramientas, igual pues como el Ministro en 
su momento lo hizo y quiere también trabajarlo 
con arroz, lástima que para el caso mío, se va, 
y que veníamos trabajando en el ejercicio, era 
poder hacer un control, así como se logró hacer 
empezar un proceso de medida antidoping con 
la importación de papa congelada, es poder 
consolidar también un control a las importaciones 
de arroz, buscando técnica y jurídicamente como 
se podría realizar como medida, prácticamente a 
mediano plazo, este ejercicio.

Eso queremos decirlo, además de eso tenemos 
otras herramientas que sacamos, como es esa línea 
especial de crédito para pequeños y medianos 
industriales, a n de que acompañen la resolución 
de incentivos al almacenamiento, compren al 
precio de la resolución y el Ministerio, a través 
de una línea especial de crédito, les facilita los 
recursos para que ellos puedan comprar y absorber 
parte de la cosecha y con un mecanismo que se 
hace con Finagro y el Ministerio de Agricultura, 
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generar unos repos que permita generar una 
absorción y ellos puedan mantener almacenado 
su arroz comprado, sin ningún tipo de di cultad 
económica, hacia futuro.

Eso es lo que queríamos comentar a grandes 
rasgos que hemos venido trabajando, esperamos 
mañana sacar, entre mañana y pasado mañana, 
sacar la resolución de los $5.800 millones para 
junio, lograr sacar entre mañana y pasado mañana 
el inicio de la resolución de los $54.000 millones, 
que es de los $8.000 para carga, lo de transporte 
para Arauca y la otra semana sacar lo del incentivo 
al almacenamiento de los $1.000 millones para 
productores, que están pendientes por cumplir.

Eso es lo que se ha trabajado por parte del 
Ministerio, es con todo lo que se ha venido 
desarrollando la gestión nanciera, la gestión 
técnica y la gestión jurídica que ha logrado 
establecer el Ministerio de Agricultura, a n de 
lograr cumplir al máximo con los compromisos 
adquiridos y de esa manera poder, de alguna 
manera, solucionar la di cultad que hoy se viene 
presentando a nivel de esta cadena tan importante 
y productiva de nuestro país.

Importante, para cerrar decirles que la mayor 
voluntad por parte del Ministerio ha estado, 
siempre hemos estado prestos a sentarnos con 
los productores, con los representantes de los 
productores, con Fedearroz, con la industria, 
hemos trabajado todos los posibles mecanismos 
y soluciones que permitan solucionar de manera 
inmediata este problema y empezar a generar la 
solución estructural que se requiere, no solo para 
la cadena de arroz sino para todas las cadenas.

En ese sentido pedimos el acompañamiento, que 
en el ejercicio del trabajo, con la Superintendencia 
de Industria y Comercio logremos realmente 
consolidar ese control de precios, por medio de 
una resolución o de un decreto que permita a 
través de una formación de precios, mantener una 
estabilidad de los precios, que de alguna manera 
es una intervención en el mercado y en la libre 
competencia, sí, pero que realmente, en estos 
momentos, lo requiere el país, teniendo en cuenta 
la distorsión, que hay actualmente, de precios dada 
desde quienes manejan el comercio de manera 
porcentual en un nivel muy alto, superior al 60% 
o 70%.

Si de nitivamente ahí que demostrado que 
el tema con los Molineros tiene que ser una 
intervención directa del Gobierno y yo diría que 
inmediata.

Bueno, yo quiero agradecerle, doctor Oliveros, 
su presencia y el informe que nos ha dado y que 
sabemos que aquí lo que hay que buscar es con 
esta creación de esa Mesa de Trabajo, yo voy a 
o ciar hoy y vamos a hacerlo de la mano de las 
Comisiones Conjuntas Quintas de Cámara y 
Senado para que podamos convocar al Ministro 

inicialmente y luego invitar algunos representantes 
de los productores, de los gremios y por supuesto 
pedir las audiencias respectivas inmediatas.

Nosotros esperamos que ojalá toda la Comisión 
Quinta, tanto de la Cámara como el Senado, 
estén apoyando el tema, porque esto es un tema 
de presión y obviamente con representación de 
los demás Representantes y Senadores de las 
diferentes regiones del Huila, del Tolima, del Meta 
y de Casanare para lograr conformar una Mesa de 
Trabajo con unas propuestas claras y lograr buscar 
una audiencia, cuanto antes, con el Gobierno 
para hacer que todos estos procesos se agilicen, 
porque tienen que ser decisiones inmediatas, esto 
no espera ni un mes, ni dos meses, tiene que ser 
un tema máximo de ocho días, donde el Gobierno 
nacional se pronuncie al respecto.

Y en eso yo voy a pedirles a todos los 
honorables Representantes, que tienen que ver 
con sus regiones, que le pongamos el mayor 
de los empeños para que nosotros podamos 
cuanto antes tener unos puntos básicos a tratar, 
yo he mencionado algunos, pero sé que si nos 
organizamos podemos recoger las inquietudes que 
tenemos que trasladarle al Gobierno nacional de 
manera inmediata.

Entonces, no sé si haya alguna intervención al 
respecto para alguna claridad de la responsabilidad 
inmediata que tenemos y que yo espero asumirla 
desde la Comisión Quinta, y vuelvo y repito, 
espero que la Comisión Quinta del Senado nos 
ayude para buscar sentar al Gobierno cuanto antes 
y buscar una salida a la situación difícil.

Gracias Presidente. A ver, para los agricultores 
existe una gran incertidumbre y está relacionada 
con el comportamiento y aquí ya se ha dicho, de la 
industria a partir del momento en que se expida esa 
resolución, aquí han ayudado con informaciones 
de tipo legal como el artículo 333, los artículos 64 
y 65 de la Constitución, que permitirían que en un 
momento dado cuando se expida la resolución no 
vayamos a tener una reacción de la industria y nos 
baje el precio, que ese es uno de los principales 
obstáculos y algunas de las diferencias que 
nosotros tenemos como Representantes de los 
productores con algunos que le tienen temor a eso.

Entonces concluyo, yo creo que hay que blindar 
el sector a partir del momento de la expedición 
para que no vaya ocurrir eso, estoy de acuerdo no 
solo con el Casanare sino con nosotros mismos, 
con Tolima, Huila, etc., con todo el país arrocero, 
de que los $8.000 no alcanzan absolutamente 
para nada, existe la posibilidad de pronto, de que 
aquí en esta Mesa de Trabajo con la Comisión 
Quinta, se logre presionar para conseguir a través 
del Presidente de la República unos recursos, 
pero importantísimo en este momento es que 
también en lemos baterías a buscar que aquellos 
agricultores que cortaron sus arroces entre julio y 
la fecha de expedición tengan también un apoyo, 
porque realmente esos agricultores terminaron 
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vendiendo su arroz a precios demasiados bajos, a 
precios prácticamente de quiebra.

Entonces, yo sí quisiera que esto le diéramos 
la celeridad que el tema amerita, porque cada día 
que pasa del mes de agosto estábamos cortando 
4.700 hectáreas, y digo yo estábamos, porque ya 
vamos en 23 de agosto, ya no queda nada, cada 
día el país corta 4.700 hectáreas de arroz que están 
desamparadas.

Si nosotros no logramos, señor Presidente y 
demás amigos de la Cámara, lograr que ese mes 
de agosto que va hasta el 23, porque mañana se va 
a expedir la resolución y el mes de julio, realmente 
estamos en una situación muy precaria.

Sí claro, con gusto.

Frente a lo que dice Roberto si es importante 
tener en cuenta, queremos decirle que la condición 
tecno-jurídica no impediría poder sacar una 
resolución que pudiera cubrir los meses de julio y 
agosto teniendo en cuenta que estamos hablando 
de un ciclo de producción, entonces técnica y 
jurídicamente es totalmente factible.

El tema es la disposición de recursos, se 
necesitan entre $50.000 a $80.000 millones, 
prácticamente $50.000 como mínimo, para poder 
cubrir ese apoyo de los $8.000 de julio y agosto 
que ya pasaron.

No sé si hay otra inquietud, con gusto.

Gracias Presidente, es que a ver, hagamos un 
par de consideraciones, todos sabemos que los 
$8.000 no, pues como dijo alguien ahí o como 
dije, es una cuota inicial, porque realmente las 
pérdidas son de $24.000 por cada carga, o sea, 
estamos en una situación que es muy difícil. A los 
que no les dieron nada en julio y en agosto están en 
una condición peor todavía, pero está claro que no 
es que legalmente no se pueda hacer, legalmente 
se puede hacer ese incentivo a los productores 
o llámenlo como quieran, apoyo, lo que sea, el 
problema es que no está la plata y están hablando 
de $50.000, entre 50 y 80.000 para $8.000, o 
sea, que es una suma que no es la necesaria, la 
su ciente.

Yo con todo el respeto les quiero decir, una 
opción obvia es que hubiera un pronunciamiento 
del Congreso hacia la Presidencia de la República 
para que destinen unos recursos del Ministerio, 
hagan el traslado que tengan que hacer, o bueno, 
lo que se deba hacer para poder atender esta 
situación que es supremamente grave; siempre 
hay emergencias en el país, es inevitable que haya 

momentos de emergencias y esta sin duda es una 
emergencia muy grave.

Y lo otro es esto Presidente, los arroceros que 
vinieron estamos en la idea de conversar algunas 
cosas ahora, a ver si ustedes nos pueden prestar 
este recinto 5, 10 minutos, para quedarnos aquí 
y dar una conversación sobre cómo podemos 
seguir adelantando cualquier posibilidad de sacar 
adelante esta situación.

Sí, claro, con gusto, me parece que podemos 
permitir el recinto para ello.

Yo quisiera preguntarle algo, doctor Oliveros, 
cuánto le costaría hoy, para nosotros pronunciarnos 
por lo menos en la Plenaria y hacer que en el 
Gobierno nos escuchen, el Ministro, el Presidente, 
haciendo un ajuste para lo que la petición que 
han hecho los arroceros para los meses de julio y 
agosto ¿cuánto podría costar?

Tiene el uso de la palabra.

Las cuentas que hicimos técnicamente en 
relación con la producción que se proyectó por 
el DANE de julio y agosto realmente lo que se 
requiere son $80.000 millones, eso es lo que se 
requiere.

Sobre qué base.

Si hablamos que es de $20.000 realmente para 
cubrir todo el ciclo de la cosecha se requieren 
$320.000 millones, a partir de julio hasta el 31 de 
octubre.

A partir de julio hasta octubre, para poder hacer 
un pronunciamiento hoy desde la Plenaria y poder 
convocar cuanto antes.

Tiene el uso de la palabra que me la está 
pidiendo desde hace rato.

Gracias Presidente. Presidente y señor 
Riqui, yo quiero decirles algo, que la situación 
de nuestro departamento de Casanare es una 
condición especial, porque hoy, si usted no está 
enterado, señor Representante del Ministerio, 
muchos agricultores se les ha perdido el arroz 
porque no se lo han recibido en ninguna parte, o 
sea, que ni los $8.000, ni los $20.000 solucionan 
este problema, este un problema de fondo, que 
ustedes permitieron que llegáramos hasta última 
hora, ustedes, ¿quiénes? Ministerio, la Federación 



Página 56 Viernes, 3 de noviembre de 2017 GACETA DEL CONGRESO  1016

que son los que se sientan a negociar, y por 
supuesto los industriales no podemos llegar a una 
negociación cuando la gente está recolectando.

En este momento yo considero que hay que 
replantear y tener muy en cuenta, doctor Roberto, 
el tema del PRAN, porque la gente está quebrada en 
Casanare, nosotros pagamos los sobrecostos más 
elevados en costos de producción en Casanare, en 
combustibles y transporte; hay que tener en cuenta 
este factor porque ni los $8.000 ni los $20.000 
irían a favorecer al productor casanareño.

Muchas gracias.

Esperen, ya les doy el uso de la palabra, esperen 
vamos escuchando.

Frente a ese tema, el señor Cala tiene toda la 
razón, ¿en qué sentido?, desafortunadamente la 
industria solo está comprando arroces que afectan 
su cartera, o sea, aquellos que de alguna manera la 
industria les facilitó créditos o insumos para que 
sembraran sus cultivos, en estos momentos los que 
no tienen cartera o la parte que no tiene cartera de 
los productores no están siendo recibidas en los 
molinos y eso ha hecho que el arroz se queme, en 
el argot popular se dice queme, y nalmente se 
pierda ya, sí hay varios casos en ese sentido de que 
haya arroces quemados de muchos productores, 
que en estos momentos se quedaron en los 
camiones o en las mulas y pues, prácticamente 
en estos momentos, esos productores estarían en 
pérdida del 100%.

Con gusto.

Presidente, es que esa práctica de no recibir el 
arroz esa es una práctica que es contraria a lo que 
se supone tiene obligación de hacer la industria 
molinera, que es comprar el arroz, es que yo no 
puedo abrir un negocio para comprar y hacer una 
actividad económica y después salir a decir que 
yo no hago la actividad económica, o que la hago 
de manera selectiva, o que la hago solamente con 
algunos, con estos, con aquellos y con los otros, 
no, es que las violaciones son demasiadas.

Entonces, yo sí creo que la Superintendencia 
de Industria y Comercio debería estar 
actuando, pero ojo, porque fuimos en mayo a la 
Superintendencia y estamos en agosto y todavía 
no han noti cado nada sobre la intervención o 
el estudio de lo que está haciendo la industria 
molinera, es que la situación realmente es 
desesperada, Presidente, entonces yo creo que 
en esto hay que tacar una tacada urgente, para 
darle una plata a la gente, para que no se quiebre 

ya, todos, tantos los que ya cogieron como los 
que no han cogido, o los que van a coger y ya 
con ese espacio podemos mirar cómo se va hacer 
una política que yo comparto, de un plan de 
reactivación de la economía nacional.

Por eso yo aquí les pido cifras para ver si 
nosotros hacemos un pronunciamiento ahorita 
desde la Plenaria y buscar llevarle esto al 
Presidente, cuanto antes, llevar $320.000 millones 
la cifra que nos dan, para luego aprovechar, y ahí 
tocar los demás temas que ameritan un poco más 
de plazo y poder hablar del sector para conocer la 
posición del Gobierno al máximo, pero tenemos 
que tener datos claros y nos gustaría, para nosotros 
poder hacer ese pronunciamiento ahorita en las 
Plenarias y comprometer a las dos Comisiones, 
donde estemos 40 Parlamentarios más los que se 
sumen, para poder que el Gobierno nos escuche, a 
ver si es posible que eso hay que hacerlo entre hoy 
y mañana o a más tardar el viernes, para podernos 
pronunciar frente a la solución inmediata pero 
poder tocar los temas, que de pronto esperan otros 
pocos días, pero poder llevarla ya en una propuesta 
clara y contundente del sector.

Entonces, Representante Hernán Prada y 
cerramos, yo he tomado nota de los aspectos y 
luego convocaremos para poder conformar la 
Mesa de Trabajo y por supuesto que podamos 
tener el tiempo su ciente para que nos escuche el 
Gobierno.

Gracias Presidente, nuevamente, el responsable 
aquí es el Gobierno nacional, en eso no nos 
podemos equivocar, el Gobierno es el que pone 
las condiciones para cultivar y el que debe regular 
los temas del mercado, ayudar a regular.

Pero la sugerencia era la siguiente, miren, hay 
una Concesión permanente a las exigencias de 
las Farc, solamente en materia de regalías que 
aquí también tenemos un común denominador, 
los departamentos de Casanare, Meta, Huila 
fuimos muy afectados cuando se cambió el 
Sistema de Regalías, muchas veces presentamos 
proyectos de actos legislativos para modi car el 
sistema y que parte del Fondo de Estabilización 
Macroeconómica que tienen unos recursos afuera 
se pasara a la Bolsa de Regalías directas para no 
afectar tanto nuestras regiones, especialmente en 
materia de educación, nunca quiso el Gobierno, 
pero ahora si modi có el Sistema de Regalías para 
entregarle el 7% a una bolsa donde las Farc van a 
poder direccionar en una comisión interpartidista 
lo que… déjeme hablar Representante.

Entonces, por qué no le preguntamos al 
Gobierno, si es tan e ciente para asignar unos 
recursos para lo que ha llamado el poscon icto, 
acaso estas regiones que han sido afectadas por la 
violencia no merecen atender a los cultivadores 
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honestos, solamente tiene que ser uno un bandido 
para que le ayuden, esa es una pregunta, una 
pregunta, y anualmente cerca de $500.000 
millones, signi ca el 7% de las regalías, con un 
solo año le puede ayudar a los arroceros y le sobra 
plata.

Vea Representante Prada, aquí lo que tenemos 
es que actuar ya, frente al tema, ya. Nosotros 
no vamos a solucionar hoy los problemas del 
agro colombiano, hoy lo que tenemos que 
hacer es pronunciarnos en las Plenarias y 
convocar para que vayamos el mayor número 
de dirigentes, Senadores y Representantes para 
que el Gobierno escuche, que si se le asignan 
los $20.000 por carga, necesitamos $320.000 
millones para salvar el sector de julio a octubre, 
mientras podemos conformar la mesa y tocamos 
los demás temas.

Es eso lo que hay que plantear y lo que vamos 
a hacer en Plenaria.

Gracias, señor Presidente. Esto es para que el 
doctor Ricky se lleve algo en mente, mire antes 
de ayer y ayer están votando los arroces en el 
municipio de Pore en unas canchas de básquetbol, 
que vamos a hacer con los agricultores, que les 
vamos a decir esta noche que nos llamen.

Mire, porque hablamos de la Federación de 
Arroceros que no nos sentimos representados, que 
el honorable Senador o Representante a la Cámara 
de ende, mire se fue él, cuando es un tema tan 
importantísimo y delicado que todos le aportamos 
el 0.5% de fomento arrocero y ni siquiera se 
esperó para ver qué decisiones se tomaban, como 
Gremio tenía que estar aquí hasta última hora para 
que si tiene que aportar algún dinero, pero esto es 
algo delicadísimo doctor Riqui, qué vamos hacer 
nosotros con nuestros arroces. Los industriales 
son bancos, o sea, son entidades que prestan plata 
y coparon su cartera, qué van a hacer los arroceros, 
o sea, el patrimonio que es de nosotros es el que 
toca botarlo y regalarlo.

Se acuerda cuando estuvimos donde Murra en 
Sonora, Jairo Sedan Murra, dijo que necesitaban 
$140.000 millones del Estado colombiano para 
absorber la cosecha, hoy no entiendo porque 
dicen que $320.000 y nosotros nos tomamos allá 
esa empresa molinera y dijo que eran $140.000 
millones, para absorber la cosecha para el 
incentivo.

Entonces le agradecemos, de verdad, que nos 
pongamos la mano en el corazón, que esto es un 
caso delicadísimo

Listo con gusto.
Representante Abril.

Presidente, muchas gracias, yo sí quisiera que 
usted cerrara la reunión y la audiencia diciéndonos 
especí camente las conclusiones y los temas 
que vamos a continuar, porque obviamente los 
$320.000 ya está decidido que vamos a solicitarlos, 
que vamos a hacer la Mesa de Trabajo, pero 
también creo que es importante meterle el tema 
del PRAN y también la cita con Presidencia, me 
parece que son fundamentales.

Entonces para cerrar la reunión, le sugiero que 
nos dé usted las conclusiones de los temas que 
vamos a seguir y demos por concluida la reunión.

Por supuesto, yo se las leí hace un momento, yo 
las tengo escritas, entre otras, a ver lo primero que 
vamos es a pronunciarnos ahorita para intermediar 
entre el Gobierno nacional la inmensa mayoría de 
los dirigentes, parlamentarios y senadores para 
que el Gobierno nos escuche, para que frente a la 
petición de los $20.000 por carga, que cubra de 
julio a octubre, se necesitan $320.000, a ver hasta 
dónde logramos avanzar, eso es urgente, eso es ya.

Los demás aspectos que se tienen que hacer, 
dentro de la Mesa de Trabajo, es la intervención de 
la Superintendencia de Industria y Comercio ante 
los industriales del arroz; lo otro, la reactivación 
del PRAN para el sector; la otra, la creación de 
un fondo de estabilización de precios; la otra, 
dice que es mirar el tema de la revisión de las 
importaciones, que se revisen los tratados de 
libre comercio, mirar el presupuesto que se está 
discutiendo, pues que de una vez nos preparemos 
para que en el próximo año el Gobierno esté 
preparado, por lo menos con los sectores más 
importantes, en la posibilidad de que se asignen 
los recursos necesarios presupuestalmente para 
el año entrante, y por supuesto dice que es la 
revisión de los procesos judiciales que hoy tienen 
los arroceros, pedir la intervención del Gobierno 
frente al sector bancario y nanciero.

Seguramente ahí surgirán otros más, yo los 
que he tomado, pero como esa mesa la vamos a 
crear con participación de los productores, aquí 
hay personas muy versadas en el tema y que esos 
son las que podemos organizar para poderlas 
liderar, siquiera de aquí a la otra semana, que los 
blinden frente a la expedición de la resolución a 
los productores, cuando salga la resolución que 
no se venga la empresa molinera frente a los 
productores, una vez se expida la resolución por 
parte del Gobierno.

Esos son los aspectos que se han planteado aquí 
para el sector, no vamos a solucionar hoy, ni vamos 
a comenzar a pensar que vamos a solucionar los 
problemas del sector agropecuario, es el sector 
arrocero y para eso fue la Audiencia Pública.

En las Mesas de Trabajo llevaremos las posibles 
propuestas que consideramos, los que tenemos es 
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que actuar ya, frente a un tema inmediato que es 
el tema del apoyo.

Ángel María y aprovechando el presupuesto que 
viene ahorita, el estudio Comisiones Terceras, 
aquí esta Lucy y esta Abril.

Que nos acompañen.

Que acompañen el proceso, porque desde la 
Comisión Quinta siempre el debate ha sido de 
mayor presupuesto para el sector agropecuario, 
pero cuando llega la dispersión de recursos en 
el presupuesto todo el mundo hace un saqueo 
y efectivamente el sector agropecuario queda 
bajo una dimensión de acumulación que en un 
momento dado termina siempre perjudicado en la 
dimensión y ese ha sido siempre un reclamo.

Y precisamente yo, sí agradezco al Presidente, 
primero la conducción de la audiencia altamente 
democrática, porque acá el debate no era 
estructural, pero retrotraen el debate estructural 
para poder ganar avemarías al respecto y yo 
últimamente estoy diciendo al respecto son las 
soluciones y usted las concluyó exactamente, hay 
que buscar una plata.

Creo adicional a ello, querido Presidente y 
a usted doctor Abril, que es del departamento 
del Casanare, mirar una consideración especial 
con Casanare porque el tema es distinto, y la 
dimensión general tiene hoy una solución a partir 
de una aplicación entre comillas de un subsidio al 
respecto de la carga particular, ideal $20.000, que 
es lo que está planteando el Ministerio, $300.000 
millones, $80.000 en su mínima expresión con 
$8.000.

Pero el otro momento, doctor Ángel María, 
muy claro y contundente, el tema de la Superin-
tendencia, porque ahí está el problema central, 
yo lo sigo reiterando y nos lo dijo nuestro amigo 
de las Dignidades, reiterativamente ahorita 
en la segunda intervención, es imposible que 

sigan haciendo lo que están haciendo, porque al 
nal están encerrando a un productor que en un 

momento dado no hizo asociatividad al respecto 
de que yo siembro, usted me presta y luego me 
compra, entonces que pasó con los que no están 
en esa cadena, les van a generar una exclusión, ese 
es el otro problema de fondo.

Ese es inmediato también.

Inmediato Presidente, inmediata la Comisión 
y ojo, como vinieron tantos Congresistas, pido 
el favor a esos Congresistas que en un momento 
dado, desde sus Comisiones, sobre todo Terceras 
y Cuartas, en materia de presupuesto tengamos 
consideración especial en el debate nuevo que 
viene, porque además del problema inmediato 
se nos viene el problema del año siguiente y 
efectivamente hay que plani carlo desde ya con 
unos recursos públicos que permitan igualmente 
no tener o tener las contingencias o no tenerlas, 
eso depende igualmente de la pelea que le damos 
al Sector Agropecuario.

Gracias Presidente.

Entonces, a todos agradecerles de manera 
especial, tenemos cosas que hacer ya desde la 
Plenaria para buscar lo que vamos a hacer y luego 
ya los estaremos también convocando, tanto a la 
dirigencia política como a los diferentes sectores 
que nos acompañaron.

Se levanta la sesión de la Comisión Quinta y se 
cita para el próximo martes a las 9:00 a. m.
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